
Tenho ações. Preciso 
declarar? A 
resposta para 
esta pergunta 
é bem simples: 
sim. Porém, você 
deve se atentar 
a algumas regras 
para não lançar nada 
errado e, caso tenha dúvidas, a 
melhor saída é procurar a orientação de um 
profissional contábil. Página B1

Loterias
Resultados na página B2

Segundo Defensoria Pública de Mato Grosso do Sul, a demora 
em conseguir determinados remédios já passam dos 60 dias

Dificuldade em conseguir 
medicamentos provoca alta 
de 40% nas judicializações

A falta de medicamentos 
na rede pública de saúde já 
é uma realidade em Mato 
Grosso do Sul. De acordo 
com a Defensoria Pública 
do Estado, sem conseguir 

medicamentos no SUS, a de-
manda por judicialização na 
tramitação das solicitações 

por parte da população subiu 
cerca de 40% neste ano. Re-

centemente o Cosems-MS 
(Conselho de Secretarias 

Municipais de Saúde de MS) 
emitiu um alerta de que 

94% dos municípios estão 
afetados pela falta de medi-

camentos, algo que foi confir-
mado por especialista. 

Em entrevista a O Estado, 
a coordenadora do Naspi 

(Núcleo de Atenção à Saúde, 
às Pessoas com Deficiência 

e aos Idosos), dra. Eni Diniz, 
explicou que a Defensoria 

Pública de Mato Grosso 
do Sul atende uma gama 
enorme de medicamentos 
que são padronizados e 

medicamentos que não são 

padronizados, como os me-
dicamentos oncológicos, pró-
teses, etc. Ela afirma ainda 
que nas últimas semanas 

houve um aumento significa-
tivo na procura por medica-

mentos psiquiátricos. 
Em média, o prazo de 

tramitação do processo até 
que o paciente receba a me-
dicação é de 45 a 60 dias, na 
Justiça estadual. Porém, na 
esfera da Justiça da União, 
o prazo pode ser de, pelo 
menos, 12 meses. Página A7
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Bioparque se prepara 
para receber 12 mil 
visitantes neste mês

Agetran renova contrato 
com empresa responsável 

pelos semáforos
Página A8 Página A8

Liga dos 
Campeões define 

o 1º finalista

Em MS, 20 milhões 
de animais não 

vão mais vacinar 
contra a aftosa 

Alta do GNV 
ainda segura 
motoristas de 

aplicativos

DANTE LIZANDRA

IRPF 2022

Nesta tarde entram em 
campo na Espanha, Villa-

real e Liverpool. Deste con-
fronto sairá o primeiro fi-

naista da Liga dos Campões 
da Europa. Na primeira 

partida, o time ingês levou a 
melhor e venceu por 2 a 0. 

Do lado nacional, Pal-
meiras volta a enfrentar 
o Independiente Petro-

lero, encarando a altitude  
boliviana. No primeiro 
jogo, o atual campeão 

da Libertadores venceu 
por 8 a 1, e só Navarro 

marcou quatro 
vezes para o time 
paulista. Página B4

Cerca de 20 milhões de 
bovinos e bubalinos dei-
xarão de ser vacinados 
contra a febre aftosa em 

Mato Grosso do Sul a partir 
de 2023. O número corres-
ponde a 100% do rebanho. 
Isso porque o Estado con-
quistou área livre da do-

ença, sem vacinação.
De acordo com dados do 

Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento, 
Mato Grosso do Sul atingiu 
a pontuação 3,3 no Quali 

SV, sendo a segunda melhor 
entre os estados do Bloco 
IV, do PNEFA (Programa 

Nacional de Vigilância para 
a Febre Aftosa). Página B1

O aumento de 19% do 
gás natural nas distribui-
doras não fez com que os 
motoristas de aplicativos 
optassem por outro com-
bustível na hora de abas-
tecer. Em dois postos de 

Campo Grande, o repasse 
chega a R$ 0,60.

Segundo o presidente 
da APPLIC-MS (Asso-
ciação de Parceiros de 
Aplicativos de Trans-

porte de Passageiros e 
Motorista Autônomo de 

Mato Grosso do Sul), 
Paulo Pinheiro, o alto 
preço do litro da gaso-

lina e do etanol ainda as-
susta a classe, o que faz 
com que o gás natural 

veicular ainda seja uma 
opção. Página B2

Bolsonaristas se dividem 
durante as manifestações

Página A3
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COLUNA

O tempo das 
pré-campanhas 
é o tempo do 
ensaio, da 
improvisação, 
do 
experimento, 
em que muito se 
fala e pouco se faz. 
Políticos acham que trabalhar 
é andar pra lá e pra cá, dando as mãos 
aos distraídos. Página A3

Fotos: Arquivo Pessoal

Nascer do Sol Outono em Mato Grosso do Sul tem sido marcado pelo fenômeno climático conhecido 
como veraneio. A redução dos raios solares, em razão do grau de inclinação do eixo de rotação terrestre, leva 
a impressão de que o Sol está menos quente. A luz solar proporciona cores mais bonitas desde o amanhecer

Pôr do Sol Quem se depara com o céu de Campo Grande vem sendo surpreendido por uma gama de cores 
deslumbrantes; o fim de tarde, marcado por tons de rosa e laranja, é o efeito da luz do Sol ao percorrer maior 

caminho. Ao passar por mais atmosfera, a cor azul é mais espalhada, destacando somente as cores avermelhadas

ESPORTES

Pré-campanha

Tempo

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande   15°   26°
Dourados     13°   22°
Corumbá                 16°             25°
Maracaju                13°            23°
Ponta Porã               12°            20°
Três Lagoas              21°           34°
Mundo Novo             14°   23°

Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado,
com chuva a qualquer hora

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. B2



O carnaval chegou para resolver todos 
os problemas do povo brasileiro. 
Aleluia!... É alegria, só alegria, feli-

cidade máxima. Acabaram-se os problemas 
pendentes, a crise econômica desapareceu, 
ninguém fala em desemprego ou subem-
prego, em distribuição de renda ou coisa 
e tal. A fome foi saciada, ou superada, a 
violência policial passou a ser coisa normal 
e aceita por todos, agredidos e agressores. 
A tortura foi esquecida e a extrema direita 
parou de fazer propaganda contra as ins-
tituições constitucionais e as liberdades 
democráticas. Ninguém lembrou do cresci-
mento da carga tributária, da dívida pública 
e da despesa com juros.

Alegria, o carnaval voltou e o futebol 
brasileiro continua sendo o melhor do 
mundo. A emoção é grande e o orgulho na-
cional supera as adversidades observadas 
na cadeia produtiva e nas divergências 
ideológicas. Ninguém falou em pandemia 
e nos mais de 660 mil mortos; as emendas 
parlamentares e o orçamento secreto, 
continuaram acontecendo mas não foram 
lembradas nas conversas de botequim.

A invasão russa na Ucrânia não é 
problema tupiniquim, é coisa para os 
gringos e os russos resolverem; também 
não interessa o que acontece na Síria ou 
no Afeganistão porque o carnaval voltou. 
Exu, Pomba Gira e demais orixás reinaram 

na Sapucaí desafiando o cristianismo fun-
damentalista. No sambódromo paulista a 
Mancha Verde mostrou que as águas con-
tinuam límpidas e puras, que não há des-
truição da natureza, que não há queimadas 
ou garimpo ilegal. Os neopentecostais 
continuam recebendo os dízimos e bra-
dando contra o comunismo internacional, 
em nome da salvação. O carnaval voltou 
e os problemas foram esquecidos para a 
glória dos céus. Os pastores receberam 
porte de armas, apesar de não saberem 
manejá-las, pois é preciso estar preparado 
para enfrentar os demônios que querem 
destruir a família e a propriedade.

As Escolas estavam lindas, equipadas 
com o que há de melhor em tecnologia. 
Competentes técnicos, coreógrafos e ar-
tistas trabalharam noite e dia para serem 
os melhores na avenida, tudo sem dinheiro 
dos cofres públicos e sem a presença das 
autoridades, porque elas se autofinanciam. 
A logística foi perfeita, de dar inveja a 
muitos generais. As diferenças sociais 
desapareceram e os membros do LGB-
TQIA+ foram calorosamente aplaudidos. 
Alegria. A escolha do vencedor do BBB 
passou despercebida e as novelas ficaram 
em segundo plano.

Na Avenida de Pindorama a Escola 
Império da Anarquia desfilou com garbo e 
disciplina, bem comandada. As entranhas 

do poder (da escola) foram mostradas com 
a tradicional transparência exigida pelas 
instituições pilares que o sustentam (o 
poder) ao longo de décadas de paz institu-
cional. Salve, ó liberdade garantida pelos 
tradicionais carnavalescos decantados 
pelos ancestrais dos atuais foliões. Foram 
muitas alas, cada uma mais bonita que a 
outra, A das Baianas estava esplendorosa, 
só perdendo para a que homenageava os 
heróis da Pátria Amada, com destaque 
para Newton Cruz, Brilhante Ustra e cabo 
PM Silveira. A arquibancada, emocionada, 
cantou o samba-enredo. Tudo era paz e 
amor, até na escolha das campeãs não 
houve protestos.

Foi uma semana maravilhosa que deixou 
muitas lições, como sempre. Dois temas 
se destacaram e agora começam a aflorar 
nas angustiantes conversas que retornam 
ao dia a dia: a questão do sincretismo 
religioso e a necessidade de uma reforma 
constitucional que redistribua as res-
ponsabilidades dos Poderes. Os católicos 
fizeram silêncio, mas os neopentecostais 
protestaram contra as presenças do mus-
culoso Exu e da sensual Pomba Gira.

O segundo tema foi mais profundo 
porque o presidente da República se re-
voltou contra decisões do STF e, com o 
apoio das Forças Armadas (que tem o seu 
próprio Superior Tribunal); demonstrou 
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OPINIÃO DO LEITOR A RESPEITO DA EDIÇÃO DE ONTEM

1 Co le ti va men te, a man che te de ontem:

Foi:   80% mui to im por tan te  |   5% pouco im por tan te
  10% im por tan te         |   5%  sem im por tân cia

2 Os tex tos da pri mei ra pá gi na con ti nham 
algum exa ge ro em re la ção às pá gi nas in ter nas?
        0% SIM                   100%  NÃO

3 Qual foi a notícia mais importante?

4 Dê a sua avaliação à edição de ontem:
80% ótimo | 20% bom | 0% regular | 0% ruim
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“Mato Grosso do Sul fi ca 
livre da aftosa em 2023”
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“Somos o que fazemos. No dia em que fazemos, 
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Editorial

A Império da Anarquia

Desafios para a infraestrutura no Brasil este ano

Landes Pereira

Leonardo Giusti e Daniela Macario

A base do desenvolvimento econômico 
e social de um país está diretamente 
relacionada à capacidade de atrair, 

direcionar e gerar investimentos em infra-
estrutura. Entretanto, por aqui, o assunto 
não tem recebido a devida atenção. O 
Brasil tem investido no setor menos que 
2,5% do Produto Interno Bruto durante 
as últimas duas décadas, quando seriam 
necessários, no mínimo, 4% a 5% deste 
volume.

Este cenário, contudo, vem registrando 
mudanças positivas diante do aumento 
de investimentos oriundos pela iniciativa 
privada -- que respondem por quase 80% de 
todos os recursos do setor, percentual mais 
alto já alcançado no Brasil. Essa tendência 
vem se consolidando com a execução de 
dezenas de projetos de peso em infraes-
trutura. Vale citar, por exemplo, os novos 
empreendimentos no setor ferroviário, até 

então estagnado, que somam quase R$ 25 
bilhões: a Ferrovia de Integração Oeste-
-Leste (FIOL), que vai interligar os estados 
de Tocantins, Maranhão, Goiás e Bahia, e 
a Ferrogrão, que conectará a região pro-
dutora de grãos do Centro-Oeste ao estado 
do Pará. Tais linhas deverão proporcionar 
eficiência à malha de escoamento logístico 
brasileiro, garantindo agilidade, acessibi-
lidade e maior competitividade no custo 
logístico.

Analisando a dinâmica histórica do mer-
cado, e acompanhando os movimentos de 
desburocratização regulatória, é possível 
afirmar que os investimentos no setor 
logístico podem alcançar R$ 40 bilhões 
neste ano. Isso significa mais atenção para 
a construção e manutenção de rodovias, 
ferrovias, portos, aeroportos e mobilidade 
urbana. Já no setor de saneamento, que 
vem ganhando destaque e importância 

após a aprovação do novo marco regula-
tório, a previsão é que sejam investidos 
cerca de R$ 15 bilhões por meio das ofertas 
de privatização.

Além de prover a maioria dos recursos 
em infraestrutura, a iniciativa privada 
contribui ainda com a incorporação de 
conceitos sustentáveis e de práticas ESG 
(sigla em inglês para meio ambiente, social 
e governança). Mais do que nunca, ações 
de resposta à crise climática despertam 
enorme atenção dos principais tomadores 
de decisão. Nesse contexto, o setor de in-
fraestrutura possui um papel fundamental 
a desempenhar, especialmente, por meio 
de mecanismos robustos e pela criação de 
soluções que considerem o uso da matriz 
energética limpa.

Por fim, como em demais setores da 
indústria brasileira, ainda há muito a 
avançar tanto na aderência de novas tec-

Leonardo Giust é sócio-líder de infraestrutura, gover-
no e saúde da KPMG e Daniela Macario é gerente 
do segmento de infraestrutura da KPMG no Brasil.

Economista, professor titular aposentado da 
UFMS e membro da UBE-MS.

O desabastecimento de medica-
mentos no SUS (Sistema Único 
de Saúde) tem causado apreensão 

em médicos e pacientes. Em carta aberta 
ao Ministério da Saúde, a SBD (Sociedade 
Brasileira de Dermatologia) – em par-
ceria com a SBR (Sociedade Brasileira 
de Reumatologia) e o Gediib (Grupo de 
Estudos da Doença Inflamatória Intes-
tinal do Brasil) – manifestou preocupação 
e solicitou providências imediatas para a 
falta desse medicamento, indispensável 
ao tratamento de diferentes doenças de 
pele, reumáticas, inflamatórias intesti-
nais e oftalmológicas.

O Adalimumabe é um medicamento 

de alto custo. Por isso a maioria dos 
pacientes depende do fornecimento re-
alizado pela rede pública. No entanto, 
desde julho do ano passado, a dis-
tribuição vem acontecendo de forma 
irregular. A situação, normalizada 
no último semestre de 2021, voltou a 
apresentar instabilidade no início de 
2022, quando ressurgiram denúncias 
de pacientes sobre a falta do medica-
mento em vários estados do país.

Há seis meses, o governo federal 
iniciou, via pregão eletrônico, um 
novo processo de aquisição de lotes 
do medicamento. Porém, desde então, 
não ocorreu nenhuma das etapas 

seguintes necessárias para efetuar a 
compra e suprir a demanda do SUS. 
A interrupção ou a substituição desse 
tipo de tratamento pode impactar 
negativamente no controle da do-
ença, com graves danos à saúde dos 
pacientes. 

Essa falta de planejamento, a es-
cassez de recursos e as incertezas do 
mercado afetam desde a compra até 
a entrega desses produtos e isso está 
relacionado à falta de medicamentos 
no SUS. O Poder Público depende de 
processos burocráticos e nem sempre 
tem todo dinheiro necessário para 
comprar os remédios. Isso acontece 

por vários motivos, desde a alta flu-
tuação do dólar, a necessidade de 
realocar os recursos da assistência 
farmacêutica para a compra de outro 
medicamento, até problemas com a 
logística do produto.

Reportagem do jornal O Estado 
desta terça-feira (3) revela que au-
mentaram de 30 a 40% os pedidos de 
medicamentos pela Defensoria Pública 
do Estado de Mato Grosso do Sul. 
São pacientes que necessitam entrar 
na Justiça para garantir o direito a 
remédio e rezar neste intervalo de 45 
a 60 dias de espera para que a saúde 
não piore.

Risco à vida

nologias quanto na conjuntura estrutural 
das organizações. A transformação digital 
deve se fazer presente também entre as 
equipes e os processos, principalmente, 
no setor de infraestrutura, em que se 
encontra justamente a maior lacuna de 
produtividade -- em comparação com 
áreas como a indústria e a manufatura. 
Já que o conceito 4.0 é imprescindível, 
torna-se fundamental que os gestores das 
empresas busquem gerar valor através de 
sistemas conectados e do uso inteligente 
de dados, além da capacitação de funcio-
nários, para manter-se competitivas no 
mercado.

que tem mais autoridade que o Supremo. 
O Congresso Nacional falou, e comprovou, 
que em se tratando de parlamentares não 
acata as decisões do STF. Fica claro, então, 
que é preciso que se convoque uma nova 
Constituinte para que se produza uma nova 
Constituição para o País. Simples assim.



Na disputa
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Karlos Bernarado se lança pré-candidato a federal, com apoio de Puccinelli

Novo lança o nome de Luiz Felipe D’Ávila 
como alternativa para concorrer à Presidência

Deputado Capitão 
Contar (PRTB) 
organizou motociata 
em Campo Grande

Pré-candidato Karlos 
Bernardo visitou o jornal O 
Estado onde participou de 
podcast no Estado Play

Divulgação

Beatriz Feldens

O tempo das pré-cam-
panhas é o tempo do en-
saio, da improvisação, 
do experimento, em que 
muito se fala e pouco se 
faz. Políticos acham que trabalhar é andar pra lá e pra 
cá, dando as mãos aos distraídos, abraçar velhinhas e 
pegar crianças no colo. 

Pré-campanha é o reino fantasia. É o esquenta, nada 
é pra valer, os pretensos candidatos estão simulando e 
coreografando. Quem gosta, pode se divertir.

O espetáculo mesmo começa em agosto, que é quando 
as candidaturas usarão seus modos e meios para con-
quistar os eleitores. 

No nosso caso, os pré-candidatos ao Governo podem 
ser acompanhados pelas redes sociais, nas postagens 
que invadem  nossos celulares e computadores, conce-
dendo entrevistas às emissoras de rádio, aparecendo na 
imprensa. Trata-se de filtragem de imagem. Nada ali é 
literalmente verdade. É apenas linguagem de corpo.

Cada candidato tem seu estilo. Como dizia Lacan, o 
estilo é a forma que fornece o conteúdo.

Marquinhos Trad segue o personagem antigo: a do 
andarilho solitário. Podemos vê-lo aqui e ali, falando as 
platitudes de sempre, com seus passinhos apressados tal 
qual garça saltitante. 

Ele usa ostensivamente a rede, parecendo às vezes 
desesperado para aparecer em todas as circunstâncias. 
É enjoativo. Porque só tem dança e pouquíssimo conteúdo. 

E assim ele segue cumprimentando o seu José e a dona 
Maria, fazendo foto com populares com aquele discurso 
manjado de que está recolhendo subsídios para formular 
seu plano de Governo. Tudo lorota.

Já Eduardo Riedel aparece geralmente acompanhando 
as obras do Governo do Estado, fazendo par com o gover-
nador, secretários e assessores, comendo churrasco em 
festas do interior, e, mais recentemente, sentindo o cheiro 
do povo, abraçando todo e qualquer popular que encontra 
pela frente. O banal como modelo de apresentação.

Riedel também gosta de falar de gestão. É o carro-chefe. 
A imagem que transborda é a do homem calmo e sereno, 
falando um português correto com voz potente, procu-
rando não criar arestas no ambiente político, tentando 
somar o máximo possível de apoio. 

As maiores “denúncias” que enfrenta é a de ser pouco 
conhecido e não decolar nas pesquisas. Sem comentários.

Ele encarna o governismo. Acredita que a sociedade 
deseja o continuísmo, acha que o eleitor está diferente 
e não deseja mudanças, apenas aprimoramento do que 
vem sendo feito, escorado no fato de que a administração 
estadual equacionou sua crise financeira e que o tesouro 
está bamburrando. 

André Puccinelli vai na mesma linha. Ele é gestor dos 
bons. Aprovado e comprovado. Ao contrário do que se 
imaginava sua postura tem sido a da serenidade. Aquele 
André mercurial e bocudo está dormindo. Até o momento 
não falou maluquices. Não teve chiliques autoritários nem 
contou piadas politicamente incorretas que deixam os 
seus apoiadores completamente em pânico. A vida ensina.

André sabe por experiência própria que tem que tomar 
muito cuidado para que aquele personagem antigo não 
retorne das sombras. Se eventualmente aparecer, os 
adversários aproveitarão para relembrar ao eleitor fatos 
com os quais ele não quer ter que lidar. Por isso, o homem 
está pisando em ovos.

Já Rose Modesto tem se comportado como uma mo-
cinha pueril, com aquele sorriso de Mona Lisa, tocando 
violão pelas estradas da vida, no estilo “ando devagar 
porque já tive pressa”, embora tenha gente entendida 
em política que acha que seu caminho será curto, cuja 
estrada talvez desemboque no processo eleitoral em que 
ela possa se tornar uma candidata imbatível lá na frente 
para disputar a Prefeitura de Campo Grande.

São jogos eleitorais de hoje que se faz pensando no 
amanhã. Há também os outsider do tipo Capitão Contar e 
Giselle Marques, que, à direita e à esquerda, poderão fazer 
campanhas ideológicas para demarcar posições. Se eles 
realmente disputarem serão pontas de lança do Lulismo 
e do Bolsonarismo, que hoje representam a polarização 
dos afetos de parcela da sociedade. 

Vamos acompanhar o processo. Espero que, no final, 
entre mortos e feridos, todos sejam salvos.

PS- Volto a publicar aqui neste espaço todas as terças. 
Foi uma decisão difícil. Mas seu Jaime tem uma conversa 
irresistível. Espero me comportar neste momento difícil de 
nosso País. Não será fácil. Nossa crônica às vezes transita 
entre a insensatez e a maluquice, e nunca chega a lugar 
algum. Espero sobreviver. Abraços.

Dante Filho

O homem 
é o estilo

faz. Políticos acham que trabalhar é andar pra lá e pra 

Manifestações

Pela reeleição de Bolsonaro, parlamentares ficam distantes em eventos

Bolsonaristas se dividem em atos 
em MS após relação enfraquecida
Andrea Cruz

Desentendimento antigo 
entre os bolsonaristas depu-
tado estadual Coronel David 
(PL) e o pré-candidato ao go-
verno Capitão Contar (PRTB) 
pode ter sido um dos motivos 
para que eles se dividissem du-
rante atos em prol da reeleição 
do presidente Jair Bolsonaro 
(PL), no Dia do Trabalhador, 
em Mato Grosso do Sul. Claro 
que nenhum deles confirma de 
maneira oficial a antipatia entre 
seus grupos, mas o fato é que, 
nos bastidores, muito se fala 
sobre o fato de um evitar o outro 
em determinados ambientes. Os 
dois deputados, que já comparti-
lharam do mesmo partido, agora 
seguem diferentes legendas de 
direita com objetivos distintos 
em relação aos cargos a que 
disputam.

No Estado, o 1º de maio foi 
comemorado pela ala conserva-
dora na defesa de temas como: 
“apoio a Bolsonaro, defesa da 
Constituição Federal e pela li-
berdade do Brasil”. Entre as 
atividades foram realizadas 
motociata, carreata, passeata e 
panfletagens em Campo Grande, 
Dourados, Coxim e Ponta Porã.

O deputado Capitão Contar 
organizou uma motociata, junto 
ao grupo Endireita MS, formado 
pela militância conservadora em 
Campo Grande. E que se filiou 
em massa ao PRTB, partido  
que agora é comandado por 
Contar. Enquanto isso, o depu-
tado Coronel David, que tenta 
reeleição viajou, para Dourados, 
onde participou de carreata com 
lideranças como o presidente es-
tadual do PL, Rodolfo Nogueira, 
e depois se encontrou com o 
deputado federal Luiz Ovando 

(PP) na festa da linguiça em 
Maracaju.

Os parlamentares foram 
eleitos para cadeira na Assem-
bleia Legislativa em 2018 pelo 
PSL. Após constantes brigas 
internas na antiga legenda 
[atual União Brasil], o grupo 
de Coronel David, formado por 
Rodolfo Nogueira e Luiz Ovando, 
rompeu com o então grupo da 
senadora Soraya Thonicke, que 
ocupou a presidência e tinha na-
quele momento os apoios dos de-
putados Contar e Loester Trutis. 

Uns mês depois, David pediu 
desfiliação partidária na Justiça 
Eleitoral e conseguiu o afasta-
mento definitivo sem perder o 
mandato. Durante esse período, 
David e Contar chegaram a pro-
tagonizar diversas discussões 
durante sessões na Assembleia 
Legislativa.

Contar também chegou a 
dizer que pediria desfiliação par-
tidária na Justiça. No entanto, 
o parlamentar decidiu perma-
necer até a abertura de janela 
partidária [de 3 de março a 1º de 
abril] quando migrou para o PL 

e permaneceu por poucos dias. 
Para sair como pré-candidato a 
governador, adentrou o PRTB, 
onde conseguiu apoio político 
para pleitear o cargo.

Atos pró-Bolsonaro
Na Capital, a motociata or-

ganizada por Contar conseguiu 
reunir mais de 500 motociclistas, 
além de ciclistas e carros que 
percorreram a Avenida Afonso 
Pena até a Base Aérea de Campo 
Grande. “Mato Grosso do Sul fez 
bonito colocando seu povo nas 
ruas de verde e amarelo, todos 
investidos do espírito de patrio-
tismo”, disse o deputado Contar.

No grupo que organizava a 
carreata, o deputado estadual 
João Henrique Catan (PL) es-
teve desde as primeiras horas 
do dia na Praça do Rádio, onde 
se disponibilizou a fazer filia-
ções. “Viemos trabalhar pela 
democracia, o fortalecimento, 
sem o intervencionismo em 
nossa Constituição Federal. 
Viemos dar nosso apoio, nosso 
empenho ao líder Jair Messias 
Bolsonaro.” 

Em Dourados, a manifes-
tação teve grande adesão. O 
deputado Coronel David esteve 
o tempo todo ao lado do presi-
dente do PL, e amigo pessoal, 
Rodolfo Nogueira. Eles discur-
saram ao público em cima do 
carro de som. 

Em seu site, David justificou 
apoio aos pré-candidatos do par-
tido e equipe, representando o 
trabalho na Capital, para a ida 
à segunda maior cidade de MS. 
“[Estivemos] em Campo Grande 
por meio da nossa equipe, par-
ticipando ativamente das mani-
festações com um grande ade-
sivaço na cidade de Dourados, 
junto a alguns pré-candidatos 
do Partido Liberal e também 
com o presidente do partido em 
Mato Grosso do Sul, Rodolfo 
Nogueira, que é pré-candidato 
a deputado federal.”

No encerramento do ato, o 
parlamentar afirmou: “Foi um 
momento marcante e impor-
tante para reforçar o patrio-
tismo e o apoio incondicional 
que o sul-mato-grosssense tem 
ao nosso presidente”.

Amanda Gonzalez e Júlia Barreto

Pela primeira vez, Luiz Fe-
lipe D’Ávila é lançado como 
pré-candidato à Presidência da 
República pelo partido Novo. 
Ele é cientista político e mestre 
em Administração Pública pela 
Universidade de Harvard. Ele 
também é conhecido pelas suas 
revistas “Bravo!” e “República”, 
além do seu livro relançado este 
ano: “10 Mandamentos para o 
Brasil que Queremos”.

No podcast “Entrevistando”, 
com Rafael Belo, o pré-can-
didato fala um pouco sobre 
as revistas. “A República tem 
essa pretensão de discutir a 
política com P maiúsculo, com 
debate de ideias e pluralidade 

de opiniões, coisas vitais para 
melhorar a democracia, a into-
lerância e o respeito. E a Bravo 
foi a maior revista de cultura 
do Brasil, foi vendida para a 
Editora Abril em que trabalhei 
por quatro anos como diretor-
-superintendente”.

No viés político, Felipe D’Ávila 
comenta que as eleições atuais 
precisam responder à seguinte 
questão: de que forma o Brasil 
vai crescer e gerar empregos 
e renda para a população? “O 
que faz o Brasil mudar é o voto 
consciente, estudando melhor 
a história dos candidatos, seu 
passado, e suas propostas.”

A sua candidatura tem como 
foco o aspecto econômico e 
a federalização, que leva em 

consideração seu livro “10 
Mandamentos para o Brasil 
que Queremos”. Para Felipe, 
a verdadeira federalização é 
a descentralização do poder, 
dando autonomia e recursos 
aos estados e municípios bra-
sileiros para que governadores 
e prefeitos possam enfrentar 
seus problemas de acordo com 
os desafios locais.

“O que existe é a centrali-
zação do poder em Brasília. 
Nós precisamos tirar o poder de 
Brasília e devolver aos estados e 
municípios, porque cada um tem 
que enfrentar a sua realidade 
e contexto local. É muito ruim 
ter uma política que serve pro 
Brasil inteiro, porque o Brasil 
tem muitas realidades”, pontua.

D’Ávila defende a merito-
cracia, que é quando o indi-
víduo prospera somente com 
suas capacidades, sendo um 
sistema que destaca a inte-
ligência e a desenvoltura de 
trabalho. O pré-candidato men-
ciona que bons funcionários pú-
blicos anseiam por esse sistema 
e desejam ser reconhecidos 
pelo que fazem. 

“Tem uma enorme dife-
rença entre um bom funcio-
nário público, professor, po-
licial, médico, aquele que só 
pendura o paletó na cadeira, 
vai embora e só pensa na apo-
sentadoria. Separar o joio do 
trigo é o que se espera ao fazer 
essa reforma administrativa”, 
diz Luiz Felipe D’Ávila.

Beatriz Feldens

Pré-candidato a deputado 
federal pelo MDB (Movimento 
Democrático Brasileiro), Apa-
recido Carlos Bernardo, CEO 
da UCP (Universidade Central 
do Paraguai), é nome novo na 
política, e promete olhar pelos 
estudantes universitários.

Karlos Bernardo da UCP, 
como é conhecido, conta que 
nunca teve aspiração polí-
tica, mas, como foi convidado 

pelo pré-candidato ao governo 
do Estado André Puccinelli 
(MDB), resolveu entrar de ca-
beça na ideia. “Ele me trouxe 
para a política e me disse que 
sou o cara que o partido pre-
cisa. Agora tenho como meta 
colocar uma base política do 
partido em todos os 79 mu-
nicípios do Mato Grosso do 
Sul”, disse.

Brasília x Acadêmicos de Medicina
Segundo o pré-candidato, 

a necessidade de ser uma voz 
dos alunos universitários em 
Brasília foi o maior motivo que 
o fez querer ingressar na vida 
política.

“O Revalida sai do Inep 
(Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira) com as per-
guntas voltadas para especia-
listas, e não com perguntas 
para alunos que acabam de se 
formar na universidade, então 
os acadêmicos estão desprote-

gidos”, afirmou Karlos.
De acordo com o CEO da 

UCP, quando o aluno se forma, 
ele tem o conhecimento limi-
tado, e não amplo. “As provas 
do Revalida são para quem 
tem conhecimento amplo dos 
temas que saem, o que pre-
judica o recém-formado. Nós 
temos a média de 60 mil alunos 
matriculados entre Paraguai, 
Argentina e Bolívia, pois não 
veem oportunidades no Brasil. 
O aluno custa muito para o 

País, então o investimento 
neles é zero”, conta Karlos.

MDB e Puccinelli
O apoio ao André Pucci-

nelli é incondicional, e o pré-
-candidato a deputado federal 
já conta como certa a vitória 
do emedebista. “Não tenho 
dúvida de que ele ganhe as 
eleições. Em MS inteiro só se 
fala dele. André é o nome, e até 
agora não achei quem pudesse 
falar mal dele”, comenta.
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Governo de SP

Mudança

Protestos

“Tem gente que quer isso, mas 
a imensa maioria do povo não 
quer”, diz vice-presidente

França promete candidatura até o fim se acordo 
com PT naufragar e diz que não esconderá Lula

Sérgio Cabral deve ser transferido de 
presídio após indícios de regalias na cadeia

Ato com pedido golpista 
é liberdade de expressão, 
diz Mourão

O presidente Jair 
Bolsonaro com 
o vice Hamilton 

Mourão
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com Guilherme Seto e Juliana Braga

Passar a limpo
A sucessão de gafes de Lula e o clima de improviso 

no PT aumentaram a pressão pela profissionalização 
da pré-campanha. “Tem que criar um gabinete, fazer 
reunião de coordenação toda manhã, chamar os aliados 
a cada 15 dias”, disse José Dirceu, que coordenou a 
vitória de Lula em 2002, durante ato das centrais no 
domingo (1º). Otimista, ele acredita em melhora após 
a oficialização da pré-candidatura, no sábado (7). Mas 
pretende atuar apenas nos bastidores. “Se eu apareço, 
atrapalho”.

Flex 
Dirceu diz que os problemas na comunicação 

da campanha foram mais uma questão de falta de 
relacionamento pessoal que uma crise propriamente dita. 
“Está cheio de empresa que entende de comunicação, 
tem que terceirizar.”

Holofote 
O MST promete criar 5.000 comitês populares em 

defesa de Lula em cidades de até 50 mil habitantes. 
Também pretende influenciar no debate sobre o programa 
de governo do petista. “Não podemos deixar que o tema 
da reforma agrária fique esquecido nas discussões”, diz 
João Paulo Rodrigues, coordenador do movimento.

Nunca mais 
O deputado federal Rui Falcão (PT-SP) representou 

no Conselho Nacional de Justiça contra o presidente do 
Superior Tribunal Militar, Luís Carlos Gomes Mattos, que 
minimizou áudios divulgados recentemente relatando 
torturas durante a ditadura. Na ação, ele pede o 
afastamento do magistrado do cargo.

Arte
 Em suas inserções televisivas, o presidenciável 

João Doria (PSDB) aparece sentado em uma escadaria, 
em frente a um muro com pichações, projetando uma 
imagem informal e citando sua proposta de governo: 
fazer pelo Brasil o que realizou em São Paulo.

Crime
A imagem contrasta com uma das primeiras atitudes 

do tucano ao assumir a Prefeitura de SP, em 2017, 
quando sancionou uma lei antipichação e promoveu 
ações para apagar grafites, nas quais participou vestido 
como funcionário de limpeza. Na época, chegou a dizer 
que “todos os pichadores são bandidos”.

Hero
O ato deste domingo (1º) na Paulista mostrou a força 

do discurso em defesa da liberdade de expressão entre 
os bolsonaristas. A esmagadora maioria das faixas tinha 
esse mote, mais do que temas tradicionais como defesa 
da família e das armas. Uma delas, em inglês, dizia “Elon 
Musk rules” (Elon Musk manda), em referência ao novo 
dono do Twiter.

mundo da lua 
Candidato a deputado federal pelo PL, o ex-ministro 

Marcos Pontes (Ciência e Tecnologia) disse no ato que 
foi o “primeiro astronauta do hemisfério sul”. Mas antes 
dele, que foi para o espaço em 2006, houve astronautas 
australianos e sul-africanos.

Presente 
Pré-candidato bolsonarista ao governo paulista, 

Tarcísio de Freitas (Republicanos) optou por não 
comparecer ao evento na Paulista. Segundo um aliado, 
para não correr o risco de problemas com a Justiça 
Eleitoral. Mesmo assim, teve o nome lembrado por 
diversos oradores.

Leão
Em mensagem a apoiadores, Roberto Jefferson (PTB) 

diz que o partido manterá Daniel Silveira (PTB-RJ) na 
Comissão de Constituição e Justiça da Câmara. “Não 
temos espaço para a covardia. Experimentamos toda 
tribulação e perseguição, mas perseveramos”, afirma 
Jefferson, que cumpre prisão domiciliar.

Clamor 
Apoiadores de Jefferson iniciaram uma campanha 

para que Jair Bolsonaro o indulte, com confecção de 
bandeiras e camisetas. Uma das organizadoras é a 
reverenda Jane Silva, ex-adjunta da Secretaria da 
Cultura e pré-candidata a deputada federal por MG.

Em casa 
 Geraldo Alckmin e sua mulher, Lu, fizeram uma 

imersão no PSB durante congresso da legenda, em 
Brasília. Além de ouvirem o hino da Internacional 
Socialista, participaram de todas as reuniões e fecharam 
o evento comendo pizza com a juventude do partido.

Dissidentes 
 Os deputados Marcio Alvino e André do Prado, do 

PL, participaram da reunião de secretariado de Rodrigo 
Garcia (PSDB) em Registro, na sexta-feira (29). No 
domingo (1º), Luiz Mota também da sigla, o acompanha 
em Avaré. A legenda vive um racha entre apoiadores 
do governador e do ex-ministro Tarcísio de Freitas 
(Republicanos).

Folhapress

O vice-presidente da Repú-
blica, Hamilton Mourão (Re-
publicanos), minimizou nessa 
segunda-feira (2) os ataques 
ao STF (Supremo Tribunal Fe-
deral) e pedidos golpistas feitos 
por alguns apoiadores do presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) nas 
manifestações de 1º de maio.

“Liberdade de expressão. 
Tem gente que quer isso, mas 
a imensa maioria do povo não 
quer”, disse Mourão à imprensa.

Ele havia sido questionado 
sobre pedidos de fechamento 
do STF e sobre a volta da di-
tadura militar.

Bolsonaro esteve no ato 
esvaziado em Brasília, mas 
não discursou.

Em São Paulo, apareceu 
em um telão, com transmissão 
por vídeo, e fez declarações 
genéricas, mais brandas do que 
aquelas registradas em 7 de 
setembro, quando xingou minis-
tros do STF e exortou a desobe-
diência a decisões da Justiça.

Os atos pró-Bolsonaro foram 
mobilizados depois de o pre-
sidente desafiar o Supremo e 
conceder perdão de pena ao 
deputado Daniel Silveira (PTB-
-RJ), condenado pela corte a 8 
anos e 9 meses de prisão.

O julgamento 
de Silveira é mais 
um caso que opõe 
o tribunal ao Go-
verno Bolsonaro. 
Bolsonaro ainda 
promoveu, na se-
mana passada, evento oficial no 
Palácio do Planalto com ataques 
à corte e insinuações golpistas 
contra o sistema eleitoral.

Mourão disse que havia “um 
pouco mais de gente do lado 
dos apoiadores do governo” nas 
manifestações de domingo.

“Não houve uma convocação 
tão grande quanto o 7 de se-
tembro [de 2021]. E a motivação 
era outra”, disse o vice.

Em Brasília, a manifestação 
encheu menos de uma quadra 
da Esplanada dos Ministérios. 
Em um dos trios elétricos, 
havia uma faixa estendida 
pedindo a criminalização do 
comunismo e a destituição dos 
11 ministros do Supremo.

O ato do 1º de maio das cen-
trais sindicais em São Paulo, 
com a participação do ex-
-presidente Lula (PT), ocorreu 
em frente ao estádio do Pa-
caembu, a cerca de 3 km da 
Paulista. Segundo a PM, não 
houve registro de confronto 
entre os manifestantes.

Mourão disse que Lula “só 

O ex-governador Sérgio Ca-
bral deve ser transferido nesta 
semana para o Complexo Peni-
tenciário de Bangu, zona oeste 
do Rio de Janeiro, após uma 
vistoria da Justiça encontrar ce-
lulares, anabolizantes, dinheiro 
e lista de compras em restau-
rantes na unidade em que o 
ex-emedebista está atualmente.

Ele vai deixar a Unidade 
Prisional da Polícia Militar, 
em Niterói, onde estava desde 
setembro, e retornar para 
Bangu, onde deve ficar na Pe-
nitenciária Laércio da Costa 
Pellegrino (Bangu 1).

A transferência se deve a 
indícios encontrados pela 
Vara de Execuções Penais de 
que a Unidade Prisional da 

PM permitia regalias a seus 
detentos. A vistoria, realizada 
na semana passada e revelada 
pelo “Fantástico”, da TV Globo, 
nesse domingo (1º), encontrou 
estantes com compartimento 
para esconder celulares, mais 
de R$ 4.000 em dinheiro vivo, 
maconha, anabolizantes e lista 
de compras em restaurantes.

A defesa do ex-governador 
afirma que nenhuma irregula-
ridade foi encontrada na cela 
de Cabral.

“Nenhum dos objetos encon-
trados em áreas comuns foi 
relacionado pela equipe ao ex-
-governador”, disse a advogada 
Patrícia Proetti, em nota.

“Ele desconhece objetos en-
contrados fora da galeria de 

acautelamento dos oficiais. No 
momento da chegada das auto-
ridades, o ex-governador estava 
em área comum, na compa-
nhia dos demais acautelados”, 
afirmou a advogada.

O resultado da vistoria 
deve levar à transferência de 
outros detentos da unidade, 
destinada prioritariamente 
para policiais militares.

O ex-governador já responde 
na Justiça por supostas regalias 
na cadeia pública José Frede-
rico Marques, em Benfica. Ele 
foi acusado em janeiro de 2018 
de instalar uma “videoteca” e 
manipular o sistema de video-
monitoramento na unidade.

Após o episódio, o ex-go-
vernador foi transferido para 

a cadeia pública Pedrolino 
Werling de Oliveira, conhecida 
como Bangu 8. Em setembro, a 
defesa de Cabral pediu a trans-
ferência da unidade para evitar 
que ele ficasse num mesmo 
presídio de pessoas citadas 
em seu acordo de delação com 
a Polícia Federal. A mudança 
foi autorizada por decisão do 
ministro Edson Fachin, do STF 
(Supremo Tribunal Federal). 
Por essa razão, Cabral será 
levado para Bangu 1, e não 
Bangu 8, onde ficam presos com 
Ensino Superior completo.

O ex-governador está preso 
desde novembro de 2016 sob 
acusação de corrupção come-
tida durante sua gestão à frente 
do Rio de Janeiro (2007-2014).

tem atravessado o samba”. Ele 
se referia ao pedido de des-
culpas a policiais feito pelo ex-
-presidente após cometer uma 
gafe. O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), fez 
críticas aos atos de domingo.

“Manifestações ilegítimas 
e antidemocráticas, como as 
de intervenção militar e fecha-
mento do STF, além de preten-
derem ofuscar a essência da 
data, são anomalias graves que 
não cabem em tempo algum”, 
disse Pacheco nas redes sociais.

Bolsonaro não falou no 
protesto em Brasília, mas em 
live nas redes sociais. “[Vim] 
cumprimentar o pessoal que 
está aqui na manifestação 
pacífica em defesa da Cons-
tituição, da democracia, e da 
liberdade. Então parabéns a 
todos de Brasília, bem como 
todos brasileiros que hoje 
estarão nas ruas”, disse.

Em São Paulo, Bolsonaro par-
ticipou do ato de forma virtual. 
Apareceu ao vivo em vídeo, re-
produzido em telão, direto do Pa-

lácio da Alvorada, em Brasília.
Ele fez rápido discurso no 

qual enalteceu seus apoiadores. 
Falou em liberdade e disse ser o 
chefe de um governo que acre-
dita em Deus, respeita os mili-
tares, defende a família e deve 
lealdade a seu povo. Ele afirmou 
que o bem sempre vence o mal 
e finalizou com o lema: “Deus, 
pátria e família”.

Manifestantes exibiam car-
tazes e faixas contra o Judi-
ciário. “Bolsonaro exerça seu 
poder constitucional”, “TSE é 
um partido político inimigo do 
Brasil” e “juízes da suprema 
corte dão suporte a ladrões cor-
ruptos e criminosos do Brasil” 
eram algumas das frases. Ou-
tros pediam o impeachment dos 
ministros Alexandre de Moraes 
e Luís Roberto Barroso.

Palavras contra STF, TSE e 
gritos antidemocráticos mar-
caram os discursos de quem 
estava nos caminhões da orga-
nização do ato em São Paulo. 
Em diversos momentos a PM e o 
Exército foram exaltados.

Folhapress

O ex-governador de São 
Paulo Márcio França (PSB) 
reafirmou sua pré-candidatura 
ao Palácio dos Bandeirantes 
caso fracasse um acordo dele 
com o PT para eventual re-
tirada do nome de Fernando 
Haddad, ao participar de saba-
tina realizada por Folha e UOL 
nessa segunda-feira (2).

Com 20% das intenções de 
voto segundo a última pesquisa 
do Datafolha, França diz ter 
proposto ao PT que a escolha 
do nome do grupo na disputa 

estadual seja feita levando em 
conta não só a declaração de 
voto, mas também a possibi-
lidade de voto aferida pelos 
levantamentos.

“Se não houver acordo, 
vamos com a candidatura até 
o fim”, afirmou. “Se eles não 
toparem a [definição por] pes-
quisa, nós teremos duas can-
didaturas.” Ele argumenta que 
sua campanha seria mais forte 
por ter mais facilidade do que a 
do ex-prefeito Haddad em atrair 
eleitores refratários à esquerda.

“As pessoas já me conhecem. 
Um sujeito na rede social me 

falou: eu prefiro um socialista 
sincero a um liberal mentiroso. 
Eu nunca menti, sou de um 
único partido, estou há 40 anos 
no mesmo partido.”

Segundo o ex-governador, o 
pré-candidato do PT à Presi-
dência, o ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, e a pre-
sidente nacional da legenda, 
Gleisi Hoffmann, aceitaram a 
proposta, mas o diretório pe-
tista estadual ainda quer ana-
lisar melhor o assunto.

A sugestão de França o torna 
mais competitivo no confronto 
com Haddad pela vaga de candi-

dato lulista ao governo estadual. 
O petista tem o maior índice de 
rejeição entre os postulantes, de 
34%, enquanto o rival no mesmo 
campo não seria votado de jeito 
nenhum por uma parcela de 
20% dos eleitores.

Ainda de acordo com ele, 
Haddad declarou que concorda 
com a escolha via pesquisas, 
mas que haveria entraves com 
o comando do partido no es-
tado. “O acordo tem a ver com 
a escolha do Senado. O que 
ganha disputa o governo e o 
que perde, se quiser, disputa 
o Senado”, disse.
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Austrália

68º dia

México

Companhia lança ‘voos mais longos do mundo’, 
com duração de 19 horas e sem escalas

Guerra da Ucrânia põe em 
risco milhares de pessoas 
com doenças crônicas

Presidente pede a Biden  
que não exclua nenhum  
país da Cúpula das Américas

O presidente mexicano, 
Andrés Manuel López 
Obrador, pediu a Joe Biden, 
chefe do Executivo ameri-
cano, que não exclua ne-
nhum país na Cúpula das 
Américas que acontecerá 
em Los Angeles em junho, 
afirmou o líder latino-ame-
ricano.

López Obrador disse ter 
feito esse pedido durante 
uma conversa por telefone 
com Biden na sexta-feira, 
em que ambos abordaram 
a crise migratória na fron-
teira e o encontro regional.

“Pedi ao presidente Biden 
que, se houver a Cúpula 
das Américas, todos os pa-
íses têm de participar, todos 
os povos da América, que 
não deve excluir ninguém”, 
afirmou o presidente de es-
querda em sua tradicional 
conferência da manhã.

AMLO, acrônimo pelo 
qual se conhece o presi-
dente, não fez referência a 
nenhum país diretamente, 
mas há uma semana Cuba 
denunciou que Washington 

a excluiu dos preparativos 
para o encontro, que acon-
tecerá de 8 a 10 de junho.

A Casa Branca não reco-
nhece o governo do presi-
dente venezuelano Nicolás 
Maduro e mantém fortes 
divergências com o líder da 
Nicarágua, Daniel Ortega.

Em dezembro, Biden re-
alizou uma Cúpula pela De-
mocracia em que Venezuela, 
Nicarágua, Cuba, Bolívia, El 
Salvador, Honduras, Gua-
temala e Haiti foram ex-
cluídos. Washington acusa 
esses governos de cor-
rupção e de violações aos 
direitos humanos.

López Obrador disse 
também que sugeriu a 
Biden fazer um “convite 
aberto” e que “quem não 
quiser ir não vai”. O pre-
sidente americano “disse 
que vai pensar” a respeito, 
afirmou.

Segundo um porta-voz 
do Departamento de Estado 
dos EUA, os convites para a 
Cúpula das Américas ainda 
não foram “emitidos”.

A companhia aérea austra-
liana Qantas anunciou ter assi-
nado um contrato com a Airbus 
para a aquisição de aviões que 
farão os voos comerciais mais 
longos do mundo, entre Sydney 
e Londres e Sydney e Nova York. 
Os trajetos terão duração de 19 
horas ininterruptas.  

A companhia Qantas cele-
brou o anúncio de uma en-
comenda de uma centena de 
aeronaves para substituir o con-
junto de sua frota aérea de voos 
domésticos, nos dez próximos 
anos. A empresa também irá 
adquirir 12 Airbus A350-1000 
que, a partir de 2025, farão os 
trajetos mais longos do mundo. 
A iniciativa foi batizada de “Pro-
jeto Amanhecer”. No total, serão 
pouco mais de 19 horas de voo 
entre Sydney e duas outras 
metrópoles: Londres, na Ingla-
terra, e Nova York, nos Estados 
Unidos. Atualmente, os trajetos 
convencionais da companhia 
têm duração de 24 horas e tem 
escalas. 

Segundo o presidente da 
Qantas, Alan Joyce, o projeto 
foi desenvolvido devido ao au-
mento da demanda, constatado 
desde o início deste ano, quando 

Cemitério com vítimas 
da invasão russa na 
Ucrânia, em Chernigiv
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Esforços para continuar a distribuição de remédios 
contra HIV e esclerose múltipla estão funcionando

Trajeto de Londres e 
Nova York até Sydney 
atualmente dura cerca de 
24 horas, com escalas

Reprodução

a Austrália reabriu suas fron-
teiras, após dois anos de pan-
demia de COVID-19. 

A retomada dos voos de 
longa e curta distância, que 
tiveram uma forte queda em 
razão da pandemia de COVID-
19, impulsionaram a iniciativa. 
A Qantas Airways espera voltar 
a registrar lucros a partir de 
julho. Por enquanto, o valor do 
contrato não foi divulgado. Mas 
segundo o escritório de análise 
financeira Barrenjoey, o mon-
tante do acordo entre a Qantas 
e a Airbus ficaria em torno de 4 
bilhões de euros.  

O patrão da Qantas não es-
condeu o entusiasmo com o 

anúncio. “Novos tipos de aviões 
tornam outras coisas possíveis.” 
Graças ao “Projeto Amanhecer” 
e aos Airbus A350, “todas as 
cidades estarão a apenas um 
voo da Austrália”, reiterou.

Camas na primeira classe
Para realizar os voos mais 

longos do mundo, as aeronaves 
precisarão ser adaptadas. Os 
passageiros da primeira classe 
poderão contar com o luxo de 
dormir em uma verdadeira 
cama. As cabinas também serão 
equipadas de um assento recli-
nável e um armário.

Os clientes da classe eco-
nômica não serão esquecidos. 

Segundo Joyce, eles poderão 
frequentar “um espaço de bem-
-estar”, onde terão a possibili-
dade de se alongar e se hidratar.  

A repaginação do avião para 
a criação de novos espaços in-
clui a retirada de cerca de 100 
assentos. No total, serão 238 
lugares. Esse conforto extra, 
claro, custará mais caro que 
os trajetos tradicionais que 
incluem escala em outros pa-
íses, segundo Joyce. A nova 
aeronave também reduziria as 
emissões de gases do efeito 
estufa em pelo menos 15% se 
funcionar com combustíveis 
fósseis, afirmou o presidente 
da Qantas. 

Ana Bottallo
Folhapress

A guerra da Ucrânia, que 
completou dois meses, pode 
colocar em risco a vida de mi-
lhares de pessoas em trata-
mento contra doenças crônicas 
no país. O alerta foi feito, de 
maneira independente, pela 
Unaids (programa das Nações 
Unidas sobre HIV/Aids), pela 
OMS (Organização Mundial da 
Saúde) e por cientistas de dife-
rentes instituições. Os textos 
foram publicados recentemente 
em artigos nas revistas “The 
Lancet” e “The Lancet HIV” e 
em um relatório da OMS.

Com o avanço das tropas 
russas em cidades ainda ocu-
padas por civis e a não reso-
lução do conflito, os especia-

listas afirmam que o acesso 
a medicamentos, serviços de 
saúde e até mesmo a escassez 
de profissionais como médicos 
podem prejudicar esses pa-
cientes em curto, médio e longo 
prazos. Isso porque, no caso de 
muitas doenças crônicas, como 
câncer, doenças cardiovascu-
lares e doenças autoimunes, a 
interrupção mesmo que tempo-
rária do tratamento pode trazer 
consequências na perspectiva 
de melhora ou cura no futuro.

O primeiro alerta da Unaids, 
ainda em março, chamava a 
atenção para o fato de que a 
Ucrânia é o país europeu com 
o maior número de pessoas 
vivendo com HIV. São cerca de 
250 mil convivendo com o vírus 
– desses, 146 mil fazem uso de 
medicamentos antirretrovirais. 

Apesar do número elevado 
de pessoas com HIV, a Ucrânia 
possui um histórico de sucesso 
na redução das taxas de novas 
infecções por ano, de cerca de 
21% desde 2010. Isso se deu, 
em parte, por uma política pú-
blica de conscientização sobre o 
problema da troca de agulhas e 
uma campanha de uso dos cha-
mados antagonistas de opioides 
(OAT, na sigla em inglês), remé-
dios que ajudam dependentes 
químicos a reduzir o uso de 
substâncias como heroína.

De acordo com o texto pu-
blicado na “The Lancet HIV”, 
ainda em 2018, com o conflito 
entre as forças russas e os 
separatistas nas regiões de 
Luhansk e Donetsk, as polí-
ticas favoráveis para redução 
de ISTs (infecções sexual-

mente transmissíveis, antes 
chamadas de doenças sexual-
mente transmissíveis ou DSTs) 
foram afetadas principalmente 
pelo fechamento de serviços de 
atendimento à população.

“Os serviços foram interrom-
pidos na área [na ocasião], e 
isso serve como uma alerta 
para a saúde e o bem-estar das 
pessoas vivendo com HIV caso 
um regime de apoio à Rússia se 
instale na Ucrânia”, diz o artigo.

Ainda segundo o artigo, 
a anexação da Crimeia, em 
2014, fez com que a chegada 
de terapias para dependência 
química não ocorresse mais 
na área, pois as autoridades 
russas consideravam-na ilegal. 
Mas não são apenas as pessoas 
convivendo com HIV que estão 
em risco. Um levantamento feito 

pela OMS apontou que um em 
cada três das pessoas que pos-
suem alguma doença crônica na 
Ucrânia não estão recebendo 
adequadamente o tratamento 
para suas condições de saúde.

A pesquisa, que ainda está em 
andamento, reuniu informações 
de cerca de mil residências até 
o momento, das quais duas em 
cada cinco (39%) afirmaram ter 
pessoas com problemas crônicos 
de saúde, como diabetes, doenças 
cardiovasculares ou câncer.

Dessas, um terço não 
acessou serviços de saúde re-
centemente. Os principais mo-
tivos apontados foram a falta 
de segurança (39%) e a au-
sência de serviços de saúde na 
região (27%). Até o momento, 
a ONU e a OMS conseguiram 
um acordo para não parar o 

fornecimento de medicamentos, 
kits de primeiros socorros e 
itens de primeira necessidade 
no país. Porém, com o prolon-
gamento da guerra, o futuro é 
incerto. A entidade já destinou 
mais de 218 toneladas de suple-
mentos médicos para a Ucrânia, 
dos quais 65% (ou 142 tone-
ladas) chegaram ao país. Os 
medicamentos para tratamento 
enviados são suficientes para 
atender cerca de 7,5 milhões 
de pessoas.

Além dos impactos nos ser-
viços de saúde, a ocupação 
russa no território pode afetar 
ainda o desenvolvimento de 
novas terapias e tecnologias, 
como drogas e IFAs (ingre-
dientes farmacêuticos ativos, 
matéria-prima para produção 
de remédios).
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Pantanal

ConcursoPromessa

Universidade

Estudante de universidade estadual se comunica 
piscando com ajuda de tabela de letras

Onça da novela é protegida 
por ONG que reabilita animais

IBGE abre processos seletivos 
com salários de até R$ 3,1 mil

Bolsonaro promete mais vagas 
na Polícia Federal e Rodoviária

Médica se forma após 
perder fala e não mexer 
braços e pernas no PR

Mateus Vargas
Folhapress

Pressionado por diversas ca-
tegorias do serviço público que 
cobram reajustes de salário, o 
presidente Jair Bolsonaro (PL) 
voltou a prometer ontem (2) au-
mentar o número de convocados 
em concursos da PF (Polícia 
Federal) e da PRF (Polícia Ro-
doviária Federal).

Em conversa com apoiadores 
em frente ao Palácio da Alvo-
rada, o Bolsonaro telefonou ao 
ministro da Justiça, Anderson 
Torres, e pediu um “aditivo” 
para ampliar as vagas. O go-
verno realizou concursos com 
1,5 mil vagas para cada car-
reira. Bolsonaro prometeu, em 
mais de uma ocasião, chamar 
outros 500 candidatos da PF e 
o mesmo número para a PRF.

Na conversa com Torres ele 
sugere que deseja dobrar o 
número de convocados, além 
do edital. Questionada, a asses-
soria do Ministério da Justiça 
ainda não confirmou o pedido.

“Você tem capacidade... 

passar para mil cada um? Acha 
que dá para resolver? Então 
faz um aditivo, pede mil vagas, 
já que você está no limite teu, 
para mil vagas para cada lado. 
Pode ser?”, disse Bolsonaro ao 
ministro da Justiça.

A fala de Bolsonaro foi divul-
gada por páginas de apoiadores 
no YouTube. As reiteradas 
promessas não cumpridas de 
Bolsonaro têm desagradado às 
entidades que representam os 
agentes da PF.

O presidente chegou a pla-
nejar conceder reajustes apenas 
para agentes da PF, PRF e 
Depen (Departamento Peniten-
ciário Nacional) neste ano, mas 
recuou e estuda um aumento 
linear de 5% a servidores fede-
rais. O percentual “desagrada a 
todo mundo”, disse Bolsonaro.

Insatisfeitos com a proposta 
de reajuste e sem avanço nas 
negociações, os servidores do 
Banco Central devem retomar 
a greve por tempo indetermi-
nado a partir desta terça-feira 
(3). Na chamada ao ministro, 
feita em frente dos apoiadores, 

Bolsonaro também pede para 
Torres conversar com a Eco-
nomia sobre o aumento das 
vagas às polícias.

Bolsonaro disse aos apoia-
dores que as novas vagas foram 
destravadas com a aprovação 
de projeto no Congresso que 
abre crédito para gastos com 
pessoal. Ele afirmou que po-
deria publicar nessa segunda-
-feira (2) a convocação dos 
agentes. Os agentes convocados 
ainda devem passar pelo curso 
de formação policial.

Na semana passada, Bolso-
naro voltou a tentar se afastar 
das críticas de categorias que 
cobram reajuste acima de 5%. 
Pediu ainda compreensão e su-
gestões da população. “Coloquei 
na mesa o problema. Vamos lá, 
estou agora aguardando su-
gestões de vocês”, disse o pre-
sidente em entrevista à rádio 
Metrópole FM, de Cuiabá (MT).

O Orçamento de 2022 só tem 
reservado o valor de R$ 1,7 
bilhão para reajustes ou re-
estruturações de carreiras de 
servidores neste ano.

Gabriela Caseff
Folhapress

Em uma das cenas mais mar-
cantes da novela “Pantanal”, 
Maria Marruá (Juliana Paes) 
se transforma pela primeira vez 
em onça para espantar a sucuri 
que ameaça a recém-nascida 
Juma a bordo de uma canoa. O 
que a TV Globo não mostrou foi 
a equipe dentro do rio naquela 

hora. Eles davam estabilidade 
para que a canoa não virasse 
com a onça Matí sobre ela.

O bicho passou seis dias no 
Pantanal, com direito a camarim, 
ar-condicionado, veterinários, tra-
tadores e seguranças. Esquema 
proposto pelo Instituto Nex, que 
cuida de onças há 22 anos, para 
as gravações da novela. “Matí foi 
condicionada durante oito meses 
para cenas simples”, conta Da-

Elaine Luzia dos Santos na 
formatura, com Vanderlize Dalgalo, 
docente que ajudou a jovem a se 
comunicar por meio de piscadas
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Mauren Luc
Folhapress

Após um acidente vascular 
cerebral em 2014, Elaine Luzia 
dos Santos, então farmacêutica 
e estudante do terceiro ano de 
Medicina no Paraná, ficou com 
o corpo totalmente paralisado. 
Sem poder falar nem movimentar 
braços e pernas, ela conseguia 
mexer apenas os olhos.

Um ano depois, apesar das li-
mitações físicas, Elaine retornou 
à Unioeste (Universidade Esta-
dual do Oeste do Paraná), em 
Cascavel, no interior do estado. 
Agora em 2022, aos 33 anos, ela 
completou o curso, e se tornou 
oficialmente médica.

No retorno às aulas a comuni-
cação foi feita por meio de uma 
tabela, organizada por linhas 
e letras. “Ela piscava para a 
letra que queria dizer e com 
o tempo fomos estabelecendo 

agilidade para formar as pala-
vras e frases”, afirma a docente 
de atendimento educacional es-
pecializado, Valderlize Dalgalo, 
ligada à universidade, que a 
acompanhou por seis anos.

A aluna consegue ouvir o 
professor, ler e entender as in-
formações. Só precisa de ajuda 
para questionamentos ou para 
se comunicar.

Por isso, durante as aulas teó-
ricas e práticas, Elaine era acom-
panhada em todos os momentos 
por Dalgalo, um serviço custeado 
pela própria instituição. Quando 
ela estava ausente, outro profis-
sional a substituía.

“Falamos a linha primeiro. Se 
a letra que ela deseja está nessa 
linha, ela pisca. Depois dizemos 
as letras dessa linha e ela pisca 
de novo, formando as palavras”, 
explica Dalgalo.

Hoje, Elaine já consegue sus-
tentar a cabeça e mover levemente 

os lábios. “Testei um software 
que me permitia navegar pela 
internet, mas deu defeito e não 
pode ser consertado, então ainda 
preciso de ajuda para me comu-
nicar”, disse ela à reportagem.

A entrevista foi por escrito, via 
WhatsApp, com a ajuda de um fa-
miliar que digitou as mensagens. 
Ele usou a mesma tabela de letras, 
com linhas e colunas, para a mé-
dica se comunicar.

Nos estágios em hospitais, ela 
fazia perguntas (por piscadas), 
acompanhava evolução do pa-
ciente, realizava diagnóstico e 
procedimentos. Só nos exames 
físicos ela recebia o auxílio dos 
colegas. Assim, passou por am-
bulatório, unidade de saúde, 
pediatria, clínica médica, emer-
gência, saúde coletiva, ortopedia 
e medicina cirúrgica.

A amiga e colega de turma 
Elaine Lima diz que o retorno 
não foi fácil. “Ela dividiu opi-

niões sobre como seria o futuro 
e se poderia exercer a profissão. 
Precisou ser forte e guerreira 
desde o início.”

A nova médica diz que, apesar 
do AVC, decidiu seguir no curso 
porque queria realizar seu sonho 
de criança. “Foi quando me vi 
como paciente e tinha de re-
tomar a vida, do jeito que fosse 
possível. A motivação foi meu 
amor-próprio e o desejo de ser 
útil para as pessoas. Não posso 
fazer tudo, mas não significa que 
não possa ser nada.”

Apesar da determinação, ela 
afirma que sofreu preconceito 
durante o curso. “Ninguém fa-
lava diretamente para mim e 
alguns colegas me ignoravam. 
Alguns professores se recusavam 
a adaptar as provas, mas tudo 
mudou quando me inseri na 
turma. Eles aprenderam a falar 
comigo, me ajudavam e até me 
levavam para os churrascos. Os 

docentes também passaram a 
me apoiar.” O que mais a inco-
modou neste processo, conta a 
recém-formada, foi ter de provar 
constantemente que a capacidade 
cognitiva, memória, aprendizado e 
discernimento estavam intactos. 
“As pessoas demoram a perceber 
que sou adulta e tomo conta da 
minha vida. Tendem a se dirigir 
aos meus familiares para fazer 
perguntas sobre mim, mesmo eu 
estando presente. Isso é bastante 
frustrante.”

“Elaine é sensível, humana, 
brilhante. Estuda muito, é fo-
cada, nunca faltava, não impor-
tava se a aula terminasse 1h 
da madrugada, no outro dia, 7h 
estava lá. É prova de que não 
existe limite para quem luta por 
seu sonho”, diz a amiga Elaine 
Lima, colega de turma.

Dalgalo se recorda de um aten-
dimento com um paciente que 
emocionou a todos. “Um homem 

estava internado, bem triste, não 
se alimentava e recebeu a visita 
da Elaine. Quando soube que ela 
era aluna disse: ‘Nossa, se ela está 
aí, por que eu estou reclamando?’. 
Então passou a se alimentar e 
virou outro paciente.”

A Universidade Estadual do 
Oeste do Paraná precisou de um 
processo legal para inclusão, 
com autorização dos conselhos 
de classe médica, de adaptações 
à aluna, como permitir aulas prá-
ticas gravadas ou estágio com 
acompanhamento.

“Não temos conhecimento de 
casos semelhantes ao da Elaine 
no Brasil nem em outros países”, 
diz o coordenador do curso, Alan 
Araújo. “Ela não se privou de 
nenhuma atividade de formação 
médica. Só não consegue fazer 
exame físico no paciente, mas 
pode ouvir os relatos e fazer a 
avaliação pois não há déficit 
cognitivo.”

A previsão de contrato 
de ambos os cargos é de 
até um ano, podendo ser 
prorrogado em MS

Reprodução/IBGE
O IBGE abriu dois pro-

cessos seletivos para o total 
de 107 vagas em cargos de 
nível médio e superior e 
salários de até R$ 3.100,00. 
Veja a divisão de vagas: 
97 vagas para agente cen-
sitário operacional, com 
salário de R$ 1.700 (nível 
médio); 10 vagas para co-
ordenador censitário su-
bárea, com salário de R$ 
3.100 (nível superior).

A previsão de contrato 
de ambos os cargos é de 
até um ano, podendo ser 
prorrogado. As vagas são 
para os estados de Alagoas, 
Maranhão, Mato Grosso do 
Sul, Paraíba, Pernambuco, 
Rio de Janeiro, Santa Ca-
tarina, Minas Gerais, Mato 
Grosso e Rio Grande do Sul.

Inscrições
As inscrições para o 

edital complementar do 
concurso IBGE de 2019 
seguem até sexta-feira (6).

Os interessados podem 
se inscrever de forma on-

-line ou presencial. Para os 
cadastro feitos pelo compu-
tador, os candidatos devem 
enviar a documentação exi-
gida no edital, para o ende-
reço de e-mail correspon-
dente à região/cidade/estado 
e cargo desejado.

Já os cadastros presen-
ciais devem ser realizados 
nos postos listados no edital. 
Não há taxa para partici-
pação nessa seleção.

Os documentos entregues 
ou enviados no período de 
inscrição serão avaliados. 
A análise curricular será a 
única etapa desse processo 
seletivo.

O resultado preliminar 
desta etapa sairá no pró-
ximo dia 16, com prazo para 
recursos nos dias 17 e 18 de 
maio. Conforme o edital, o 
resultado final sairá no dia 
20 deste mês.

A onça-pintada Matí, de 
3 anos, é uma das mais 
dóceis do instituto

Reprodução/ Catarina Tokatjian

ter esse contato, os instintos vão 
aflorar, mas é um processo lento 
senão o animal deprime.”

Onças que sofreram sequelas, 
foram humanizadas ou vítimas de 
caça e tráfico são as que chegam 
à ONG. Elas são encaminhadas 
por órgãos ambientais e passam a 
viver em recintos como o de Matí, 
em 140m com passarelas, grutas, 
lagos e vegetação típica do bioma.

“Ninguém sabia como cons-
truir recintos para onças, fomos 
aprendendo ao longo do tempo”, 
diz Daniela, herdeira de Silvano 
e Cristina Gianni, que fundaram 

o Nex na fazenda da família junto 
com seu primeiro habitante, a 
onça-parda Pacato.

Ela conta que em 2001 a mãe 
estava em um zoológico em Bra-
sília quando uma amiga bióloga 
a convidou para visitar um setor 
extra. Ali ficavam animais que 
“não serviam” para exposição. 
Pacato estava em uma caixa co-
berta com lona, sem poder se 
movimentar, há quatro anos.

O segundo a ir para a fazenda 
foi Sansão que, com 22 anos, é a 
onça-pintada mais velha do mundo 
em cativeiro. Outros foram che-

gando. Gavião vivia acorrentado 
como cartão-postal na varanda de 
um caçador. Merlin levou um tiro 
na cabeça e ficou cego. No total, 60 
onças passaram pelo Nex.

“Alguns são reabilitados e rein-
troduzidos na natureza. Outros 
ficam com sequelas e não podem 
voltar”, diz Daniela.

Caso de Amanaci, que chegou 
com queimaduras de terceiro grau 
nas patas, vítima dos incêndios 
que arderam o Pantanal em 2020. 
O tratamento durou 78 dias com 
o uso de células-troco, terapia de 
ozônio e laser. 

niela Gianni, coordenadora de 
projetos e atividades do instituto.

“Nadamos muito com ela para a 
gravação na canoa, apresentamos 
a tapera, mas onças não podem ser 
treinadas, não dá para pedir para 
ela pular na cama da Juma.”

A onça-pintada de 3 anos 
foi escolhida porque é uma das 
mais mansas dos 25 animais 
que vivem no Instituto Nex – No 
Extinction, criadouro conser-
vacionista localizado em uma 
fazenda em Corumbá de Goiás, 
a 80 km de Brasília (DF). “Ela 
veio de outro criadouro e tem 
apego, se identifica com pessoas 
como se fosse gato”, diz Daniela. 
“Em breve não poderemos mais 



No entanto, o Cosems-MS 
divulgou um alerta sobre a falta 
de medicamentos essenciais em 
79 municípios de Mato Grosso 
do Sul. Entre os medicamentos 
que estão em falta na rede, 
estão: ibuprofeno, nimesulida, 
amoxicilina com clavulanato, 
losartana, dexametasona inje-
tável e loratadina. Os principais 
motivos são: licitações desertas, 
e a interrupção do fornecimento 
pela empresa licitada, que alega 
falta de matéria-prima.

Conforme o presidente do 
Cosems-MS, Rogério Leite: “Vá-
rias medicações estão escassas 
no mercado, com sérias dificul-

dades de acesso. A dipirona 
monoidratada injetável, está em 
falta em vários hospitais e há 
um risco de desabastecimento 
nacional”, alertou.

A pauta já vem sendo dis-
cutida no âmbito nacional. O 
Cosems-MS encaminhou um 
documento para discussão no 
Conselho Nacional em busca 
de soluções. O Conasems (Con-
selho Nacional de Secretarias 
Municipais de Saúde) encami-
nhou, em abril, um ofício ao 
Ministério da Saúde com a falta 
de três medicamentos: a Di-
pirona injetável, Ocitocina e 
Neostigmina.
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Fármacos que devem ser disponibilizados pelo 
SUS estão em falta e população recorre à Justiça

Pôr do Sol 
avermelhado é 
consequência 
direta da poluição 

Defensoria de MS estima 
que judicialização por 
medicamentos subiu 40% 

Suelen Morales

A falta de medicamentos na 
rede pública de saúde do Brasil 
já é uma realidade e tem afetado 
Mato Grosso do Sul. De acordo 
com a Defensoria Pública do 
Estado, sem conseguir medica-
mentos no SUS, a demanda por 
judicialização subiu cerca de 
40% neste ano. Recentemente 
o Cosems-MS (Conselho de Se-
cretarias Municipais de Saúde 
de MS) emitiu um alerta de 
que 94% dos municípios estão 
afetados pela falta de medica-
mentos. 

A coordenadora do Naspi 
(Núcleo de Atenção à Saúde, às 
Pessoas com Deficiência e aos 
Idosos), dra. Eni Diniz, explica 
que a Defensoria Pública de 
Mato Grosso do Sul atende uma 
gama enorme de medicamentos 
que são padronizados e os que 
não são padronizados, como os 
oncológicos, próteses, etc. “O 
que está havendo é a notícia 
de desabastecimento no país 
inteiro de medicamentos que 
seriam padronizados, medica-
mentos de atenção básica, me-
dicamentos do Estado, alguns 
inclusive da União. Esses me-
dicamentos são de dispensação 
obrigatória do SUS”, explicou.

Sobre quais seriam os medi-
camentos em falta recorrente 

no SUS, dra. Eni informou que 
nas últimas semanas houve um 
aumento na procura pelos psi-
quiátricos. “Medicamentos para 
epilepsia, para puberdade pre-
coce, medicamento para fibrose 
cística e outros medicamentos. 
Na verdade é uma infinidade de 
medicamentos a alguns medi-
camentos hospitalares também 
estão em falta”, citou.

O desabastecimento de me-
dicamentos padronizados e 
dos medicamentos não padro-
nizados para a União gera dois 
grandes problemas para a po-
pulação vulnerável que depende 
do SUS. “A Constituição Federal 
determina que os entes públicos 
devem providenciar toda a ma-
nutenção de saúde e as ações de 
saúde. As decisões do Tribunal 
de Justiça têm se mantido na 
justiça estadual. Isso tem sido 
bem positivo, mas assim nós 
estamos de uma forma bem 
intensa trabalhando para a ma-
nutenção no Estado”, afirmou a 
defensora.

Em média, o prazo de tra-
mitação do processo, até que 
o paciente consiga receber a 
medicação, é de 45 a 60 dias, 
na Justiça estadual. Porém, se-
gundo a Defensoria, se o trâmite 
for na esfera da Justiça da 
União, o prazo pode ser de no 
mínimo 12 meses (1 ano).

Em nota a SES-MS (Secre-
taria de Estado de Saúde) in-
formou que o desabastecimento 
é um problema mundial. “Nem 
todo medicamento é de respon-
sabilidade estadual. Há medi-
camentos disponibilizados pelo 
Ministério da Saúde e pelos 
municípios. E há outros que 
somente são adquiridos em 
farmácias. O desabastecimento 
que ora ocorre atinge a todo o 
planeta e infelizmente é uma 
condição na qual a SES-MS 
não possui qualquer controle. O 
fechamento do porto de Xangai 
e a Guerra da Ucrânia e a 
Rússia são os desencadeadores 
da atual situação envolvendo o 
setor de medicamentos.”

Já a Sesau (Secretaria de 
Saúde de Campo Grande) ga-
rante que a falta de medica-
mentos é pontual na Capital, 
como no caso de antibióticos 
cuja falta é um problema na-
cional. “Hoje o estoque de me-
dicamentos do município está 
90% abastecido. Existem al-
gumas faltas pontuais em de-
corrência da indisponibilidade 
no mercado, atraso de entrega, 
entre outros problemas licitató-
rios. Antibióticos estão regular 
no município, mas há uma in-
disponibilidade generalizada. 
Temos falta de alguns, como 
amoxicilina”, apontou em nota.

Camila Farias 

Tem se tornado cada vez 
mais frequente uma colo-
ração diferenciada no céu 
da Capital, durante o pôr do 
Sol: um verdadeiro misto de 
cores entre vermelho e ala-
ranjado pode ser notado pela 
população campo-grandense 
no fim de cada tarde de 
outono. 

O jornal O Estado con-
versou com o doutor em geo-
física espacial Widinei Alves 
Fernandes, que também é 
professor do Instituto de Fí-
sica da UFMS, para entender 
qual a motivação dessa mu-
dança de cor no céu. Ele 
explica que esse efeito ocorre 
em razão da interação entre 
a luz que vem do Sol e a nossa 
atmosfera. Quando a atmos-
fera possui um pouco mais de 
poluentes isso contribui para 
espalhar mais essa luz. 

“Essa intensidade mais 
amarelada está ligada ao 
fato que nesse período pode 
ter ocorrido às vezes uma 
queimada em uma região, 
ou pelo aumento de poluição, 
que intensificam esse efeito 
fazendo com que ele fique 
avermelhado e isso é uma 
característica desta época do 
ano”, explica Widinei. 

Desde o início do outono, o 
Estado tem passado por dias 
de muito calor, seguidos por 
uma queda de temperatura e 
após os termômetros terem 
atingido 30ºC na segunda-
-feira (2), nesta terça-feira 
(3) as temperaturas voltam 
a cair e uma frente fria atin-
girá Mato Grosso do Sul der-
rubando os termômetros.

Tramitação do processo 
pode demorar até  60 
dias, se for processado 
na esfera estadual 
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O que está havendo é o 
desabastecimento nacional 
desses remédios  
Coordenadora do Naspi, dra. Eni Diniz
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Trânsito Investimento

Visitação

Novos agendamentos para o mês 
de junho devem ser retomados 
na segunda quinzena de maio 

Interligação de ciclovias busca ampliar 
segurança para os ciclistas da Capital

Agetran garante que renovação 
com empresa responsável pelos 
semáforos já foi assinada 

Bioparque abre as portas para receber 
os primeiros grupos cadastrados 

Enquanto obras não 
chegam ao fim, ciclistas 
na Calógeras dividem 
espaço com motoristas

Fotos: Nilson FIgueiredo 

Nilson Figueiredo

Ibama abre processo 
para contratação  
de brigadistas

SED discute 
impactos da COVID 
entre alunos

Fundtur-MS anuncia 
conexão direta com 
a Bahia em julho 

Operação Expogrande  
finaliza com 166 
pessoas autuadas

Mais de 2,5 mil 
pessoas foram 
vacinadas no ‘dia D’ 

Criança de 3 anos 
morre após picada 
de escorpião 

O Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais 
Renováveis abriu processo 
seletivo para contratação 
de brigadistas para o 
combate a incêndios 
florestais no Estado pelo 
Prevfogo (Centro Nacional 
de Prevenção e Combate 
a Incêndios Florestais). 
Serão 30 vagas, 24 para 
brigadistas de prevenção, 4 
para chefe de esquadrão e 4 
para chefe de brigada.

A SED (Secretaria de 
Educação de Mato Grosso 
do Sul) está coletando 
informações sobre os 
impactos que a pandemia 
causou na vida escolar. 
Até agora, tem vários 
indicativos que apresentam 
motivos que levaram os 
estudantes a romper o 
processo de aprendizagem 
e sobre o comportamento. 
De acordo com a SED-MS, a 
escola precisa ter o papel de 
acolhimento e articulação. 

A Fundtur-MS 
(Fundação de Turismo 
de Mato Grosso do Sul) 
anunciou que vai haver voo 
direto de Campo Grande 
para a Bahia durante o 
mês de julho. Segundo o 
diretor da Fundtur, Bruno 
Wendling, os voos vão 
servir como testes para 
apurar a eficiência, porém 
a ideia é de que se tornem 
uma conexão permanente. 

A Polícia Rodoviária 
Federal, em ação conjunta 
com o Departamento 
Estadual de Trânsito, a 
Guarda Civil Metropolitana 
e a Agência Municipal de 
Transporte e Trânsito, 
encerrou a Operação 
Expogrande com 166 
flagrantes de embriaguez. 
Na última semana, na 
sexta-feira (29) foram 35 
flagrantes e no sábado (30) 
24 condutores dirigiam sob 
efeito de álcool.

Campo Grande vacinou 
pouco mais de 2,5 mil 
pessoas durante o “dia D” da 
campanha nacional contra 
influenza. A ação referente 
à primeira etapa da 
campanha ocorreu no último 
sábado (30) e 2.686 pessoas 
dos grupos prioritários 
compareceram aos 17 locais 
de imunização da Capital.

Em Paranaíba (MS), uma 
criança de 3 anos morreu 
após ser picada por um 
escorpião. Ela foi levada à 
Santa Casa de Paranaíba 
e foi entubada, mas não 
resistiu. O caso ocorreu 
enquanto ela brincava em 
casa, quando foi picada na 
noite de quinta-feira (28) e 
faleceu na sexta-feira (29). 

Kamila Alcântara

As inscrições para visi-
tações do Bioparque Pan-
tanal finalmente ganham um 
cronograma de organização, 
sendo liberadas as vagas no 
site sempre na segunda quin-
zena do mês para visitar 
no mês seguinte, com dis-
ponibilidade para quase 13 
mil pessoas. Nessa segunda-
-feira (2) as portas do parque 
foram abertas ao primeiro 
grupo inscrito, cerca de 300 
crianças da Escola Estadual 
Professor Henrique Ciryllo 
Corrêa, que fica na Vila Rica 
e é de ensino integral.

De acordo com Tiago Green, 
coordenador do núcleo am-
biental, como os grupos de vi-
sitação serão diferentes a cada 
dia, os guias precisam fazer a 
“transposição didática”, para 
que todos saiam do passeio 
com os mesmos ensinamentos.

“As temáticas são as 
mesmas! Para alunos a ideia é 
de que gerem produtos dentro 
da escola, oficinas e projetos. 
Mas tudo com essa visão de 
pesquisa e também de pro-
posta de educação ambiental. 
Nós estamos formando multi-
plicadores ambientais. Isso vai 
reverberar durante gerações”, 
explica Green.

Os alunos do Projeto Flo-
restinha, da PMA (Polícia 
Militar Ambiental), também 
trabalham no local, colabo-
rando na educação ambiental. 
“Aqui temos alunos de 11 a 
14 anos, que auxiliam no per-
curso, acompanhando os guias 
nas explicações”, destaca a 
tenente Evelyn, da PMA.

A Escola Henrique Ciryllo 
Corrêa é do modelo integral, 
para crianças no Ensino Fun-
damental. Para que haja a in-
tegração desses alunos, existe 
a disciplina de Convivência 
e Socialização, desenvolvida 
pela professora Mari Selma 
da Cunha, que acompanhou 
a empolgação deles de perto. 
“Eles ficaram deslumbrados! 
Para mim é uma honra poder 
estar aqui e ajudá-los em 
todas as dúvidas que surgem”, 
diz a professora.

O grupo dessa segunda-
-feira estava muito animado 
e cheio de novidades para 
contar. “A parte que eu mais 
gostei foi a dos fósseis. Vou 
recomendar muito para as 
pessoas virem aqui, porque 
é muito bom aprender sobre 
os animais”, disse Arthur 
Vargas, de 9 anos.

Já o Matheus Eros, de 10 
anos, pretende não compar-
tilhar muito, não, e quer que 

Rafaela Alves 

O diretor-presidente da 
Agetran (Agência Municipal 
de Transporte e Trânsito), 
Janine Bruno de Lima, ga-
rantiu que o contrato de reno-
vação com o Consórcio Cam, 
empresa responsável pela 
implantação, manutenção 
preventiva e conserto da si-
nalização horizontal, vertical 
e semafórica, já foi assinado. 

Janine não soube informar 
o valor exato da renovação, 
mas salientou que o novo do-
cumento deve ser publicado 
no Diogrande (Diário Oficial 
de Campo Grande). Mesmo 
assim, a Agetran já informou 
que o valor aproximado foi de 
R$ 4,587 milhões. 

 “Já deve estar para ser pu-
blicado”, reiterou Janine. 

Conforme a última reno-
vação com a empresa, publi-
cada no dia 29 de maio de 2020 
no Diogrande, o documento 
venceu no dia 20 de abril. Isso 
porque ele foi prorrogado por 
24 meses, sendo válido de 20 
de abril de 2020 a 20 de abril 
de 2022, no valor de R$ 42,530 
milhões.

A renovação deste ano terá 

validade de um ano e ao fim 
uma nova licitação terá de ser 
lançada pela Agetran, tendo em 
vista que foi firmado um con-
trato de serviço contínuo, que 
pode ser renovado por até três 
anos, totalizando cinco anos de 
prestação de serviço.  

Vale relembrar que, durante 
esses quatro anos de contrato 
com a empresa, a Agetran ins-
talou 97 semáforos, 16,5% dos 
quase 600 equipamentos que 
a Capital possui. Mas a pasta 
não tem detalhado quais foram 
instalados pela empresa, já que 
não é a única responsável por 
instalar semáforos na Capital. 
Esse serviço também é reali-
zado pelo próprio órgão. 

Em relação à manutenção 
dos semáforos, o contrato 
também estabelece que o con-
sórcio realiza no prazo de até 
duas horas, a partir do acio-
namento. Entretanto, não é di-
fícil encontrar no trânsito de 
Campo Grande equipamentos 
em alerta ou até mesmo sem 
o funcionamento. Inclusive, o 
registro tem sido cada vez mais 
frequente pelos motoristas e 
uma das justificativas da Age-
tran é o aumento no número de 
furtos dos cabos dos semáforos. 

os familiares vejam com os 
próprios olhos. “Acho que a ati-
vidade ambiental será a mais 
legal de desenvolver porque 
a minha mãe é engenheira 
ambiental, mas eu não vou 
contar nada a ela agora, para 
não levar spoiler e ver tudo 
pessoalmente.”

Isadora Lima Silva, 9 anos, 
valorizou o ensinamento que 
teve. “Vou contar para todos 
que é uma experiência muito 
legal, com bastante bichos, 
aprende bastante coisa. Não é 
só para observar, a gente vem 
para aprender.”

Próximas visitas
Conforme explica a diretora 

do Bioparque, Maria Fernanda 
Balestieri, cada dia da se-
mana está destinado a visitas 
de um público. Escolas pú-

blicas sempre nas segundas e 
quartas; público em geral às 
terças, quintas e na manhã 
de sábado; sexta-feira para 
organizações e instituições da 
sociedade civil. 

“O site sofreu instabili-
dades porque tivemos muitos 
acessos, mas para a segunda 

quinzena de maio já estará 
disponível a agenda de junho. 
São visitas guiadas, com con-
dutores que estão sendo trei-
nados para levar não apenas 
uma contemplação, mas que 
os visitantes saiam daqui 
agregando conhecimento”, 
concluiu Maria Fernanda. 

Novos semáforos devem ser instalados neste mês
Segundo o diretor-presidente, 

novos equipamentos devem ser 
instalados na Capital neste mês 
de maio. “Ainda não tenho uma 
relação fechada, porque em al-
guns pontos ainda estão sendo 
feitos levantamentos. Mas tem, 
sim, a previsão da implantação 
de novos semáforos”, disse. 

Os estudos são feitos tendo 
em vista que, para instalação, 
o é necessário que o município 
siga as normas do Contran (Con-
selho Nacional de Trânsito). 

Inclusive, o documento diz 
que a sinalização semafórica 
é uma das alternativas para o 
gerenciamento de conflitos e que 
antes da implantação deve ser 
avaliada sua necessidade, con-
siderando outras alternativas.

Em abril, entrou em funcio-
namento o semáforo do cruza-
mento da 14 de Julho com a João 
Pedro de Souza. A sinalização 
está funcionando desde o sá-
bado (30); a estrutura já estava 
montada há mais de 20 dias.  

Silvio Ferreira 

Campo Grande registrou 75 
mortes em acidentes de trânsito 
em 2021. E, somente nos quatro 
primeiros meses de 2022, as 
vítimas de morte já somam 32 
pessoas: 2 ocupantes de auto-
móveis, 20 motociclistas, 8 pe-
destres e 1 ciclista. Pensando em 
aumentar a segurança daqueles 
que utilizam a bicicleta como 
meio de mobilidade, a Capital 
vai  implantar novas ciclovias in-
terligando com as já existentes. 

Segundo a gerente de Edu-
cação para o Trânsito da Age-
tran (Agência Municipal de 
Transporte e Trânsito), Iva-
nise Rotta, o número total de 
acidentes envolvendo ciclistas 
foi de cinco casos. No ano pas-
sado, a Prefeitura de Campo 
Grande, que conta com mais 
de 91 km de malha cicloviária, 
recebeu a liberação do Minis-
tério da Economia de R$ 2,75 
milhões, de um total de R$ 4 mi-
lhões, em recursos alocados por 
emendas parlamentares.  Para 
a abertura de novas ciclovias, 
revitalização das existentes, 
implantação de ciclofaixas. 

 “Pense no seu desloca-
mento, pense na sua segu-
rança. Nós sabemos que o 
que mais mata no trânsito é o 
excesso de velocidade – infe-
lizmente –, e nos deixa seque-
lados ou tira a vida de quem 
amamos”, lamenta a diretora. 

Nesse contexto de abuso re-
corrente de velocidade por parte 
de motoristas e motociclistas, 
exige-se atenção e cuidado redo-
brados de pedestres e ciclistas. 
Os últimos, sempre que possível, 
devem optar por transitar pelas 
ciclovias e ciclofaixas. 

“A interligação das ciclovias 
e ciclofaixas existentes tem sido 
a principal reivindicação dos 
ciclistas que entram em con-

tato com a agência”, conta o 
diretor-presidente da Agetran, 
Janine de Lima Bruno. 

Como exemplo ele cita a 
ciclovia na Avenida Nossa Se-
nhora do Bonfim, que vai inter-
ligar a Avenida Cônsul Assaf 
Trad com o Parque dos Po-
deres. A Avenida Calógeras é 
outra que está recebendo uma 
ciclovia para interligar outras 
existentes: “A da Avenida Mato 
Grosso com a da Costa Silva. E 
mais adiante, com a ciclovia da 
Gury Marques, que vai até as 
Moreninhas”, relacionou. 

Na Calógeras, entre as ruas 
Marco Polo e Diana, já estão 
sendo realizadas as obras para 
a ligação com a Avenida Costa 
e Silva, que por sua vez – entre 
a confluência com a Avenida 
Elias Zahran, Salgado Filho e o 
cruzamento com a Via Morena. 

“O que é fácil de fazer, já 
que a Costa e Silva tem um 
grande canteiro central para 
a ciclofaixa, dali até a ligação 
com a Via Morena, que já tem 
ciclofaixa. O trecho da Costa e 
Silva até o acesso as Moreni-
nhas”, finalizou.

Segundo a diretora 
de Habilitação para o 
Trânsito do Detran-MS, 
Elijane Coelho, neste 
ano a campanha do 
Maio Amarelo tem 
o slogan “Juntos, 
salvamos vidas!”. Ela 
será direcionada para o 
público em geral.

 “A campanha 
nacional, que nós 
estamos usando no 
Estado também, tem 
peças direcionadas 
a ciclistas, pedestres, 
motoristas profissionais, 
para todos que interagem 

no trânsito”, explica. 
“O Maio Amarelo é um 

movimento nacional em 
prol de um trânsito mais 
seguro. Como nós temos 
que tratar do Estado 
todo, nós temos que falar 
isso no aspecto macro, 
sem falar de questões 
que são pontuais de 
cada município, como a 
mudança de mão de uma 
via, a inclusão de uma 
ciclovia ou a mudança 
dos trajetos dos ônibus 
como está acontecendo 
em Campo Grande com 
os corredores”, considera. 

Maio Amarelo

Alunos Isadora e 
Matheus participaram 

da visitação e já 
querem ir novamente
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Produção

Rebanho sem vacina

O Estado 
conquistou área 

livre da febre aftosa

Captação de leite em MS cai 12,48% 
no primeiro trimestre do ano

Em MS, cerca de 20 milhões de animais Em MS, cerca de 20 milhões de animais 
deixarão de ser vacinados em 2023deixarão de ser vacinados em 2023

Divulgação

Jo
ão

 G
ar

rig
ó

Alcides Okubo Filho - Embrapa Gado de Leite

A resposta para esta pergunta é bem simples: sim. 
Porém, você deve se atentar a algumas regras para 
não lançar nada errado e, caso tenha dúvidas, a melhor 
saída é procurar a orientação de um profissional con-
tábil. Todas as pessoas que investem nesse tipo de ativo 
(termo usado pela contabilidade para ações) precisam 
prestar contas com o Imposto de Renda, mesmo que 
não se enquadrem nos outros itens que já tratamos nas 
edições anteriores.

Hoje, com o grande avanço da tecnologia, é muito 
simples para a Receita Federal fazer uma fiscalização 
das suas informações financeiras, você cair na malha 
fina e acabar sendo multado pelo Fisco. Para evitar que 
isso ocorra, estamos aqui para esclarecer alguns pontos 
e lhe orientar, caso tenha ações. Lembra-se: a omissão 
de informações pode lhe trazer problemas futuramente.

O fato de ter feito qualquer operação de um ativo na 
bolsa de valores, seja de renda variável, mercado à vista, 
etc., no ano de 2021 já lhe obriga a entregar a declaração 
de ajuste anual de imposto de renda 2022.

Uma observação muito importante é que a responsa-
bilidade das informações prestadas é do investidor, que 
deve manter o controle da situação de suas ações durante 
o ano-calendário e calcular o custo médio de aquisição 
dos papéis. Essas informações devem ser explicitadas 
na sua declaração do imposto de renda. Caso os inves-
timentos sejam feitos através de uma corretora, ela lhe 
entrega as notas de corretagem e os informes que lhe 
auxiliarão no preenchimento da declaração.

Também fica por responsabilidade do investidor a 
apuração e recolhimento do imposto de renda sobre os 
ganhos na venda de ações, quando acontecerem. Em 
alguns casos, pode acontecer a isenção do Imposto de 
Renda para as pessoas físicas nas operações comuns 
no mercado à vista. Claro, sempre há diversas regras, 
pois são formas variadas de investimentos que temos 
hoje no mercado.

Como nosso foco é sempre de alerta ao contribuinte, 
quem investe no mercado de ações deve efetuar a sua 
declaração de imposto de renda. Um alívio aqui é que, 
quem tem a posse de ações da mesma empresa e o valor 
ficou inferior a R$ 1 mil, fica dispensado da apresentação 
da declaração do imposto de renda. Porém, vale lembrar 
que é necessário checar se não há outro item que lhe 
obrigue a entregar a declaração.

Contadora, administradora, professora universi-
tária e coordenadora do NAF (Núcleo de Apoio 

Fiscal) da Estácio Campo Grande-MS.

Lizandra 
Menezes

IRPF 2022: tenho ações; 
preciso declarar?

Izabela Cavalcanti

Cerca de 20 milhões de bo-
vinos e bubalinos deixarão de 
ser vacinados contra a febre 
aftosa em Mato Grosso do Sul, 
a partir de 2023. O número cor-
responde a 100% do rebanho. 
Isso porque o Estado con-
quistou área livre da doença, 
sem vacinação.

De acordo com dados do 
Mapa (Ministério da Agricul-
tura, Pecuária e Abasteci-
mento), Mato Grosso do Sul 
atingiu a pontuação 3,3 no Quali 
SV, sendo a segunda melhor 
entre os estados do Bloco IV, do 
PNEFA (Programa Nacional de 
Vigilância para a Febre Aftosa).

O Governo do Estado tem 
buscado esse status há, pelo 
menos, oito anos. 

Foram investidos mais de 
R$ 100 milhões em tecnologia, 
contratação e capacitação de 
pessoal além do pleno apare-
lhamento da Iagro (Agência 
Estadual de Defesa Sanitária 
Animal e Vegetal).

Segundo o titular da Semagro 
(Secretaria de Meio Ambiente, 
Desenvolvimento Econômico, 
Produção e Agricultura Fami-
liar), Jaime Verruck, conseguir 
elevar a pecuária do Estado foi 
o grande objetivo do governo. 

“Há cinco anos, quando saiu 
o Plano Nacional de Erradi-
cação da Febre Aftosa, ficamos 
sabendo que Mato Grosso do 
Sul seria livre. Então, a partir 
daí, nós tivemos um grande 
trabalho. Foram várias audi-
torias realizadas, muito in-

O volume captado 
foi de 43,8 milhões 
de litros de leite nos 
primeiros três meses 

Ex-ministra Tereza Cristina,  
superintendente da SFA-MS, Celso 

Martins e secretários Verruck 
(Semagro) e José Guilherme 
(Mapa) durante Expozebu

vestimento no Estado de Mato 
Grosso do Sul em contratação 
e capacitação de pessoas, apa-
relhamento total da Iagro”, 
destacou.

Redução 
A obtenção da área livre 

de aftosa também vai ajudar 
na redução de custos para o 
produtor rural. 

“O produtor terá queda no 
custo de vacinação. Ele não 
terá que juntar o gado duas 
vezes por ano para fazer toda 
a vacinação. Ou seja, muda 
toda a operação, o nível de 
controle que nós temos de ter. 
Mato Grosso do Sul tem uma 
pecuária de qualidade e que 
agora estará pronto para con-
quistar aquele mercado que 
ela sempre mereceu, porque o 
gado e a carne estão prontos”, 

concluiu Jaime Verruck.
Além de MS, outros seis es-

tados do Bloco (Distrito Federal, 
Espírito Santo, Goiás, Minas Ge-
rais, Mato Grosso e Tocantins) 
também devem realizar a última 
imunização contra a aftosa em 
novembro de 2022. 

Até o momento, os estados da 
Bahia, Rio de Janeiro, Sergipe e 
São Paulo ainda não atingiram 
os indicadores necessários para 
a retirada da vacinação. 

Expozebu
Mato Grosso do Sul con-

quistou o status no sábado (30). 
O anúncio foi feito na 87ª Ex-
pozebu, no Parque Fernando 
Costa, em Uberaba (MG).  

O ministro da Agricultura, 
Marco Montes, ressaltou que 
o resultado vem de um longo 
trabalho feito em parceria entre 

os governos federal e estadual. 
“Após um longo trabalho 

que a ministra Tereza Cris-
tina fez no ministério, nós 
podemos anunciar isso, colo-
cando MS como livre de febre 
aftosa sem vacinação e é um 
prazer estar anunciando ao 
lado da ministra Tereza”, 
afirmou o ministro.

Com isso, o Estado passa a 
ficar em outro patamar no mer-
cado internacional, até mesmo 
mundial, segundo a deputada 
federal Tereza Cristina.

“Com o esforço conjunto de 
todos, estamos anunciando a re-
tirada da vacina, depois encami-
nhar pra OIE e depois se Deus 
quiser, caminhar para área livre 
de aftosa sem vacinação, en-
trando num novo patamar da 
pecuária nacional e mundial”, 
concluiu a ex-ministra.

O volume de leite captado 
em Mato Grosso do Sul, no 
primeiro trimestre de 2022, 
foi de 43,8 milhões de litros. 
O montante é 12,48% menor, 
se comparado ao mesmo 
período do ano passado, 
quando foram registrados 50 
milhões de litros. Os dados 
foram repassados pelo Mapa 
(Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento), 
e se referem ao volume com 
Inspeção Federal.

Segundo a analista téc-
nica do Sistema Famasul, 
Fernanda Oliveira, o volume 
pode ser reflexo dos altos 
custos de produção no campo.

“A menor captação de 
leite em 2022 indica a menor 
produção no campo e pode 
ser reflexo dos altos custos 
de produção, principal-
mente dos insumos que com-
põem a alimentação animal, 
como farelo de soja e milho”, 
explicou.

O coordenador da Assis-
tência Técnica e Gerencial 
do Senar-MS, Nivaldo Passos, 
enfatiza que o produtor rural 
pode encontrar alternativas 
para superar as épocas mais 
desafiadoras. 

“Hoje a ATeG existe 
para auxiliar os produtores 

também na parte da gestão 
do seu negócio, como por 
exemplo na cadeia da bovi-
nocultura de leite, levando 
conhecimento por meio de 
orientações técnicas e admi-
nistrativas da propriedade 
rural”, disse.

Preço
De acordo com o Cepea 

(Centro de Estudos Avan-

çados em Economia Aplicada) 
e a Semagro (Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente, 
Desenvolvimento Econômico, 
Produção e Agricultura Fa-
miliar), o valor médio do 
leite pago ao produtor rural 
cresceu 14,55%.

Enquanto nos três pri-
meiros meses de 2021 o valor 
era de R$ 1,71 por litro, neste 
ano passou para R$ 1,96.
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Dívidas

No Estado

Alta

Reajuste

Gás natural 
teve aumento 
de 19% nas 
distribuidoras 

Percentuais de endividados e 
inadimplentes são os maiores em 12 anos

Quase 500 mil pessoas foram 
encaminhadas ao mercado de 
trabalho em seis anos

Inflação projetada pelo mercado 
para 2022 sobe pela 16ª semana

Motoristas preferem pagar R$ 0,60 a 
mais em GNV do que optar por gasolina

M³, no posto da 
Avenida Fernando 
Corrêa da Costa, 
saiu de R$ 4,69 
para R$ 5,29 

Valentin Manieri

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 5,069 R$ 5,07 2,54
Dólar Turismo R$ 5,15 R$ 5,256 2,33
Euro R$ 5,328 R$ 5,329 2,2
Libra Esterlina R$ 6,294 R$ 6,296 1,27

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 301,86 
IBOVESPA (SP): 106.638,64 −1.237,52 (1,15%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$  292,50
@Vaca Gorda (rastreada) R$  273,00
Frango Congelado  R$      7,98 
Frango Resfriado  R$      7,98
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      9,50
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  177,00 
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    74,00
*Atualizado: 22/04

Cotações

Poupança 

27/04              0,3575 
28/04              0,3575 
29/04              0,3575 
30/04              0,3575 
01/05              0,3575 
02/05              0,3575 
03/05              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.212,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.087,12
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.212,00. 
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 56,47 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.655,98. 
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.212,00. 

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MTA/ME Nº12, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 17 de janeiro de 2022, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.212,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.212,01 até R$ 2.427,35  9%              7,5% a 8,25%
de R$ 2.427,36 até R$ 3.641,03             12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.641,04 até R$ 7.087,22             14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 1.903,98  Isento 
De R$ 1.903,99 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 142,80
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 354,80
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 636,13
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 869,36

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
27/04            0,5000
28/04            0,5000
29/04            0,5000
30/04            0,5000
01/05            0,5000
02/05            0,5000
03/05            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 21° 28º

São Paulo                  17º           30º

Brasília 17º 29º

Rio de Janeiro 21º  32º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande    15°   26°
Dourados      13°   22°
Corumbá                16°             25°
Maracaju             13°           23°
Ponta Porã              12°            20°
Três Lagoas                21°       34°
Mundo Novo             14°       23°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã
CAMPO GRANDE
Sol com muitas nuvens durante o 
dia. Períodos de nublado, com chuva 
a qualquer hora

Umidade relativa do ar
mín.: 28% máx.: 77%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

Abril/Maio de 2022

Bela Reina 

O aumento de 19% do gás 
natural nas distribuidoras 
não fez com que os mo-
toristas de aplicativos op-
tassem por outro combus-
tível na hora de abastecer. 
Em Campo Grande, o repasse 
chega a R$ 0,60 em alguns 
postos.

Segundo o presidente da 
APPLIC-MS (Associação de 
Parceiros de Aplicativos de 
Transporte de Passageiros 
e Motorista Autônomo de 
Mato Grosso do Sul), Paulo 
Pinheiro,  o alto preço do litro 
da gasolina e do etanol ainda 
assusta a classe.

“Por mais que tenha esse 
aumento significativo, ainda 
está compensando, porque 
está praticamente impossível 
a gasolina ou o etanol”, des-
tacou.

O motorista de aplicativo 
Carlos Cleber, de 53 anos, 
acredita que, mesmo com o 
aumento, ainda está vanta-
joso abastecer com GNV.

“Eu posso abastecer com 
gasolina, mas o GNV con-
tinua sendo mais lucrativo 
e tem muita gente usando. O 
carro que eu comprei já veio 
com o kit, mas pelo o que eu 
vejo dos preços, vale mais a 
pena usar o gás”, explicou.

Outro profissional da 
mesma área, Jean Flanklin, 
de 31 anos, trabalha no ramo 
há dois anos e meio e decidiu 
fazer a conversão para o GNV 
(gás natural veicular) por 

Em seis anos, quase 500 mil 
pessoas foram encaminhadas 
ao mercado de trabalho, em 
Mato Grosso do Sul. O direcio-
namento foi feito por meio da 
Funtrab (Fundação Estadual 
do Trabalho).

Deste total, 107,8 mil tra-
balhadores conseguiram em-
prego. Além disso, foram 143 
mil vagas oferecidas em seis 
anos e 7,4 mil pessoas qualifi-
cadas. Ao todo, a Funtrab fez 
2,3 milhões de atendimentos, 
tanto na agência de Campo 
Grande quanto nas 32 Casas 
do Trabalhador instaladas no 
interior do Estado.

Para o governador Reinaldo 
Azambuja, essa atuação é um 
direito do trabalhador garan-
tido pelo Estado por meio de 
uma gestão organizada e di-
nâmica, que dá segurança aos 

empresários e investidores, 
que geram oportunidades e 
movimentam o mercado de 
trabalho.

“Mesmo atravessando perí-
odos difíceis como a recessão 
de 2015 e 2016 e também a 
pandemia de COVID em 2020 
e 2021, estamos mantendo um 
quadro positivo de empregos. 
Esse é um resultado que deve 
ser celebrado, pois mostra a 
dinâmica e a força da nossa 
economia e os avanços do 
governo na manutenção da 
oportunidade de trabalho”, 
destacou o governador.

Conforme o Caged (Ca-
dastro Geral de Empregados e 
Desempregados), do Ministério 
do Trabalho e Previdência, de 
2015 a 2022, 1.776.055 traba-
lhadores foram admitidos em 
Mato Grosso do Sul.

Felipe Pontes
Agência Brasil

O mercado financeiro 
voltou a subir suas proje-
ções para a inflação deste 
ano, de acordo com o Rela-
tório Focus divulgado ontem 
(2) pelo Banco Central. 
Pelas novas estimativas, o 
IPCA (Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo deve fe-
char o ano em 7,89%. Essa 
foi a 16ª alta consecutiva.

Há uma semana, a pro-
jeção para o índice estava 
em 7,65%, e há quatro se-
manas, em 6,97%. O pa-
tamar atual encontra-se 
acima da meta oficial para 
a inflação deste ano, que 
é de 3,5% com tolerância 
de 1,5% para mais ou para 
menos.

As projeções para 2023 
subiram ligeiramente. Para 
o mercado financeiro, no 
ano que vem a inflação 
deve fechar em 4,1% (4% há 
uma semana). Para 2024, a 
estimativa permaneceu em 

3,2%.
Em relação ao PIB (Pro-

duto Interno Bruto) – soma 
de todos os bens e serviços 
produzidos –, a previsão 
segundo o Focus é de que 
a economia do país cresça 
0,7% neste ano. Na semana 
passada, a expectativa era 
de 0,65%, e há um mês, 
0,52%.

Nesta semana, as esti-
mativas relativas à taxa 
de juros Selic (13,25% ao 
ano ao fim de 2022) e o 
câmbio (dólar a R$ 5,00 em 
dezembro) ficarão estáveis. 
Para 2023, contudo, a expec-
tativa é de que a Selic fique 
em 9,25% ao ano, contra 
9% da semana passada. A 
projeção para o câmbio ao 
fim do ano subiu de R$ 5,00 
para R$ 5,04 para um dólar.

Esta é a segunda divul-
gação semanal do Boletim 
Focus desde a interrupção 
da greve dos servidores do 
Banco Central, que fez o 
relatório deixar de ser di-
vulgado por três semanas. 

Vitor Abdala
Agência Brasil

As parcelas de famílias 
endividadas (com dívidas 
em atraso ou não) e inadim-
plentes (com dívidas e contas 
em atraso) atingiram os 
maiores valores em 12 anos, 
em abril deste ano, segundo a 
CNC (Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo).

O percentual de endivi-
dados chegou a 77,7% em abril, 
o maior nível desde o início 
da Peic (Pesquisa de Endivi-
damento e Inadimplência), da 
CNC, em janeiro de 2010. Em 
abril de 2021, as famílias com 
dívida eram 67,5%. Em março 
deste ano, eram 77,5%.

Já o percentual de inadim-
plentes chegou a 28,6%, o 
segundo maior nível da pes-
quisa, ficando abaixo apenas 

da taxa de janeiro de 2010 
(29,1%). Em março deste ano, 
a parcela era de 27,8%, ao 
passo que em abril de 2021 
chegava a 24,2% (4,4 pontos 
percentuais abaixo do regis-
trado em abril deste ano). 

As famílias que não terão 
condições de pagar suas dí-
vidas chegaram a 10,9% em 
abril deste ano, acima dos 
10,8% do mês anterior e dos 
10,4% de abril do ano pas-

sado. Essa também é a taxa 
mais alta desde julho de 2021, 
quando foram registrados os 
mesmos 10,9%.

O cartão de crédito é o prin-
cipal motivo das dívidas. Entre 
as famílias endividadas, 88,8% 
têm dívidas com o cartão.

O tempo de comprometi-
mento com as dívidas ficou 
em 7,1 meses, abaixo dos 7,2 
meses de março, mas acima 
dos 6,8 meses de abril de 2021.

conta da economia, que é de 
R$ 1,5 mil.

Ele explica que rodava 250 
quilômetros na cidade, com 
R$ 140 de gasolina. Já com o 
GNV, consegue 270 quilôme-
tros, com R$ 70.

“A Uber não repassa o 
aumento para a gente, por 
isso mudei para o GNV. Antes 
desse aumento, eu estava 
com uma margem de sobra 
de R$ 1.500 por mês, depois 
da troca”, contou.
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Com 100% de aproveitamento, Verdão busca se manter na liderança

Coordenador do Palmeiras explica 
medidas para encarar altitude

No primeiro confronto 
entre as equipes o 
Palmeiras goleou por 
8 a 1, com quatro 
gols de Navarro

Atlético e América, 
ambos de Minas 
Gerais, fazem parte 
do mesmo grupo da 
Libertadores 

UOL/Folhapress

O Palmeiras teve pouco 
tempo para virar a chave após 
a vitória sobre a Juazeirense. 
Nesta terça-feira (3), o time 
encara o Independiente Petro-
lero-BOL, em Sucre, às 21h30 
(horário de Brasília), pela fase 
de grupos da Copa Liberta-
dores. Além do adversário, o 
Verdão terá que superar outro 
obstáculo: a altitude.

Sucre está localizada a 
2.800 metros acima do nível 
do mar, e clube alviverde está 
de olho no impacto que esse 
cenário terá no desempenho 
dos jogadores. O coordenador 
científico do Palmeiras, Daniel 
Gonçalves, falou sobre os de-
safios que os altetas terão de 

enfrentar na Bolívia.
“As medidas em relação à 

altitude são para minimizar 
os efeitos negativos, já que 
eles ocorrerão sob o ponto 
de vista fisiológico, e também 
potencializar situações físicas 
como o aumento da velocidade 
dos corpos e da bola. Por conta 
da menor densidade do ar, há 
uma diminuição na pressão de 
oxigênio, e, então, os atletas 
tendem a ter dificuldades res-
piratórias. Mas, por outro lado, 
a bola muda sua trajetória e 
sua velocidade. Quanto mais 
rapidamente nos adaptarmos 
a essas questões, sobretudo 
mental (de o atleta saber o 
quanto o seu corpo vai sofrer), 
melhor será a performance no 
jogo”, disse o coordenador.

Pensando na partida contra 
o Petrolero, o Palmeiras já 
iniciou uma preparação com 
medidas específicas há um 
bom tempo, como contou Da-
niel. “As medidas já estão em 
prática há algumas semanas, 
como o monitoramento bioquí-
mico e do sangue dos atletas, 
pois sabemos que o transporte 
de oxigênio dentro do corpo 
tem relação com as hemácias 
e com o ferro. Sendo assim, 
já tentamos corrigir isso por 
alimentação e medicamentos 
específicos. Implementamos 
também a hidratação fracio-
nada ao longo do dia, já que 
a altitude aumenta a frequên-
-cia respiratória e, por conse-
quência, o ressecamento das 
vias aéreas e, com isso, uma 

desidratação maior”, disse o 
profissional.

No domingo, o Verdão rea-
lizou na Academia de Futebol 
o primeiro treino com foco 
no duelo com o time boli-
viano, e os goleiros contaram 
com um elemento novo. We-
verton e seus companheiros 
de posição trabalharam com 
bolas mais leves, enchidas 
com gás hélio. O Palmeiras 
lidera o grupo A da Liberta-
dores de forma isolada, com 
nove pontos somados em três 
jogos disputados. 

No primeiro confronto 
com o Petrolero, no Allianz 
Parque, a equipe venceu por 
8 a 1 – a maior goleada da 
história do Palestra no tor-
neio continental.
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América e Galo têm 
semana de tira-teimas 
em duas competições 

Porsche e Audi vão entrar na 
Fórmula 1, confirma CEO da VW

Amércia e Atlético ini-
ciaram, nessa segunda-feira 
(2), uma semana de tira-teimas 
entre si. Ao passo que en-
trarão em campo, nesta terça 
(3), pela Copa Libertadores da 
América, no Mineirão, também 
se reencontrarão, no próximo 
sábado (7), pelo Campeonato 
Brasileiro. Entretanto, as aten-
ções estarão voltadas mesmo 
para o confronto do Indepen-
dência amanhã, às 20h30. 

Depois de empates contra 
o próprio América e o Inde-
pendiente del Valle, o Galo 
quer encaminhar a classifi-
cação na Libertadores. Já o 
Coelho aposta na condição de 
coadjuvante para ganhar uma 
sobrevida no continental. 

A série de empates do Atlé-
tico contra Coritiba, Indepen-
diente del Valle e Goiás já 
causa desconfianças contra 
o trabalho de Antonio Turco 
Mohamed. Apesar das difi-
culdades encontradas para 
sustentar a vantagem no 
marcador nos últimos jogos, 
a equipe não deve apresentar 
muitas mudanças.

“Temos de seguir jogando 
da mesma maneira. Sustentar 
a ideia que temos e confiar na 
equipe, que está fazendo um 

grande trabalho”, afirmou El 
Turco, no último sábado (30), 
após o empate em 2 a 2 contra 
o Goiás, na Serrinha, em Goi-
ânia (GO).

O confronto diante do Co-
elho abrirá uma sequência de 
três partidas do Atlético em 
Belo Horizonte pela Liberta-
dores. Uma vitória não apenas 
encaminharia a classificação 
para a fase eliminatória como 
também não abriria margem 
para questionamentos mais 
fortes ao trabalho de Turco.

“Lamentavelmente, os 
resultados não estão vindo, 
mas temos que seguir jogando 
desta maneira. Só que com 
mais atenção nas duas áreas. 
Acredito que nos está faltando 
isso, nada mais. Depois, confio 
muito nessa equipe”, concluiu 
o treinador.

Hoje, Atlético e Del Valle 
dividem a liderança da chave, 
com cinco pontos. Já o Amé-
rica está na lanterna, com 
apenas um ponto somado. 

Uma derrota diante do Atlé-
tico praticamente eliminaria 
o Coelho. Em contrapartida, 
para ter uma sobrevida, o 
América precisaria quebrar 
um tabu de seis anos sem 
derrotar o rival.

Juliane Cerasoli
UOL-Folhapress

O CEO da Volkswagen, 
Herbert Diess, afirmou nessa 
segunda-feira (2) que Porsche 
e Audi, que pertencem ao 
grupo, vão entrar na Fórmula 
1. A informação foi divul-
gada pela agência Reuters. 
Diess disse ainda que os 
preparativos da Porsche são 
um pouco mais concretos no 
momento. 

A expectativa é de que a 
marca tenha uma parceria 
técnica com a Red Bull Po-
wertrains para fazer a uni-
dade de potência que equi-
pará Red Bull e AlphaTauri 
a partir de 2026.

Já a Audi não entraria 
apenas como uma fornece-
dora de motores, e sim teria 
uma parceria bastante es-
treita ou mesmo compraria 
uma equipe já existente. 
A Alfa Romeo é uma boa 
opção, pois os donos do 
Grupo Sauber, que têm um 
acordo de branding com 
a marca italiana, buscam 
um comprador para o time 
suíço. 

Mas a Aston Martin 
também surgiu como can-
didata, já que o dono da 

equipe e presidente execu-
tivo da marca de carros bri-
tânica, busca uma maneira 
de tornar o conjunto mais 
competitivo na Fórmula 1. 
E a própria Williams, de 
propriedade de um grupo de 
investimentos norte-ameri-
cano no momento, demons-
trou interesse em algum tipo 
de parceria com os alemães.

Em 2026
Embora a decisão tenha 

de ser tomada o quanto antes 
para permitir que ambas as 
marcas estejam preparadas, 
a entrada de ambas só deve 
acontecer em 2026, quando 
a Fórmula 1 terá uma nova 
unidade de potência. Inclu-
sive, a declaração de Diess 
acontece menos de uma se-
mana depois de mais uma 
reunião da Comissão de Fór-
mula 1 que discutiu, entre 
outros assuntos, o novo re-
gulamento.

A categoria trabalha na 
definição do novo motor há 
meses, com a definição de 
que a unidade de potência 
continuará sendo uma V6 
turbo híbrida, mas sem o 
complicado sistema MGU-H, 
que usa energia calorífica, 
e mais potência vinda do 

outro sistema de recupe-
ração energética, o MGU-K, 
algo mais próximo do que 
a indústria automobilística 
usa nos carros híbridos e 
elétricos. 

Fontes renováeis
E o combustível do motor 

a combustão será 100% 
vindo de fontes renováveis. 
Atualmente, esse percen-
tual é de 10%.

O grande entrave é de-
finir os parâmetros finan-
ceiros e técnicos para quem 
decidir entrar na categoria. 
A preocupação dos rivais 
é especialmente com o 
projeto conjunto Porsche 
e Red Bull, que poderia 
dar vantagens ao time, que 
vai estrear como fabricante 
de motores em 2026. Eles 
já usam motores com o 
nome Red Bull Powertrains 
a partir desta temporada, 
mas o equipamento foi de-
senvolvido e é mantido pela 
ex-parceira Honda.

As regras de 2026 ainda 
não foram votadas, o que 
a Fórmula 1 espera fazer 
em julho. A confirmação da 
entrada de Audi e Porsche é 
um passo importante nesse 
processo.
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Nesta terça-feira (3), o time 
encara o Independiente Petro-
lero-BOL, em Sucre, às 21h30 
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de grupos da Copa Liberta-
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Verdão terá que superar outro 
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Sucre está localizada a 
2.800 metros acima do nível 
do mar, e clube alviverde está 
de olho no impacto que esse 
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científico do Palmeiras, Daniel 
Gonçalves, falou sobre os de-
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bom tempo, como contou Da-
niel. “As medidas já estão em 
prática há algumas semanas, 
como o monitoramento bioquí-
mico e do sangue dos atletas, 
pois sabemos que o transporte 
de oxigênio dentro do corpo 
tem relação com as hemácias 
e com o ferro. Sendo assim, 
já tentamos corrigir isso por 
alimentação e medicamentos 
específicos. Implementamos 
também a hidratação fracio-
nada ao longo do dia, já que 
a altitude aumenta a frequên-
-cia respiratória e, por conse-
quência, o ressecamento das 
vias aéreas e, com isso, uma 

desidratação maior”, disse o 
profissional.

No domingo, o Verdão rea-
lizou na Academia de Futebol 
o primeiro treino com foco 
no duelo com o time boli-
viano, e os goleiros contaram 
com um elemento novo. We-
verton e seus companheiros 
de posição trabalharam com 
bolas mais leves, enchidas 
com gás hélio. O Palmeiras 
lidera o grupo A da Liberta-
dores de forma isolada, com 
nove pontos somados em três 
jogos disputados. 

No primeiro confronto 
com o Petrolero, no Allianz 
Parque, a equipe venceu por 
8 a 1 – a maior goleada da 
história do Palestra no tor-
neio continental.

 R
ep

ro
du

çã
o

América e Galo têm 
semana de tira-teimas 
em duas competições 

Porsche e Audi vão entrar na 
Fórmula 1, confirma CEO da VW

Amércia e Atlético ini-
ciaram, nessa segunda-feira 
(2), uma semana de tira-teimas 
entre si. Ao passo que en-
trarão em campo, nesta terça 
(3), pela Copa Libertadores da 
América, no Mineirão, também 
se reencontrarão, no próximo 
sábado (7), pelo Campeonato 
Brasileiro. Entretanto, as aten-
ções estarão voltadas mesmo 
para o confronto do Indepen-
dência amanhã, às 20h30. 

Depois de empates contra 
o próprio América e o Inde-
pendiente del Valle, o Galo 
quer encaminhar a classifi-
cação na Libertadores. Já o 
Coelho aposta na condição de 
coadjuvante para ganhar uma 
sobrevida no continental. 

A série de empates do Atlé-
tico contra Coritiba, Indepen-
diente del Valle e Goiás já 
causa desconfianças contra 
o trabalho de Antonio Turco 
Mohamed. Apesar das difi-
culdades encontradas para 
sustentar a vantagem no 
marcador nos últimos jogos, 
a equipe não deve apresentar 
muitas mudanças.

“Temos de seguir jogando 
da mesma maneira. Sustentar 
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1. A informação foi divul-
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Diess disse ainda que os 
preparativos da Porsche são 
um pouco mais concretos no 
momento. 

A expectativa é de que a 
marca tenha uma parceria 
técnica com a Red Bull Po-
wertrains para fazer a uni-
dade de potência que equi-
pará Red Bull e AlphaTauri 
a partir de 2026.

Já a Audi não entraria 
apenas como uma fornece-
dora de motores, e sim teria 
uma parceria bastante es-
treita ou mesmo compraria 
uma equipe já existente. 
A Alfa Romeo é uma boa 
opção, pois os donos do 
Grupo Sauber, que têm um 
acordo de branding com 
a marca italiana, buscam 
um comprador para o time 
suíço. 

Mas a Aston Martin 
também surgiu como can-
didata, já que o dono da 

equipe e presidente execu-
tivo da marca de carros bri-
tânica, busca uma maneira 
de tornar o conjunto mais 
competitivo na Fórmula 1. 
E a própria Williams, de 
propriedade de um grupo de 
investimentos norte-ameri-
cano no momento, demons-
trou interesse em algum tipo 
de parceria com os alemães.

Em 2026
Embora a decisão tenha 

de ser tomada o quanto antes 
para permitir que ambas as 
marcas estejam preparadas, 
a entrada de ambas só deve 
acontecer em 2026, quando 
a Fórmula 1 terá uma nova 
unidade de potência. Inclu-
sive, a declaração de Diess 
acontece menos de uma se-
mana depois de mais uma 
reunião da Comissão de Fór-
mula 1 que discutiu, entre 
outros assuntos, o novo re-
gulamento.

A categoria trabalha na 
definição do novo motor há 
meses, com a definição de 
que a unidade de potência 
continuará sendo uma V6 
turbo híbrida, mas sem o 
complicado sistema MGU-H, 
que usa energia calorífica, 
e mais potência vinda do 

outro sistema de recupe-
ração energética, o MGU-K, 
algo mais próximo do que 
a indústria automobilística 
usa nos carros híbridos e 
elétricos. 

Fontes renováeis
E o combustível do motor 

a combustão será 100% 
vindo de fontes renováveis. 
Atualmente, esse percen-
tual é de 10%.

O grande entrave é de-
finir os parâmetros finan-
ceiros e técnicos para quem 
decidir entrar na categoria. 
A preocupação dos rivais 
é especialmente com o 
projeto conjunto Porsche 
e Red Bull, que poderia 
dar vantagens ao time, que 
vai estrear como fabricante 
de motores em 2026. Eles 
já usam motores com o 
nome Red Bull Powertrains 
a partir desta temporada, 
mas o equipamento foi de-
senvolvido e é mantido pela 
ex-parceira Honda.

As regras de 2026 ainda 
não foram votadas, o que 
a Fórmula 1 espera fazer 
em julho. A confirmação da 
entrada de Audi e Porsche é 
um passo importante nesse 
processo.

Para enfrentar o Liverpool 
pela partida de volta da semi-
final da Liga dos Campeões, 
o técnico do Villarreal, Unai 
Emery, tem plena consciência 
do que sua equipe deve fazer 
para superar o placar adverso 
de 2 a 0 construído pelo time 
de Jürgen Klopp no jogo de ida, 
em Anfield, na Inglaterra.

Na visão do comandante 
espanhol, sua equipe deve 
fazer “uma partida perfeita” 
e usar o fator casa como um 
trunfo para reverter o placar 
adverso e carimbar uma vaga 
na final da competição conti-
nental. São esperados cerca 
de 23 mil torcedores no La 
Cerámica, casa da equipe es-
panhola, para a partida desta 
terça-feira (3).

“Estamos muito empolgados. 
Vamos jogar uma semifinal de 
Liga dos Campeões. Jogamos 
90 minutos com os favoritos, 
que ganharam com justiça de 
nós em seu estádio. Porém, 
conseguimos defender bem e 

estamos focados em jogar nossa 
partida, explorar nossas op-
ções, enfrentá-los e ganhar os 
duelos”, afirmou o treinador em 
entrevista coletiva concedida 
nessa segunda-feira.

“Primeiramente, jogamos 
em La Cerámica, com nossa 

torcida; segundo, temos de 
ganhar; terceiro, temos de de-
fender. Nossa partida defen-
siva deve ser brutal. A partir 
disso, devemos encontrar o 
que não encontramos [no jogo 
de ida], nossa forma de jogar. 

Não buscamos referências ex-
ternas, mas coisas nossas. 
Encontrar uma referência em 
nosso jogo que permita nos 
aproximar deles”, seguiu.

“O fator campo foi muito im-
portante em Liverpool, gosta-
ríamos que aqui isso se repita, 

só que a nosso favor. A torcida 
se sente muito orgulhosa deste 
projeto. Teremos 23 mil tor-
cedores amarelos que estão 
orgulhosos. Estamos aqui e 
queremos jogar a final. Traba-
lhamos para ganhar a partida. 

Não basta estarmos aqui e nos 
sentirmos orgulhosos”, disse o 
comandante.

Emery reconhece que en-
frentará a “melhor equipe do 
mundo”, mas também salienta 
que o Villarreal possui “suas 
armas” para superar o opo-
nente. Além das dificuldades 
já conhecidas, a equipe espa-
nhola precisará alcançar um 
feito inédito na temporada: 
vencer o Liverpool por mais de 
dois gols de diferença.

“Temos de encontrar defi-
ciências. Temos consciência 
das estatísticas, mas estamos 
trabalhando para provar que 
somos capazes. Estamos 
focados em nosso trabalho 
interno.Temos de fazer uma 
partida perfeita, buscar a ex-
celência”, concluiu Emery.

O duelo que define o pri-
meiro finalista da Liga dos 
Campeões acontece nesta 
terça, às 15h, no Estádio La 
Cerámica, casa do Villarreal, 
na Espanha.
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6h00 
ATP e WTA 1000 de Madri
Segunda rodada – ESPN2

14h00
EUROleague
Barcelona x Bayern de Munique 
– BandSports e DAZN
Jogos Sul-Americanos da 
Juventude
Judô (finais) – NSports

15h00
Uefa Champions League
Villarreal x Liverpool (semifinal, 
volta) – SBT, TNT e HBO Max
Jogos Sul-Americanos da 
Juventude
Karatê (finais) – NSports

18h00
Campeonato Brasileiro Série B
Bahia x Londrina – SporTV e 
Premiere
NBB
Bauru x São Paulo – YouTube 
(NBB)

18h15
CONMEBOL Libertadores
The Strongest x Athletico-PR – 
ESPN e Facebook Watch
Deportivo Tachira x Emelec – 
ESPN4
Caracas x Libertad – Conmebol 
TV
CONMEBOL Sul-Americana
Cuiabá x Racing – Conmebol TV

River Plate/URU x Melgar – 
Conmebol TV

19h00
NBA
Boston Celtics x Milwaukee 
Bucks – SporTV3

20h00
NBB: Paulistano x Flamengo – 
ESPN2

20h30
CONMEBOL Libertadores
Independiente Petrolero x 
Palmeiras – SBT (menos MG e 
ES) e Conmebol TV
América-MG x Atlético-MG – 
SBT (MG e ES) e ESPN
Estudiantes x Nacional/URU – 
Conmebol TV
CONMEBOL Sul-Americana
Ceará x La Guaira – Conmebol 
TV
General Caballero x 
Independiente ou 9 de Octubre 
x Independiente Medellín – 
Conmebol TV
Campeonato Brasileiro Série B
Náutico x Guarani – SporTV e 
Premiere

21h30
NBA
Memphis Grizzlies x Golden 
State Warriors – SporTV2

Veja na TV Villarreal x Liverpool decidem a primeira 
vaga na final da Uefa Champions League

Divulgação

Fonte: Esporteemidia.com

Champions LeagueNa quadra

Série D

Unai Emery reconhece equipe inglesa como ‘a melhor do mundo’

Técnico do Villarreal quer ‘jogo 
perfeito’ para vencer Liverpool

O Costa Rica conquistou, 
nesse domingo (1º), a primeira 
vitória fora de casa no Cam-
peonato Brasileiro de Futebol 
Série D 2022. A equipe sul-
-mato-grossense bateu o Iporá 
(GO) por 2 a 1, em confronto 
válido pela terceira rodada da 
primeira fase e entrou na zona 
classificatória (G4). 

Com a segunda vitória con-
secutiva, o Costa Rica entrou 
na zona de classificação à se-
gunda fase, alcançando a ter-
ceira posição, com seis pontos. 
A equipe de Mato Grosso 
do Sul volta ao gramado no 
próximo domingo (8), às 15 
horas (horário de MS), para 
enfrentar o Grêmio Anápolis.

A partida foi realizada no 
Estádio Municipal Manuel 
Francisco Ferreira, em Iporá 
(GO), cidade localizada a 
cerca de 220 quilômetros da 
capital estadual Goiânia (GO). 
Bruninho e Ikson marcaram os 
gols da Cobra do Norte. O time 
goiano fez com Bosco.

O grupo A5 também conta 
com Anápolis (GO), Ação 
(MT), Operário (MT), Brasi-
liense (DF) e Ceilândia (DF). 
Os demais confrontos da ter-
ceira rodada da chave: Cei-

O Estado de Mato Grosso 
do Sul, além da Copa Mundo 
do Futsal Sub-21, etapa na-
cional e mundial, terá mais 
duas competições na con-
dição de sede: Copa Mundo 
do Futsal adulta feminina, de 
22 a 27 de agosto, em Campo 
Grande, e torneio na categoria 
sub-18, que acontecerá de 5 a 
10 de setembro, em Dourados.

A Copa foi organizada 
pela empresa paranaense 
de artigos esportivos Mundo 
do Futsal, junto à FFSMS 
(Federação de Futebol de 
Salão de Mato Grosso do 
Sul), com apoio do Governo 
do Estado, por intermédio 
da Fundesporte (Fundação 
de Desporto e Lazer de Mato 
Grosso do Sul). 

O Joinville Esporte Clube 
consagrou-se, no domingo 
(1º), campeão da Copa 
Mundo do Futsal Sub-21. O 

time alcançou o feito após 
derrotar o então bicampeão 
do campeonato, Corinthians, 
por 6 gols contra 5. As dis-
putas ocorreram em Dou-
rados, no ginásio do Uni-
gran (Centro Universitário 
da Grande Dourados).

Por Joinville, o atleta Fa-
binho marcou dois gols, ao 
passo que seu companheiro 
de equipe, Gabriel Cândido, 
marcou quatro. Já no time 
adversário, os gols foram 
marcados por Thiaguinho, 
três, Pietro, um, e Gabriel, 
também um.

Ao todo, 15 clubes de todo 
o país participaram das dis-
putas. Conforme a organi-
zação do evento, as três me-
lhores equipes disputarão a 
etapa mundial da Copa, que 
ocorrerá de 10 a 15 de maio, 
na Arena Albertina Salmon, 
em Paranaguá (PR).

MS terá competições 
nacionais de Futsal 
no decorrer deste ano

Costa Rica entra no G4 do Brasileiro, após 
vencer Iporá e encara Anápolis no domingo

lândia (DF) 3 x 0 Operário 
(MT), Grêmio Anápolis (GO) 1 
x Anápolis (GO) e Ação (MT) 
0 x 2 Brasiliense (DF).

Ao todo, 64 clubes disputam 
a competição neste ano, divi-
didos em oito grupos. De acordo 
com a Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF), a Série D 
será realizada de 17 de abril a 
25 de novembro. Na primeira 
fase, os times jogam entre si, 

com duelos de ida e volta. Os 
quatro melhores de cada chave 
avançam ao “mata-mata”.

As quartas de final, etapa 
que define os quatro clubes 
que serão promovidos à Série 
C, vão ocorrer de 20 e 27 de 
agosto. A final do campeonato 
será disputada nos dias 18 e 25 
de setembro.  O campeão será 
premiado pela CBF com R$ 
320 mil e um automóvel, o vice-

-campeão receberá R$ 250 mil, 
além de automóvel. O terceiro 
colocado embolsará R$ 150 mil 
e o quarto, R$ 100 mil.

O Costa Rica Esporte Clube 
participa do Campeonato 
Brasileiro de Futebol Série D 
2022 com apoio do Governo 
do Estado, por intermédio 
da Fundesporte (Fundação 
de Desporto e Lazer de Mato 
Grosso do Sul).

Jogadores do Costa 
Rica comemoram a 
segunda vitória no 
Brasileiro da Série D

No primeiro 
jogo, o Liverpool 
venceu por 2 a 
0 na Inglaterra

Divulgação

Reprodução

 João Vitor Fotografia

Joinville foi 
campeão da Copa 
Mundo do Futsal 
Sub-21, disputada 
em Dourados

O fator campo foi 
muito importante em 
Liverpool, gostaríamos 
que aqui isso se repita, 
só que a nosso favor
Unai Emery, técnico do Villareal
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Turnê de Marcos Assunção 
chega hoje a Ponta Porã 

e segue pelo interior 
do Estado

ARTES&LAZER
cidade de 
Naviraí, que 
receberá o 
projeto também 
dentro do campus da universi-
dade e, na quinta-feira (5), na 
cidade de Nova Andradina.

Depois disso, a partir da próxima 
semana, a turnê de Marcos As-
sunção seguirá para as cidades de 
Paranaíba (10), Três Lagoas (11), 
Aparecida do Taboado (13), Co-
rumbá (19), Aquidauana (20) e en-
cerrará no dia 31, no Teatro Glauce 
Rocha, em Campo Grande, com as 
participações de um dos principais 
percussionistas do país, o baiano 
Marco Lobo, e do baterista já 
conhecido pelos sul-mato-gros-
senses Sandro Moreno.

‘Viola Brasileira’
Sobre o fato de 

lançar também livros 
de sua própria autoria 
durante a turnê, o mú-

sico diz se sentir du-
plamente realizado. 
“Os livros que eu 
tenho lançados são 
três volumes, ‘Viola 
Brasileira, Volumes 
I, II e III’, vamos 

dizer que como mú-
sico, a realização é 

dobrada, porque dar 
oportunidade para 
que pessoas desen-
volvam seus co-
nhecimentos, sua 
técnica, dá aquela 

sensação de compartilhar a sua his-
tória, todos os caminhos por você 
trilhados, e aquilo que você filtrou 
para que seja uma ponte, para que os 
novos e as futuras gerações tenham 
esse encontro com a viola caipira sul-
-mato-grossense e também no sentido 
de resgate e preservação da nossa 
cultura, bem como difusão da nossa 
música sul-mato-grossense para o 
Brasil e o mundo.”

Planos
O músico tem, além da turnê vi-

gente, outros planos para os meses 
seguintes. “Os planos para 2022, 
após a conclusão deste projeto, é con-
cluir o álbum ‘Viola para o Mundo’, 
que já está em gravação, e também 
iniciei uma gravação de um álbum de 

Méri Oliveira

O multi-instrumentista e compo-
sitor Marcos Assunção chega hoje 
com sua turnê “Viola para o Mundo” 
a Ponta Porã, amanhã (4) a Naviraí 
e quinta-feira (5) a Nova Andradina, 
com um show repleto de músicas au-
torais combinadas com o lançamento 
dos livros de sua autoria, “Viola 
Brasileira Volumes I, II e III”, além de 
realização de curso on-line.

Ao todo, devem ser realizados 11 
shows nos campi da UFMS (Univer-
sidade Federal de Mato Grosso do 
Sul), passando ainda pelos municí-
pios de Aquidauana, Corumbá, Para-
naíba, Três Lagoas e Aparecida do 
Taboado, sendo que a apresentação 
de fechamento do projeto será rea-
lizada em Campo Grande, no Teatro 
Glauce Rocha.

Para Marcos, o sentimento de 
poder voltar aos palcos após a pan-
demia é de liberdade. “O contato com 
o público, essa troca tão necessária 
e importante para que possamos ter 
aquela energia renovada, porque 
fazemos música, se nós fazemos 
arte é para as pessoas. A música 
que eu faço tem o objetivo de atingir 
especialmente aquelas pessoas que 
sabem que a vida vai muito mais 
além do que os olhos veem”, declara.

E segue, complementando que 
“uma palavra que define poder 
fazer minha música e trazer 
com ela o conhecimento, di-
gamos que é uma sensação 
de realizar aquilo que eu 
vim para fazer na vida. A pa-
lavra é realização, me sinto 
realizado, me sinto dentro 
daquilo que Deus projetou 
para a minha vida, dentro 
daquilo que eu creio. Eu acre-
dito que todas as outras pes-
soas têm um propósito, vêm 
para fazer algo, então trazer 
uma música que eu componho 
é uma alegria e ao mesmo 
tempo uma realização”, dis-
para o compositor.  

O projeto “Viola para o 
Mundo” é realizado por meio 
do incentivo do FIC (Fundo de Inves-
timentos Culturais), da FCMS (Fun-
dação de Cultura de Mato Grosso do 
Sul), do Governo do Estado de MS, 
com apoio da Universidade Federal de 
Mato Grosso do Sul. Em Ponta Porã o 
show começa às 19 horas, no campus 
da universidade, e terá a partici-
pação dos músicos Felipe de Castro 
no teclado, e Jonathan Marques na 
bateria. Amanhã (4) será a vez da 

música instrumental, no qual parti-
cipa um instrumentista de renome, 
que é o Marco Lobo, um percussio-
nista baiano que hoje mora no Rio 
de Janeiro e já acompanhou Milton 
Nascimento, João Bosco, Gilberto 
Gil, Marisa Monte e tantos outros 
artistas da MPB, estamos gravando 
um álbum em duo. E o melhor é que 
ele vai estar no encerramento do 
projeto no dia 31 de maio, no Glauce 
Rocha”, adianta.

Marcos também ressalta que a 
entrada dessa última apresentação 
será franca, mas o público será con-
vidado à doação de alimentos que 
serão direcionados para entidades 
socioculturais.

Sobre o compositor
Campo-grandense, Marcos As-

sunção é multi-instrumentista e 
compositor. Aos 7 anos começou 
a tocar na banda marcial da es-
cola e aos 13 iniciou os estudos 
com violão e guitarra. O encontro 
com a viola caipira aconteceu por 
influência de seu avô, Duarte As-
sunção, motivo pelo qual adotou 
o sobrenome artístico em home-
nagem a ele. Gêneros como jazz, 
choro, bossa-nova, música erudita, 
caipira e regional são suas princi-
pais influências musicais, sendo 
graduado em Música pela UFMS, 
com pós-graduação em Educação 
Musical.

O músico já dividiu palco com 
grandes nomes, como Gary Willis 
(USA), banda espanhola nipônica 
ST Fusion (Espanha), Arthur Maia, 
Roberto Correia e Ivan Vilela. Re-
cebeu o Prêmio Nacional do Projeto 
Pixinguinha e o Prêmio Produção 
(Funarte) ao lado do violeiro Gabriel 
Sater. Lançou seu primeiro CD no ano 
de 2009, chamado “Tô Chegando”, e 
em 2011 gravou seu segundo, intitu-
lado “Eu, Viola e Eles”.

Já esteve no Chile e na Espanha, 
destacando-se no Festival na Univer-
sidad de Antofagasta, Festival Ten-
samba em Madri e Barcelona, Fes-
tival de Jazz em La Laguna – Tenerife 
Norte e no  II Ciclo  de Guitarras nas 
Ilhas Canárias, em Gran Canária. 
Foi convidado para participar do 
Brazilian Songbook Internation, pela 
Funarte, além de ter participado do 
programa “Revoredo” da USP (Uni-
versidade de São Paulo). Ele criou, 
port meio do luthier Gustavo Crespe, 
um instrumento singular no qual fez 
a união da viola brasileira com o 
violão de sete cordas, inspirado nos 
modelos de guitarras double neck.

‘Viola para 
o Mundo’ com pós-graduação em Educação 

Musical.

grandes nomes, como Gary Willis 

ST Fusion (Espanha), Arthur Maia, 
Roberto Correia e Ivan Vilela. Re-
cebeu o Prêmio Nacional do Projeto 
Pixinguinha e o Prêmio Produção Pixinguinha e o Prêmio Produção 

Sater. Lançou seu primeiro CD no ano 
de 2009, chamado “Tô Chegando”, e 
em 2011 gravou seu segundo, intitu-
lado “Eu, Viola e Eles”.

destacando-se no Festival na Univer-
sidad de Antofagasta, Festival Ten-
samba em Madri e Barcelona, Fes-
tival de Jazz em La Laguna – Tenerife 
Norte e no  II Ciclo  de Guitarras nas 
Ilhas Canárias, em Gran Canária. 
Foi convidado para participar do 
Brazilian Songbook Internation, pela 
Funarte, além de ter participado do 
programa “Revoredo” da USP (Uni-

o Mundo’
especialmente aquelas pessoas que 
sabem que a vida vai muito mais 
além do que os olhos veem”, declara.

E segue, complementando que 
“uma palavra que define poder 
fazer minha música e trazer 

realizado, me sinto dentro 
daquilo que Deus projetou 
para a minha vida, dentro 
daquilo que eu creio. Eu acre-
dito que todas as outras pes-
soas têm um propósito, vêm 
para fazer algo, então trazer 
uma música que eu componho uma música que eu componho 
é uma alegria e ao mesmo 
tempo uma realização”, dis-

O projeto “Viola para o 
Mundo” é realizado por meio 

o Mundo’
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Banda da Hora lança ‘Cores’, inspirada 
na expectativa do reencontro pós-COVID

Música

‘Aquaman 2’ Streaming

Reprodução

Reprodução
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Com pegada 
rock e vocal 
de Léo Ferrera, 
novo single de 
EP chega aos 
streamings

Vitor Moreno
Folhapress

David Bowie (1947-2016) já 
havia criado Ziggy Stardust, 
seu astro do rock de outro 
mundo, quando foi convidado 
para interpretar outro aliení-
gena. Em 1976, Thomas Je-
rome Newton chegava à Terra 
com o objetivo de salvar seu 
planeta natal, Anthea, no filme 
cult de ficção científica “O 
Homem que Caiu na Terra”.

Em 2022, é outro extrater-
restre que aterrissa por aqui 
para completar essa missão 
na série “The Man Who Fell To 
Earth”, cujo primeiro episódio 
está disponível no serviço 
de streaming Paramount+. 
Novos capítulos serão lan-
çados semanalmente, sempre 
às segundas.

O elenco é encabeçado por 
Chiwetel Ejiofor (indicado ao 
Oscar por “12 Anos de Es-
cravidão”). O ator interpreta 
Faraday, um alienígena que 
tenta se adaptar aos hábitos 
dos humanos enquanto com-
pleta sua tarefa por aqui.

“Eu me sinto como um alie-
nígena com frequência”, disse 
Ejiofor a jornalistas durante 
evento da associação ameri-
cana de críticos de TV (TCA, 
na sigla em inglês), que o 
F5 acompanhou. “Acho que 
é por isso que as pessoas po-
derão se conectar com o meu 
personagem. Ele representa 
muitos de nós na forma como 
interage, sente e no sentido do 
isolamento.”

“Muito do que está aconte-
cendo, tanto no planeta dele 
quanto por aqui, está fora 
do controle dele”, continua. 
“Nós nos envolvemos com isso 
também, com essa impotência 
e com o fato de ele estar ten-
tando fazer alguma coisa. É 
por isso que nós torcemos 

Marcelo Rezende

“A cor da roupa, a cor do 
perfume, a cor da voz, a cor 
do toque. Quais são as cores 
que as pessoas vão ter?” Com 
os cinco sentidos ganhando 
coloração na imaginação de 
Daniel da Hora durante o 
período de isolamento, não 
seria estranho que o compo-
sitor os levasse também para 
uma letra de música. “Cores” 
é uma canção composta du-
rante a pandemia, mas não 
fala sobre isso. O novo single 
do EP da Banda da Hora – que 
vem sendo lançado pouco a 
pouco pelo selo Algorock e 
já reúne “Live Particular”, 
“Mudar de Galáxia”, “E Se” 
e “Não Vou Parar” – fala 
sobre reencontro. Um novo 
encontro, no qual Da Hora se 
propõe a explorar os cinco 
sentidos, algo que faz também 
no clipe lançado simultanea-
mente. 

Folhapress

Com o avanço do julga-
mento de Johnny Depp, 58, 
contra Amber Heard, 36, uma 
petição on-line que pede que 
a atriz seja retirada do filme 
“Aquaman 2”, que deve ser 
lançado em 2023, bateu três 
milhões de assinaturas, e 
segue crescendo rapidamente.

Os fãs de Depp estão pe-
dindo para a DC e Warner Bros 
que a artista seja retirada do 
elenco na sequência do filme do 
herói aquático. Heard estrelou 
o primeiro filme, em 2018, como 
a princesa Mera, ao lado de 
Jason Momoa e Nicole Kidman.

Para eles, a atriz deve ter o 
mesmo destino de Depp, que 
foi dispensado pela Disney 
em seu papel como o Capitão 
Jack Sparrow no sexto filme 
de “Piratas do Caribe”, após 
Heard escrever um artigo para 
o “Washington Post”, em 2018, 
se descrevendo como uma “fi-
gura pública que representa 
abuso doméstico”.

No domingo (1º), a atriz 
mudou sua equipe de relações-
-públicas antes de depor. Depp 
está processando Heard em 
US$ 50 milhões (cerca de R$ 
233 milhões), alegando que a 
ex-esposa o difamou no edi-
torial. O advogado de Heard 
argumenta que Depp abusou 
da atriz física e sexualmente.

A atriz, que deve começar 
a depor nesta terça-feira (3), 
agora tem a consultoria Shane 
Communications para ajudá-
-la a se posicionar melhor no 
tribunal da opinião pública. 
A nova equipe de relações-
-públicas, liderada pelo CEO 
David Shane, já trabalhou 
contra Depp antes.

O julgamento do processo 
que o ator Johnny Depp move 
contra sua ex-mulher, a atriz 
Amber Heard por difamação, 
acontece a partir de segunda-
-feira (11) na Virgínia, nos 
EUA, e deve durar cerca de 
seis semanas. Além disso, 
todos os procedimentos serão 
televisionados.

“O contexto é a expectativa 
do reencontro e a inspiração, 
a imaginação. A escolha foi 
um caminho sensorial, de ex-
plorar cada um dos sentidos, 
fazendo metáforas com as 
cores. Quais serão as cores 
que as pessoas vão ter? A 
visão, a audição, o olfato, 
o tato, o paladar do beijo... 
Como a pessoa está depois de 
tanto tempo?”, elabora Daniel. 

“Essa música foi composta 
como MPB, cheia de acordes 
dissonantes. Mas, desde que 
a banda mudou, venho bus-
cando um som mais rock, que 
é de onde eu vim. Lúcio falou: 
‘Vamos testar’. Fizemos duas 
versões, mas na hora de 
gravar baixo e bateria, ela 
caminhou para esse lado, 
ganhou essa pegada”, conta 
Daniel. 

Com baixo e bateria muito 
presentes na mixagem, um 
vocal cheio de interpretação, 
a faixa poderia estar em um 
disco d’O Rappa, mas é a 
mais pura expressão dessa 
nova fase da Banda da Hora. 
Fundada em 2016, no Rio de 
Janeiro, passeando pelo rock, 
pela MPB e pelo reggae, a 
banda passou a ser um projeto 
de um homem só e seus convi-
dados depois que a pandemia 
levou os integrantes a outros 
lugares. Uma espécie de The 
Alan Parsons Project, mas 
sendo um projeto do compo-
sitor, no qual o bandleader 

Petição para tirar atriz 
de longa chega a três 
milhões de assinaturas

‘The Man Who Fell To Earth’ retoma 
universo de filme com David Bowie

para ele completar sua missão. 
Tudo isso é parte da experi-
ência humana.”

Como não tinha alguém em 
quem se inspirar, ele diz que 
buscou estímulo na própria ex-
periência. “Já vimos alienígenas 
sendo interpretados por outras 
pessoas muito bem, mas eu não 
queria repetir isso”, conta. “A 
única coisa que eu podia fazer 
era internalizar esses senti-
mentos e tentar entendê-los.”

Ele exemplifica com uma si-
tuação em que se sentiu assim. 
“Quando estava começando a 
estudar para virar ator e per-
cebi que queria trabalhar com 
artes, me senti muito excluído 
no começo”, revela. “Esse sen-
timento de estar em um lugar 
que não te pertence certamente 
foi algo que revivi interpretando 
o Faraday.”

Evolução
Na trama, o alienígena 

chega à Terra sem saber se co-
municar, mas aprende a falar 
rapidamente. Em cenas de 
flash forward (que mostram o 
personagem no futuro), é pos-
sível ver que ele se tornou um 
grande orador e um influente 

empresário – à la Steve Jobs.
“Ele passa por toda uma 

jornada, é isso que estamos 
testemunhando”, avisa. 
“Acompanhamos essa evo-
lução durante a série, porque 
ele desenvolve cada vez mais a 
linguagem falada e as nuanças 
humanas, bem como as dinâ-
micas de interação social.”

“O desenvolvimento dele 
como humano é muito mul-
tifacetado e parte central da 
história”, diz. Para o ator, 
esse foi justamente um dos 
maiores atrativos do papel: 
“Havia muita variedade, ele 
incorpora muitas personas ao 
longo de sua trajetória”.

Apesar de estar vivendo um 
alienígena diferente, o ator 
conta que o filme de Bowie 
foi outro fator que o atraiu 
para a série. “Eu me senti 
completamente envolvido por 
ele”, lembra. “Assim como 
todo mundo, a primeira vez 
que vi esse filme, há muito 
tempo, não conseguia tirar os 
olhos de David Bowie. Ele é um 
homem muito especial.”

Um dos criadores da série, 
Alex Kurtzman, diz que não 
só o longa dirigido por Ni-

colas Roeg serviu de inspi-
ração, mas também o livro 
original, lançado por Walter 
Tevis (de “O Gambito da 
Rainha”) em 1963. “É uma 
obra extraordinária em di-
versos níveis”, elogia.

“É um livro de ficção cien-
tífica no qual a ficção cientí-
fica fica de lado”, comenta. 
“Trata-se de uma exploração 
profunda da solidão. O autor 
estava lutando contra os 
próprios demônios quando o 
escreveu e se sentia extre-
mamente alienado, de forma 
que o Thomas Jerome Newton 
é uma versão obscura dele 
mesmo. Acho que é por isso 
que é tão poderoso, detalhado 
e cheio de nuanças.”

Ele avisa, que a série é 
uma obra nova. “Sentimos 
que era importante achar um 
jeito de reinterpretar os temas 
e ideias que estavam vivas e 
respirando nesses dois belos 
objetos criativos”, conta. “O 
mais incrível nas questões 
colocadas por eles é que elas 
são atemporais, são perguntas 
que todo mundo precisa se 
fazer: como chegamos até aqui 
e o que vamos fazer agora?”

Canção “Cores” retrata 
a volta da banda após o 
isolamento social no pós-
pandemia da COVID 

Após bater três milhões 
de assinaturas, petição 
contra Amber Heard 
continua crescendo

não é exatamente o frontman: 
“A composição sempre veio 

primeiro, para mim. A Banda 
da Hora é um veículo para 
minhas canções. Componho 
ao violão, para vários gêneros 
musicais. Toquei guitarra na 
primeira fase da banda, depois 
passei para o violão elétrico. 

Acompanho tudo de perto, 
dentro do estúdio. Em ‘Cores’, 
eu ainda me arrisquei como 
ator do clipe.” 

A bateria é de Thiaguinho 
Silva, filho de ninguém menos 
do que Robertinho Silva, um 
dos maiores bateristas da mú-
sica brasileira. O baixo ficou 

por conta de Matheus Alcan-
tara, jovem músico convidado 
pelos produtores musicais, Fa-
brício Matos e André Vascon-
celos. Fabrício, além de tocar 
guitarra em “Cores”, gravou, 
mixou e masterizou a faixa no 
Estúdio 2, na Barra da Tijuca 
(RJ), seu estúdio em sociedade 

com André, que, além de copro-
duzir, tocou teclados. Fabrício 
já foi nomeado sete vezes para 
o Grammy Latino, ganhando 
duas vezes como engenheiro 
de som. André já tocou com 
grandes nomes da MPB e foi 
produtor nos programas “The 
Voice” e “Superstar”. 
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Maio Roxo

Sesc CulturaCelebridades

Especialistas alertam sobre alimentação saudável para o sistema 
gastrointestinal e falam sobre a relação entre cérebro-intestino
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Para colorir o mês de maio 
e marcar o World IBD Day 
(Dia Mundial da Doença In-
flamatória Intestinal), ce-
lebrado em 19 de maio, a 
campanha de conscientização 
Maio Roxo, encabeçada pelas 
ABCD (Associação Brasileira 
de Colite Ulcerativa e Doença 
de Crohn), e SBCP (Socie-
dade Brasileira de Coloproc-
tologia), e pelo Gediib (Grupo 
de Estudos da Doença Infla-
matória Intestinal do Brasil), 
visa conscientizar e alertar a 
sociedade paa a importância 
de diagnóstico precoce e 
tratamento dessas doenças. 
Segundo dados da SBCP, as 
DII (doenças inflamatórias 
intestinais) atingem mais de 
5 milhões de pessoas em todo 
o mundo e a incidência média 
fica em torno de 7 para cada 
100 mil habitantes, consta-
tando progressivo aumento 
na ocorrência de novos casos. 

As DII são divididas em dois 
subtipos: colite ulcerativa com 
acometimento, principalmente 
do cólon, e doença de Crohn, 
que pode afetar qualquer re-
gião do trato gastrointestinal. 
As pessoas comumente são 
acometidas por esses males 
no início da idade adulta, mas 
é possível ocorrer em qualquer 
fase da vida. Nos últimos anos, 
a prevalência tem aumentado, 
atingindo desde crianças até 
idosos. A causa é multifatorial 
e engloba fatores genéticos e 
ambientais, como o estilo de 
vida ocidentalizado, incluindo 
padrão alimentar caracteri-
zado pelo alto consumo de 
proteínas e gorduras satu-
radas e baixa ingestão de 
vegetais, frutas e fibras que 
favorecem o ambiente pró-
-inflamatório, além de fatores 
como urbanismo, melhoria da 

higiene, aumento do uso de 
antibióticos e ingestão de an-
ticoncepcionais orais. Todas 
essas condições interferem 
na microbiota do corpo como 
um todo, afetando as defesas 
naturais.

Eixo cérebro-intestino
A regra é clara: quem 

nunca sentiu dor de barriga 
em momentos de ansiedade 
ou estresse? Não é coinci-
dência, visto que o cérebro 
e o sistema digestivo estão 
estritamente interligados. 
No intestino, estão presentes 
bactérias que compõem a 
“microbiota intestinal”. Os 
tipos e as quantidades desses 
microrganismos são influen-
ciados pelo padrão alimentar, 
visto que os produtos da di-
gestão interagem com essas 
bactérias, fazendo com que 
produzam substâncias que 
interferem em vias sistêmicas 
do corpo, inclusive as relacio-
nadas às funções cerebrais, 
como é o caso do triptofano. 
O triptofano, por sua vez, é 
o aminoácido precursor da 
serotonina, ou seja, é ne-
cessário para que tenha a 
formação e a liberação desse 
hormônio, o qual está rela-
cionado com o bem-estar. Por 
isso as emoções influenciam 
na sensação geral de prazer, 
bem como a alimentação im-
pacta a saúde cerebral.  

SOS: fase de ativação da doença
“Quando o portador de DII 

estiver com a doença ativa, 
deve-se pensar em quais são 
os sintomas predominantes 
para que a dieta seja ajus-
tada de forma a contribuir 
com a diminuição dos mesmos. 
De modo geral, o raciocínio 
é pensar nos alimentos que 

Marcelo Rezende

Nesta semana o Sesc Cul-
tura, em Campo Grande, tem 
uma ampla programação 
para quem gosta de cinema 
e artes visuais. Nessa quinta-
-feira (5) o Cine Sesc exibe 
dois dos filmes selecionados 
na 4ª Mostra Sesc de Cinema, 
etapa estadual, realizada no 
fim de 2021, em um período 
de muitas restrições e salas 
de cinema fechadas por conta 
da pandemia.

O primeiro filme é o “Apar-
tamento 901”, com direção de 
Juliano Candia Pedrozo. Em 
sua essência, o filme busca 
disseminar, assim como res-
gatar o patrimônio histórico-
-cultural do folclore regional, 
proporcionando a difusão das 
narrativas de literatura oral; 
gênero em que se enquadram 
as lendas urbanas. É um es-
petáculo de terror-suspense 
ao qual se personificam em 
cena alguns dos personagens 
que marcaram historicamente 
o contexto sul-mato-grossense 
como: a Bruxa da Sapolândia, a 
Dama do Castelinho, Pé de Gar-
rafa, Come-Língua, Mulher de 

Algodão e Mulher da Estrada.
O diretor e bailarino Juliano 

Candia Pedrozo falou sobre sua 
obra. “O filme retrata e perso-
nifica essas lendas urbanas 
sul-mato-grossenses por meio 
da dança, em registros feitos 
em prédios antigos de Campo 
Grande”, explicou Pedrozo.

Outro filme é o “Manifesto”, 
com direção de Edner Gustavo. 
“Manifesto” é um VideoArt do 
grito poético de dois corpos que 
coexistem no tempo-espaço-
-agora. Dois corpos isolados 
do mundo que sofrem os efeitos 
da atração e repulsão; do amor 
e do ódio; da guerra e da paz; 
de ser e de ter. Uma busca 
violenta por existir, sentir-se 
vivo. As exibições serão às 19h 
e a classificação indicativa é de 
16 anos de idade.

No sábado (7), às 15h, tem 
oficina do Sesc arte para 
crianças – Oficina de Máscaras 
3D. Para essa oficina especial 
o professor Kaio Ratier vai en-
sinar como fazer uma máscara 
3D personalizada e cheia de 
formas diferentes, para a crian-
çada interpretar seus persona-
gens imaginários. Para parti-
cipar é preciso levar 1 pincel 

Programação tem cinema, exposição  
e oficina para crianças nesta semana

Filme “Apartamento 
901” traz resgate 
histórico-cultural 
do folclore regional

Divulgação

largo; 1 pincel fino; e fita-crepe. 
A criança deve estar acompa-
nhada de um responsável.

Exposições
Seguem abertas as visita-

ções às exposições  “Morrer é 
coisa de quem vive”, de Isabê; 
e as exposições permanentes 

“Centenário da Semana de 
Arte Moderna de 1922”, e “Os 
Bugres de Conceição”, com 
peças em diferentes formas e 
tamanhos. As visitações são às 
terças-feiras das 8h às 17h, de 
quarta a sexta-feira das 12h 
às 21h e aos sábados das 9h 
às 18 horas.

SERVIÇO: Você pode 
acompanhar as ações do Sesc 
MS no site sesc.ms. Siga a 
instituição nas redes sociais 
do Sesc @sescculturams e 
Facebook/sescculturams. O 
Sesc Cultura está localizado na 
Avenida Afonso Pena, 2.270 – 
Centro, Campo Grande-MS.

têm fácil digestibilidade para 
não demandar tanto do trato 
gastrointestinal, considerando 
que já está consideravelmente 
inflamado em decorrência da 
doença. Pensando nisso, al-
guns alimentos, apesar de 
serem saudáveis, podem ser 
reduzidos por um período até 

o restabelecimento da home-
ostase intestinal”, explica a 
nutricionista e consultora da 
Jasmine Alimentos. 

Os alimentos fermentáveis, 
oligo, di, monossacarídeos e 
polióis, possuem carboidratos 
de cadeia curta que são mal 
absorvidos e podem desenca-

dear inchaço abdominal, dor, 
flatulência e diarreia. Esses 
alimentos são: cebola, alho, er-
vilha, beterraba, couve, milho, 
couve-flor, maçã, pera, manga, 
melancia, pêssego, ameixa, 
abacate, leite de vaca, queijo 
fresco, ricota, feijão, grão-
-de-bico, soja, trigo, centeio, 

castanha de caju, pistache e 
industrializados com xarope 
de milho, glicose, sacarose e 
polióis (xilitol, manitol e sor-
bitol). Estudos apontam que 
50% das pessoas que tiveram 
redução do consumo desse 
grupo de alimentos apresen-
taram melhora dos sintomas.

O que pôr à mesa e o 
que evitar para a saúde 
da flora do intestino

A alimentação saudável, 
tanto do ponto de vista qua-
litativo quanto do ponto de 
vista quantitativo, auxilia 
na prevenção e no trata-
mento das DII. A analista de 
P&D da Jasmine Alimentos, 
Erika Rodrigues, explica que 
devemos priorizar a tradi-
cional comida de verdade. 
“A base dessa alimentação 
deve conter verduras, como 
folhas em geral, alface, rú-
cula, agrião, legumes como, 
por exemplo, abobrinha, bró-
colis e couve-flor e frutas. 
As oleaginosas como, por 
exemplo, castanhas-do-pará, 
castanha de caju e amêndoa 
também são muito impor-
tantes. As sementes de abó-
bora, de gergelim, de linhaça 
e os grãos e cereais integrais 
como arroz integral, quinoa, 
aveia são indispensáveis. As 

leguminosas, ou seja, feijão, 
lentilha e ervilha e as fontes 
de proteínas com quanti-
dades menores de gorduras 
saturadas, como peixes e 
ovos complementam o que 
chamamos de comida de ver-
dade”, diz. 

Essa base de alimentação 
possui nutrientes e com-
postos bioativos que atuam 
diretamente na inativação 
de vias pró-inflamatórias, 
assim como na redução de 
substâncias relacionadas 
à inflamação, contribuindo 
para o controle da dor, ci-
catrização e reparação da 
mucosa. Ainda, atuam como 
pré e probióticos, proporcio-
nando e preservando uma 
microbiota saudável, ou seja, 
crescimento e desenvolvi-
mento de bactérias benéficas 
para a saúde intestinal.

Outro nutriente rele-
vante é a fibra, visto que 
a ingestão adequada deste 
nutriente colabora com a 
redução do risco das DII no 
longo prazo. Esse nutriente 
está presente em frutas, 
verduras, legumes, legumi-
nosas, grãos e cereais inte-
grais, além de sementes de 
linhaça e de chia.

“Em relação aos com-
postos bioativos, sabe-
-se que o polifenol e suas 
classes flavonóides, estil-
benos, ácidos fenólicos e 
lignanas têm propriedades 
anti-inflamatórias e podem 
reduzir o estresse oxidativo 
decorrente de patologias, 
podendo contribuir para 
a melhoria dos sintomas 
das doenças inflamatórias 
intestinais. Em outras pa-
lavras, priorize o consumo 

de vegetais e frutas como 
cebola, brócolis, alho e 
frutas vermelhas que pos-
suem ação antioxidante e 
efeitos anti-inflamatórios”, 
detalha a nutricionista e 
consultora da Jasmine Ali-
mentos, Adriana Zanardo.

Por fim, cabe ressaltar 
que os alimentos de colo-
ração vermelha e roxa como 
uva, morango, framboesa, 
mirtilo, açaí, goji berry e 
cranberry também têm pro-
priedades anti-inflamatórias 
e antioxidantes. “Uma dica 
imprescindível é o consumo 
do açafrão, também conhe-
cido como cúrcuma. Seu uso 
diário foi relacionado com a 
remissão clínica da colite em 
pacientes que mantiveram o 
tratamento medicamentoso 
indicado para o quadro”, 
explica Adriana.

O ômega-6 é a família de 
ácidos graxos que, ao con-
trário do ômega-3, possui 
ação pró-inflamatória 
quando ingerido em quan-
tidades elevadas, estando 
presentes em óleos vegetais 

e margarina. Segundo es-
tudos, o risco de desenvolver 
colite ulcerativa é duas vezes 
maior em pacientes com alta 
ingestão de ômega-6. 

Ainda, sucralose, saca-
rina, aspartame, ciclamato 

e outros adoçantes artifi-
ciais podem aumentar o 
risco de DII. Da mesma 
forma, emulsificantes 
também podem aumentar o 
risco de desenvolvimento de 
colite em razão da alteração 

da microbiota e da mucosa 
intestinal, com possível su-
percrescimento de Escheri-
chia coli e proteobactérias, 
que, consequentemente, au-
mentam a inflamação e os 
danos intestinais.

Alimentando as boas bactérias intestinais: o que pôr à mesa

O que não comer para o intestino inflamado

Angelina 
Jolie é levada 
às pressas 
para bunker 
Folhapress

 A atriz Angelina Jolie, 
46, está visitando a Ucrânia 
e precisou ser levada às 
pressas para se abrigar em 
um bunker no país. A re-
gião já sofreu diversos bom-
bardeios das tropas russas, 
desde que a guerra começou. 
Jolie está no país em missão 
humanitária promovida pelo 
Acnur (Alto Comissariado 
das Nações Unidas para Re-
fugiados) e pela ONU (Orga-
nização das Nações Unidas). 
No registro é possível ouvir 
um integrante da equipe di-
zendo “por favor, não filme 
mais”. Nesse domingo (1º) 
ela esteve em uma estação de 
trem de Lviv, onde conheceu 
ucranianos deslocados. Jolie 
conheceu voluntários que 
contaram que cada um dos 
psiquiatras de plantão fala 
com cerca de 15 pessoas por 
dia. Muitos dos que estão 
no local são crianças. “Elas 
devem estar em choque. Eu 
sei como o trauma afeta as 
crianças e sei como é importante 
ter alguém mostrando o quanto 
elas importam”, informou.



Em “Pantanal”, José Leôncio 
(Marcos Palmeira) está indignado e 
não se conforma com o “tal de Velho 
do Rio (Osmar Prado)” que já sumiu 
com Jove (Jesuita Barbosa) e, segundo 
ele, bagunçou a vida da fazenda. No 
capítulo de hoje o fazendeiro reúne 
os peões Tadeu (José Loreto), Levi 
(Leandro Lima), e Tibério (Guito) e 
coloca sua tropa em busca do Velho. 
Após brigar mais uma vez com o filho, 
que foge para a casa de Juma (Alanis 
Guillen), Zé Leôncio diz que quer Jove 
de volta na fazenda para poder mandar 
o jovem para o Rio com segurança. O 
poderoso pede aos peões que revirem 
tudo e só voltem quando acharem 
seu herdeiro. Ele diz ainda que quem 
encontrar o Velho vai ganhar uma 
recompensa em dinheiro.

Em ‘Pantanal’, José 
Leôncio promove uma 
caça ao Velho do Rio
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O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 01/04

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

A terça começa movimentada e a comunicação será 
essencial para questões da família que estão pendentes. 
Com seu senso prático e energia, tudo ganha solução 
ainda na parte da manhã. No trabalho, o envolvimento 
com colegas e equipe fará com que você tenha um dia 
de sorte. Você estará mais comprometida e com vontade 
de inovar. Foque no que é realmente importante.

Assuntos que envolvem grana te tiram da cama logo 
cedo e faz com que você repense alguns planos para 
deixar tudo em ordem. Imprevistos podem acontecer, 
mas que chegam para o melhor, viu? Tudo muda o 
tempo todo! O trabalho traz praticidade e movimentos 
interessantes, fazendo com que você utilize sua mente 
brilhante para resolver o que precisa.

O dia começa com algumas cobranças, especialmente 
com prazos e entregas. Mantenha a cabeça no lugar, pois 
a ansiedade pode atrapalhar ainda mais esse cenário. 
Apesar da correria que o dia te oferece, há uma grande 
chance de você aprender coisas valiosas com tudo isso. 
Não perca sua fé! No trabalho, vai precisar tirar algumas 
ideias da cartola se quiser ganhar pontos extras.

Nada de se exigir demais de si mesmo hoje, pois as 
energias vão rolar por si só e forçar certas coisas não vai 
adiantar. Você pode até sentir uma necessidade de ficar 
um pouco mais quietinha e não tem nada de mal com 
isso: se preserver faz bem de vez em quando! No trabalho, 
você estará pronta para terminar com todas as pendências 
e isso será ótimo para você ganhar mais agilidade.

Plutão na Casa 6 te mostra os caminhos que precisa 
percorrer se quiser mudar algumas coisas por aí. Você 
tem energia de sobra para conseguir o que deseja se não 
esquecer de acreditar em si mesmo. No trabalho, é melhor 
deixar algumas coisas acontecerem naturalmente sem bater 
de frente. Na paquera, as coisas pode esquentar através de 
mensagens e a vontade de estar perto será grande.

O contato com pessoas de for a pode te animar a se 
envolver com outras culturas e estudos. Plutão na Casa 
5 te aconselha a pensar um pouco mais em você, pois 
a sua falta de atitude pode te gerar problemas la na 
frente com coisas que pode perder com medo de tentar. 
O trabalho vai te pedir um pouco mais de calma com 
coisas que você não pode controlar. 

A família pode te pedir ajuda e você não conseguirá 
negar. Faça o melhor para que tudo ocorra bem. Tire 
um tempinho para cuidar da saúde e cuidado com 
os exageros na comida. No trabalho, as relações 
comerciais estarão bem animadas, com chances de 
conquistas e novidades para a equipe. Você tem boas 
ideias e as pessoas querem te ouvir.

Lua e Mercúrio na Casa 8 te envia boas energias para 
mudar aquela situação que vem te tirando o sono. Um 
dinheiro que você considerou perdido pode reaparecer na 
forma de uma boa oportunidade de trabalho ou de serviço 
extra. Aproveite para reorganizer a vida financeira sem medo 
de fazer escolhas. Sua saúde passa por bom equilibrio, só dê 
um jeito no stress, que pode acontecer depois do expediente. 

Marte na Casa 4 envia chances de resolução de um 
assunto de família ou na sua casa. Se estiver pensando 
em mudar, escolha bem para evitar problemas no futura, 
não precisa de pressa, ok? Jupiter envia boas vibrações 
para você fazer as melhores escolhas. Sol na Casa 6 
te dá energia de sobra para procurar emprego e para 
buscar aquela promoção tão sonhada.

A saúde pede atenção hoje, com o excesso de cansaço 
que pode aparecer por ai. Então, nada de pegar mais 
coisas por aí do que consegue, blz? Dê prioridade no que 
realmente é importante. No trabalho, nada de bater de 
frente com ninguém, é hora de unir forças para as boas 
ideias acontecerem. Para o lado esquerdo do peito, as 
indiretas nas redes sociais pode fazer a diferença.

Assuntos de família podem ganhar sua atenção hoje, 
especialmente se tiver filhos. A Lua na Casa 5 traz 
algumas dúvidas sobre um problema nesse setor, mas que 
com sua criatividade, tudo muda pra melhor. Seu ponto 
de sorte de hoje será em uma chance de novos ganhos 
que pode chegar através de um contato importante. Não 
esqueça de tirar o telephone do silencioso, ok?

A família ja liga logo cedo querendo sua opinião sobre 
uma decisão a ser tomada. Nada de ignorar, faça com 
vontade de ajudar. Uma atitude mais ousada no trabalho 
faz com que você se ganhe pontos extras com a chefia. 
Não tenha medo de dar sua opinião e de se posicionar. 
Você tem um lado emocional forte, mas quando quer, 
alcança todos os seus objetivos.

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 

O Clone 
Globo 15h30

Pantanal
Globo 20h30

Carinha de Anjo
SBT 19h30

O Cravo e a Rosa
Globo 13h45

Quanto Mais Vida Melhor
Globo 18h30

Além da Ilusão
Globo 17h30

Guilherme aceita brincar com Neném e 
Tigrão. Jandira e Betina ajudam no plano de 
Osvaldo contra Edson. Paula defende Flávia 
das implicâncias de Celina. Daniel mostra o do-
cumento para pedir a interdição de Guilherme, 
e Celina reage eufórica. Neném sofre por causa 
de Rose. Paula conta para Ingrid que elas farão 
a campanha da Terrare com Flávia. Rose pensa 
em Neném. Roni briga com Cora por causa de 
Tina. Flávia descobre que Paula esteve na pa-
daria de Juca e fica intrigada. Paula fica furiosa 
com a nova campanha de Carmem.

Regininha não tem para onde ir. Odete vai 
ao escritório, diz ser sogra de Tavinho, mas ele 
está em reunião. Dora atende o celular de Xande, 
quando Mel liga. No Bar da Jura acontece um 
campeonato de sinuca. Tavinho estranha porque 
a sogra mora fora do Rio. Lidiane mais ainda 
porque a mãe não viajou. Ranya pede um con-
selho de família após mais uma briga com Jade. 
Edna insiste que Albieri está mentindo para ela, 
mas ele nega. Anita está prestes a contar tudo 
para a amiga. Telminha confirma para Mel que 
Xande está saindo com Dora.

Davi se enfurece com a ousadia de Iolanda. 
Onofre promete para Tenório que irá mudar. Lo-
renzo recebe autorização para voltar para casa 
e tenta convencer Bento a ir com ele. Geraldo 
se desespera ao ver Julinha chegar para jogar. 
Margô exige que Úrsula a leve para o jantar na 
casa de Constantino. Davi flagra Iolanda vascu-
lhando suas coisas. Emília encontra Enrico no 
bar de Giovanna. Isadora avisa a Mércia e Natan 
que sabe como eles sairão da fazenda. Davi pede 
para falar com Isadora. Lorenzo decide voltar 
para o Brasil, mas sem Bento.

Teodoro aconselha Batista a fingir querer 
casar com Joana para conseguir descobrir o pa-
radeiro dos filhos. Batista volta à casa de Joana, 
mas não consegue mentir para ela. Catarina se 
tranca na cozinha com Buscapé, que faz delicioso 
feijão. Candoca tenta convencer Edmundo a 
conversar com Bianca, mas, ao saber do vestido 
de noiva, ele desiste. Mimosa vigia o noivado de 
Bianca e Heitor. Petruchio aconselha Celso a 
perdoar Candoca, mas ele está irredutível. Heitor 
promete tomar providências quanto ao colar, mas 
só depois do casamento. 

O mágico faz a irmã Didi desaparecer em um 
truque de mágica. Todas ficam preocupadas que 
a irmã sumiu. A religiosa, porém, se escondeu 
para ninguém lhe encontrar. Zé Felipe e Mi-
guel tentam encontrar pistas sobre a religiosa. 
Madre Superiora pede auxilio para o delegado 
Peixoto, pois desconfiam do mágico. Zé Felipe e 
Miguel encontram Didi no banheiro e a religiosa 
confessa que estava passando mal, com “piriri”. 
Começa o aguardado evento do relançamento de 
um produto da Rey Café. Didi reaparece e todos 
comemoram.

Tadeu tira satisfações com Jove. José Leôncio 
questiona Jove sobre seu interesse por Juma. 
Zaquieu se anima por começar a trabalhar com 
Madeleine nas redes sociais. Tibério tenta se 
aproximar de Muda. Jove e Juma também se 
aproximam. José Leôncio reclama de seu filho 
com Madeleine, e Filó tenta tranquilizar o com-
panheiro. Zaquieu ouve uma discussão de Irma 
com Madeleine sobre ele e fica entristecido. 
Tibério se surpreende com a tranquilidade de 
Juma em relação a Jove. José Leôncio decide 
ter uma conversa séria com o filho.

Juma e Jove, Alanis Guillen e Jesuita 
Barbosa são grandes acertos da novela

Até então conhecida por ter protagonizado “Malhação: Toda 
Forma de Amar” (2019), Alanis Guillen, a Juma do remake de 
“Pantanal”, foi mais um grande acerto de escalação da novela. A 
jovem atriz, de 23 anos, está brilhando no papel da menina que 
cresceu de forma selvagem, no meio do nada, ao lado da mãe, 
Maria (Juliana Paes). Ao ver o trabalho no ar, fica nítido que Alanis 
se empenhou bastante em sua preparação para atuar na novela: 
todos os detalhes, dos gestuais até a forma de falar, estão em 
harmonia com o universo da personagem. Sem falar do talento 
nato da atriz, que é dona de um olhar dos mais expressivos. Já as 
primeiras cenas de Jesuita Barbosa como Jove, outro personagem 
central da história, causaram certo estranhamento. Depois de uma 
primeira fase impecável, com todos os atores adequados aos seus 
personagens, o filho rebelde sem causa de Madeleine (Karine Teles) 
parecia artificial em cena. Nas redes, muita gente reclamou de que 
Jesuita, de 30 anos, não tinha mais idade para viver um personagem 
de 25. Discordo. Para mim, o principal problema foi a caracterização 
para deixar o ator com um ar mais jovial. O que é aquela tintura 
acaju que usaram no cabelo dele? Eu me lembrei imediatamente do 
Jovem, tipo cômico interpretado pelo saudoso Chico Anysio que, por 
sua vez, foi inspirado na aparência, na voz e no jeito de falar do ator 
Taumaturgo Ferreira na novela “Mandala” (1987).

Tato Gabus Mendes celebra personagem na quinta temporada de ‘O Dono do Lar’
Tato Gabus Mendes, Érico Brás e Micheli Machado passam a fazer parte do elenco fixo de “O Dono do Lar” no Multishow. Na história, Tato 

interpreta Lindolfo, novo morador da pensão que, depois do último chifre que levou da mulher, resolve adotar um estilo mais descolado para 
aparentar ser mais jovem. “Eu encarei a chegada ao programa como um desafio. Todo o elenco é composto por atores comediantes, que têm uma 
capacidade de improviso incrível. E foi exatamente por essas razões que achei que seria uma experiência enriquecedora pra mim. E consegui entrar 
no trilho para tentar acompanhar essa turma maravilhosa, que é um elenco fantástico”, diz Tato.
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jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 ED DONA NETA – 
CENTRO 

 L039a - Av Afonso Pena 
– 142,03m² - Sala, 3 Dor-
mitórios Sendo Um Apar-
tamento/Ae E Dois Quartos 
(Um C/Ae),  Banheiro, Co-
zinha/Ae, Área De Serviço, 
Quarto Empregado, Banhei-
ro De Serviço LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 ED SAINT PAUL  
 L178 - Rua Amazonas, 810 
-  Localização Privilegiada. 
Possui Ampla Sala De Es-
tar, Uma Suite E 2 Quartos 
(Todos Com Armário), 
Banheiro Social, Cozinha 
Planejada, Área De Servi-
ço C/ Armário, Garagem 
C/ Excelente Localização.   
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 RES SPAZIO CLASSIQUE    
 L640 – R 14 de julho, 4721 
A406 B5 - sala/sacada, apt, 
1Q, BH/ae, coz/ae, AS/ae, 
estac, PC, QF, CQ, PG LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131   
   

 APARTAMENTO ALUGO 
 Aluguel de apto: 3 quartos, 
sendo 1 suíte c/ sacada. 
Corredor, cômodos gran-
des. Sala de 2 ambientes, 
Cozinha de 2 de 2 ambien-
tes. Dispensa e área de 
serviço. 1 vaga de estacio-
namento. Em Condomínio 
Fechado. Valor do Aluguel 
R$ 800,00. Incluso IPTU 
e condomínio. Residencial 
nova esperança. (TIJUCA)  
Falar (67) 99972-9158 

 MONTE CASTELO  
 L527 - Casa em condomí-
nio fechado com sala, 2 
Quartos, Banheiro social, 
cozinha, área de serviço, 
estacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 S. FRANCISCO   
 L030 - – R Julio Dittmar, 
437 C1 – AC:70,40m² - 
T182,25² - sala/coz, Quar-
to, BH social ,  AS, varan-
da,  gar, quintal LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GIOCONDO ORSI - 
SOBRADO ESQUINA 

 L533  – R Alexandre, 607 – 
162,98m²  – Lindo Sobrado 
Em Esquina, Proximo Via 
Park,  Com Sala De Estar, 
Lavabo/Ae, 3 Suites (2 
Com Ae E 1 Com Sacada), 
Cozinha/Ae, Despensa, As, 
Bs, Espaço Gourmet Com 
Churrasqueira, 2 Portoes 
Eletrônicos De Garagem, 2 
Vagas Cobertas E 4 Sem 
Cobertura. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa 
com sala, suite e  dois 
Quartos, BH, cozinha, AS, 
quintal, garagem. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 COOPHAMAT   
 L121 – R da Penha, 354 
– 156,69m² - T 266,60m²  
– sala, 3Q, BH, copa, 
coz, AS, 2 gar LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 VILA ALBA         
 L047A – R Silveira Mar-
tins, 14 – 219,44m² – sala, 
2Qts, BH, coz, AS, DE, BE, 
edícula, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 STO AMARO  
 L446 – R Betânia, 271 – 
120,71m² - sala, suite, 
2Quartos, BH, coz, AS, va-
randa, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 STO AMARO  
 L420 – R Betânia, 265 – 
85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 JD PETRÓPOLIS 
 L120 – Av. Capibaribe, 67 – 
19,48m²  – Excelente Sala 
Comercial Com Banheiro 
Ao Lado Da Subway.  LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO (PRÓX AV 
MATO GROSSO) 

 L506 -   R 13 de junho, 
1431  – 87,60m² - T180m²  
– 6 salas, 2BH, coz, AS, de-
pósito.  Esquina. Com infra 
estrutura para Pet Shop LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 ED SAINT PAUL 350MIL 
 Excelente Apartamento Na 
Rua Amazonas. Localiza-
ção Privilegiada. Possui 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E 2 Quartos, Todos 
Com Armários, Banheiro 
Social, Cozinha Planejada, 
Área De Serviço C/ Armá-
rio, Garagem C/ Excelente 
Localização.   LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 ED DONA NETA – 
CENTRO 

 Av Afonso Pena – 142,03m² 
- Sala, 3 Dormitórios Sendo 
Um Apartamento/Ae E Dois 
Quartos (Um C/Ae),  Ba-
nheiro, Cozinha/Ae, Área 
De Serviço, Quarto Empre-
gado, Banheiro De Serviço 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Lindo Sobrado 
Com Sala De Estar, Jan-
tar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros.LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
uma das casas encontra-se 
alugada  (com renda de alu-
guel).LORIDANI MARTINS – 
CRECI 1851 – 3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 VILAS BOAS C/ RENDA 
 Somente Para Investidores. 
Imóvel Possui Renda De 
Aluguel. Possui Ampla Sala 
De Estar,Lavabo, Sala De 
Tv E Jantar, Uma Suite/Ae, 
2 Quartos, Bh Social, Co-
zinha Planejada, Escritório, 
Área De Serviço, Banheiro 
De Serviço, Depósito, Gara-
gem.Localização Privilegia-
da, Ótima Renda De Aluguel 
Com Excelentes Inquilinos.  
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. Casa 2: Am-
plo Quintal, Varanda, Sala 
De Estar, Dois Quartos, 
Cozinha, Área De Serviço 
E Garagem.  LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 VENDE -SE CASA COM 
SALÃO 

 Na rua Artur Pires Nº 245 
Jardim Los Angeles , área 
construída 350 m² ,2 ter-
reno de 455 metros .Valor 
290 mil . Aceito gado , 
carro, terreno ou  40% em 
dinheiro,  e  o resto a ne-
gociar com proprietário . F: 
99994-2994 

 PESQUEIRO AQUI-
DAUANA 

 Vende-se casa de material 
com água e luz toda cer-
cada, área 540 metros com 
o Rio nos fundos. Valor R$ 
165.000. Tratar com o sr 
Eraldo (67) 99983-2650  

 VENDE-SE CASA NO JD. 
LEBLON 

 Casa com dois quartos, 
sala, cozinha, wc, varanda, 
área de serviço, 1 cômodo 
com cozinha e quarto com 
banheiro. Terreno: 13,62x 
30,65=417,45 mts². Casa 
precisa de reforma. Tratar 
nos telefones (67) 99807-
6985 Mauro/ (67) 99274-
8846 Alice 

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL 
 Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Juli-
mar. LORIDANI MARTINS – 
CRECI 1851 – 3321-9131 

 JD DAS REGINAS 
 390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 VENDO TERRENO  
 Localizado na rua Café 
Primorosa, lote, 25 ,Jardim  
Virtudes . 10x6869 de fren-
te , 12x6713 fundo, com 
asfalto, calçada, água, luz e 
esgoto . Prox. UEMS a 15 
minutos do centro de CG . 
Contato 99984-5263. 

 LOTE RIVIERA PARK 
QUITADO SÓ R$ 51 MIL  
 Prox. asfalto , água, esgo-
to, linha de ônibus, energia, 
colégio .  6 kl do centro F: 
99807-4892/ Zap. 99128-
3044 .  

 JD. FUTURISTA  LOTE 
R$ 139 MIL , QUITADO 

, TODO MURADO   
 Construtores e demais , 
aproveite está oportunida-
de  , prox. Av. Hiroshima , 
padaria e colégio . Excelen-
te casas vizinhas F: 99807-
4892/99128-3044. 

 CENTRO 
 Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131 

 B AMAMBAÍ  
 Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131 

 CAPTIVA SPORT 2.4 
2013 2014  

 CAPTIVA SPORT 2.4 2013 
2014 BRANCO 87637 
OOH1314 Gasolina   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

 SPIN 1.8 LTZ (AUT) 
2017 2018  

 SPIN 1.8 LTZ (AUT) 2017 
2018 PRATA 34531 
PZU3149 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983 

 COBALT 1.4 LTZ 
 COBALT 1.4 LTZ 2013 2014 
PRATA 145601 NSD9433 
Flex   TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983 

 CORSA CLASSIC 1.0  
 Corsa Classic 1.0 Ano 
2008 Prata-Basico C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 AGILLE LTZ 1.4  
 Agille Ltz 1.4 Ano 
2010/2011 Prata-Completo 
C.O.M Veiculos-Av.Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

 COBALT LTZ 1.8 8V 
FLEX 

 COBALT LTZ 1.8 8V FLEX 
AUT. 2018 2018 BRAN-
CO 68076 QNV8217 Flex 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

 AGILE LTZ 1.4 
 Agile Ltz 1.4 Ano 
2009/2010  Bege-Comple-
to C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 

 CLASSIC LIFE  
 CLASSIC LIFE 2009 2009 
PRATA 74850 HTJ1660 
Flex    TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983 

 CRONOS 1.3 8V 
 CRONOS 1.3 8V FLEX 2018 
2019 BRANCO 15492 
QAN2268 Flex   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

 DOBLO ESSENCE 1.8 
FLEX 16V  

 DOBLO ESSENCE 1.8 FLEX 
16V  7L 2019 2020 PRA-
TA 26123 QUN9797 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

 ARGO DRIVE 1.0 6V 
 ARGO DRIVE 1.0 6V 
FLEX 2019 2020 BRAN-
CO 24607 QUQ3264 Flex   
TECA  AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

 PALIO 1.0 FIRE 
 PALIO 1.0 FIRE FLEX 4PTS 
2015 2015 PRETO 132214 
QBP5669 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983 

 STRADA FREEDON 
CD 1.4  

 Strada Freedon Cd 1.4 -Ano 
2019/2020 -Prata-Comple-
ta/3portas C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 

 IDEIA ATTRATIVE 1.4 
 Ideia Attrative 1.4 -Ano 
2011/2012 -Preta-Comple-
ta C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 

 ARGO 1.0 FIREFLY 
 ARGO 1.0 FIREFLY FLEX 
DRIVE MANUAL 2018 2019 
CINZA 41717 QPP2722 
Flex    TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983 

 STRADA HD WK CE E 
2019 2020 

 STRADA HD WK CE E 2019 
2020 BRANCO 33214 
QUB6434 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983 

 KA SE 1.0 HA C 
 KA SE 1.0 HA C 2019 2020 
PRATA 40649 QUD7509 
Flex  TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983  

 KA + 1.0 SE 12V FLEX 
 KA + 1.0 SE 12V FLEX 4P 
MANUAL 2019 2020 PRA-
TA 52596 QUA6305 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

 ECOSPORT SE 1.6 
 ECOSPORT SE 1.6 16V 
FLEX 2017 2017 BRAN-
CO 35000 QAE8922 Flex   
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

 FOCUS TITANIUM 2.0 
 FOCUS TITANIUM 2.0 16V 
2015 2016 PRETO 36000 
OOS7335 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

 JEEP 1973 
 JEEP  1973 VERDE 1035 
HQT6035 Gasolina  TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

 FOCUS 1.6 2005 2005 
 FOCUS 1.6 2005 2005 
PRATA 112914 DJO3095 
Gasolina TECA AUTOMÓ-
VEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983 

 KA 2012 2013 PRETO 
 KA 2012 2013 PRETO 
80734 NRH9939 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

 FUSION SEL 2.0  
 FUSION SEL 2.0 ECOBO. 
16V 248CV AUT. 2018 
2018 BRANCO 47364 
QPF9382 Gasolina   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 
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KA SE 1.0 HA C 
KA SE 1.0 HA C 2019 2020 
PRATA 46465 QUP3274 
Flex    TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983 

FIESTA 1.0 ROCAM
FIESTA 1.0 ROCAM SE 8V 
FLEX 4P MANUAL 2010 
2010 BRANCO 71634 
HTV1067 Flex   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

KA + SE 1.5 MEC. 
2016 2017

KA + SE 1.5 MEC. 2016 
2017 BRANCO 73802 
QAD4607 Flex   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

KA SE AT 1.5 HA C
KA SE AT 1.5 HA C 2019 
2019 PRETO 26873 
QQH9165 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

KA SE AT 1.5 
KA SE AT 1.5 HA C 2019 
2019 PRETO 29035 
QQH4762 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

RANGER CD XLS 2.2
Ranger Cd Xls 2.2 Tb Diesel 
4x4 -Ano 2014 -Prata-Com-
pleta  C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686

FIESTA HACT SE 1.6 
Fiesta Hact Se 1.6 Ano 
2013/2014 -Preto-Com-
pleto -Automático C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

ECOSPORT XLT 2.0
Ecosport Xlt 2.0 Ano 
2010/2011 -Prata-Com-
pleta -Automática C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 

FIESTA 2013 2014
FIESTA 2013 2014 AZUL 
87878 BSB8612 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

KA SE 1.0 HA C 
KA SE 1.0 HA C 2019 2020 
CINZA 42879 QUE1014 
Flex   TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

FUSION 2.5 2010 2010 
FUSION 2.5 2010 2010 
PRATA 130704 NRF6879 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

KA SE 1.0 HA C
KA SE 1.0 HA C 2018 2019 
BRANCO 47584 QOZ8615 
Flexa   TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

FIESTA 1.5 S
FIESTA 1.5 S 2014 2015 
PRETO 93639 OOL9381 
Flex   TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983 

RANGER CD XLT 3.2 
Ranger Cd Xlt 3.2 Tb Diesel 
4x4 -Ano 2013/2014 -Pra-
ta-Completa C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

GOL 1.0 TRACK
GOL 1.0 TRACK 2017 2018 
BRANCO 44350 QAH8515 
Flex    TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

GOLF 1.4 TSI HIGHLINE
GOLF 1.4 TSI HIGHLINE 
16V GASOLINA 4P AU-
TOMATICO 2015 2015 
BRANCO 86114 QAD1612 
Gasolina    TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

GOL 1.6 POWER 8V 
GOL 1.6 POWER 8V FLEX 
4P MANUAL 2003 2003 
PRETO 137670 AHR2244 
Gasolina    TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983 

KOMBI STANDARD 1.6
KOMBI STANDARD 1.6 4P 
1995 1996 VERDE 87230 
HQH4736 Gasolina TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

JETTA HIGHLINE TSI 
2.0 

JETTA HIGHLINE TSI 2.0 
211CV 2014 2014 BRAN-
CO 43079 OOT0112 Gaso-
lina   TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

AMAROK CD 4X4 SE 
2019 2019 

AMAROK CD 4X4 SE 2019 
2019 BRANCO 47692 
QUJ5159 Diesel  TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

GOL 1.0L MC4 2019 
2020

GOL 1.0L MC4 2019 2020 
CINZA 48443 QQO9256 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

GOL 1.0L MC4 2019 
2020

GOL 1.0L MC4 2019 2020 
PRATA 49090 QQO3I72 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

VOYAGE I TREND 1.0 
G6 ANO 2013/2014

Voyage I Trend 1.0 G6 Ano 
2013/2014 -Cinza-Comple-
to C.O.M Veiculos-Av.Ban-
deirantes,2796- Telefone 
(67) 99981-8686 

BORA 2.0 ANO 
2008/2009

Bora 2.0 Ano 2008/2009 
-Prata-Completo-Cambio 
Mecânico C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 

VOYAGE 1.6 TREND 1.6 
G7 ANO 2016/2017

Voyage 1.6 Trend 1.6 G7 
Ano 2016/2017 -Branco-
-Completo C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686

GOL 1.0 ANO 2005 
Gol 1.0 Ano 2005 Branco, 
Trava,Alarme C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686

BORA 2.0 ANO 
2008/2009

Bora 2.0 Ano 2008/2009  
Preto-Completo, Cambio 
Automático C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 

GOL 1.6L MB5 2019 
2020

GOL 1.6L MB5 2019 2020 
CINZA 35226 QQT0206 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

AMAROK 2.0 CD 4X4 S
AMAROK 2.0 CD 4X4 S 
DIESEL MANUAL 2018 
2018 BRANCO 140000 
QAK0463 Diesel   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

GEN JETTA 2.0 CON-
FORTLINE 2014 2014

GEN JETTA 2.0 CON-
FORTLINE 2014 2014 
BRANCO 84663 FNY2885 
Flex    TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

 FUSCA 1200
FUSCA 1200  1964 BEGE 
88831 BVR1964 Gasolina   
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

C3 TENDANCE 1.6 
CITROEN C3 TENDANCE 
1.6 16V FLEX AUT. 2014 
2015 BRANCO 50345 
OON7263 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

C4 CACTUS FEEL 1.6
CITROEN C4 CACTUS FEEL 
1.6 AUT 2018 2019 PRE-
TO 19000 QAM7604 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

RENEGADE LONGITUDE 
1.8 

JEEP RENEGADE LONGITU-
DE 1.8 FLEX AUTOMATICO 
2018 2019 BRANCO 40047 
QPJ2352 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

C4L A THP FFLEX
 CITROEN C4L A THP 
FFLEX 2017 2018 BRAN-
CO 10301 KYE7146 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

X60 1.8 TALENT 16V 
X60 1.8 TALENT 16V 
128CV 5P MEC. 2015 2016 
PRATA 42275 OOU8412 
Gasolina TECA AUTOMÓ-
VEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

C4 LOUNGE AUTOMA-
TICO THP TEND 2017 

2017
C4 LOUNGE AUTOMATI-
CO THP TEND 2017 2017 
BRANCO 37111 QAH5183 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

AUDI A3 LM 180 CV 
2014 2014 

AUDI A3 LM 180 CV 2014 
2014 BRANCO 73707 
OON6591 Gasolina   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

GRAN CHEROKEE LIMIT 
3.6

Gran Cherokee Limit 
3.6 4x4 Ano 2011/2012 
-Branca,Completa,Aut,Te-
to,Couro,Tv Dvd, C.O.M 
Veiculos-Av.Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686

C3 PICASSO EXCLUSI-
VE 1.6

C3 PICASSO EXCLUSI-
VE 1.6 FLEX 16V 5P. AUT 
2012 2012 PRATA 16176 
NRU1502 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

COMPASS LONGITUDE 
2.0

JEEP COMPASS LONGITU-
DE 2.0 4x4 DIES. 16V AUT 
2019 2020 BRANCO 5460 
EXC4001 Diesel   TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

X60 1.8 TALENT 16V
 LIFAN X60 1.8 TALENT 16V 
128CV 5P MEC. 2018 2019 
PRATA 19650 FRE0419 
Gasolina TECA AUTOMÓ-
VEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983 

320I 2.0 16V TURBO
BMW 320i 2.0 16V TUR-
BO M SPORT 2014 2015 
BRANCO 110000 OOS0907 
Flex   TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

CERATO 1.6 EX3 SEDAN
CERATO 1.6 EX3 SEDAN 
16V GASOLINA 4P MA-
NUAL 2008 2008 PRETO 
126849 HTI7984 Gasolina 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

208 GRIFFE 1.6 2013 
2014

208 GRIFFE 1.6 2013 2014 
BRANCO 75155 OOL2424 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

308 HATCH ACTIVE 1.6
308 HATCH ACTIVE 1.6 
16V 4P 2014 2014 VERME-
LHO 97464 JCW1986 Flex   
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

DUSTER EXPRESSION 
1.6 

DUSTER EXPRESSION 1.6 
16V 2019 2020 BRAN-
CO 37287 QUE4561 Flex   
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

SANDERO 1.6 EXPRES-
SION 2009 2009 

SANDERO 1.6 EXPRES-
SION 2009 2009 PRATA 
123951 HTG9808 Flex 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

SANDERO STEPWAY 1.6
SANDERO STEPWAY 1.6 
16V 2012 2013 BRAN-
CO 86434 OAV5299 Flex 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

SANDERO STEPWAY 1.6 
SANDERO STEPWAY 1.6 
16V HI-FLEX MEC. 2013 
2014 BRANCO 113765 
NSC4749 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

SANDERO AUTH 10 
2019 2019 

SANDERO AUTH 10 2019 
2019 BRANCO 44208 
QQA4780 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

SANDERO STEPWAY 
EXP. 

SANDERO STEPWAY EXP. 
FLEX 1.6 16V 5P 2017 
2018 VERMELHO 32694 
QAJ9830 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

SANDERO AUTH 10 
2019 2019

SANDERO AUTH 10 2019 
2019 BRANCO 28621 
QQA4974 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

LOGAN EXPRESSION 
1.6 

Logan Expression 1.6 Ano 
2011 ,Prata,Completo,Ro-
das,Som,+Kit Gnv 5º Ge-
ração  C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686

SANDERO AUTHENTI-
QUE 1.0

Sandero Authentique 1.0 
-Ano 2016/2017 -Branca-
-Completo C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 

DUSTER OROCH DYNA 
2.0 

DUSTER OROCH Dyna 2.0 
16V Aut 2018 2019 BRAN-
CO 32816 QPF5557 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

CG 125I FAN 
CG 125I FAN 2018 2018 
VERMELHO 21941 
QAJ7572 Gasolina  TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

FRONTIER SL 4X4 
AUTOMATICA 2013 

2014 
FRONTIER SL 4X4 AUTO-
MATICA 2013 2014 VER-
DE 188376 NSD4862 Die-
sel TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

PAJERO TR4 2.0 FLEX 
PAJERO TR4 2.0 FLEX 
16V 4X2 2012 2012 PRE-
TO 113760 OAT1533 Flex 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983
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PAJERO TR4 4X4 2.0 
16V 

PAJERO TR4 4X4 2.0 
16v 2011 2011 BRANCO 
121849 NRL3196 Flex 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983 

ETIOS 1.5 XLS SEDAN 
16V

ETIOS 1.5 XLS SEDAN 
16V FLEX 4P MANUAL 
2013 2014 PRATA 112343 
OOH0093 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983 

HILUX CD 4X2 SRV 2.7
HILUX CD 4X2 SRV 2.7 
16v 2015 2015 BRANCO 
131273 OOU8592 FlexTE-
CA AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

COROLLA XEI 2.0 16V 
COROLLA XEI 2.0 16V 
FLEX AUT. 2017 2018 
PRATA 60366 QAE2885 
Flex TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

ETIOS 1.3 2014 2014
ETIOS 1.3 2014 2014 PRA-
TA 84544 OVU5569 Flex   
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

COROLLA ALTIS 2.0
Corolla Altis 2.0 -Ano 
2012/2013-Preto-Comp. 
Automático C.O.M Veicu-
los-Av.Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686

HILUX CD 4X2 SR
HILUX CD 4X2 SR 2014 
2014 BRANCO 103000 
OOL9686 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

COROLLA SEDAN XLI 
1.8 

COROLLA SEDAN XLi 1.8 
16v 4P 2009 2009 PRA-
TA 116906 HTF7118 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

FIT LX FLEX 2008 2008 
FIT LX FLEX 2008 2008 
VERMELHO 192181 
HTA4982 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

FIT 1.4 LXL 16V
FIT 1.4 LXL 16V FLEX 4P 
AUT 2011 2011 CINZA 
123261 NYR9938 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

CIVIC LXR 2.0 
CIVIC LXR 2.0 FLEXONE 
16V 2014 2015 PRETO 
105000 OOR2000 Flex   
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

CR-V EXL 2.0 16V 
CR-V EXL 2.0 16V 4WD 
2016 2016 CINZA 45038 
QAD5162 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

HRV EXL 1.8 CVT FLEX
HRV EXL 1.8 CVT FLEX 
2017 2017 PRETO 46385 
QAE6370 Flex TECA AUTO-
MÓVEIS R. Treze de Maio, 
3843 - Centro, Campo 
Grande – MS FONE 3321-
4591/ WHATS 99668-3983

HB20 UNIQUE 1.0
 HYUNDAI HB20 UNIQUE 
1.0 FLEX 12V MEC 2019 
2019 BRANCO 31320 
QQH1410 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

HB20S 1.0 UNIQUE 
2019 2019

HB20S 1.0 UNIQUE 2019 
2019 PRETO 61554 
QQW8445 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

HB20 1.6 COMFORT 
PLUS

HB20 1.6 COMFORT PLUS 
MEC 2013 2014 BRAN-
CO 56916 FNZ6905 Flex 
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

HB20 1.6M PREM
HB20 1.6M PREM 2012 
2013 VERMELHO 90943 
NRW9870 Flex    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

CRETA 1.6 16V FLEX
CRETA 1.6 16V FLEX AT-
TITUDE AUT 2017 2017 
BRANCO 94415 QAH5858 
Flex    TECA AUTOMÓVEIS 
R. Treze de Maio, 3843 
- Centro, Campo Grande 
– MS FONE 3321-4591/ 
WHATS 99668-3983

CRETA ACTION 1.6
Creta Action 1.6 Okm-Ano 
2021/2022 -Cinza -Com-
pleta Aut. C.O.M Veiculos-
-Av.Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686

IX35 GL 2.0 16V 2WD
ix35 GL 2.0 16V 2WD Flex 
Aut. 2016 2017 BRANCO 
105000 QAA5731 Flex    
TECA AUTOMÓVEIS R. 
Treze de Maio, 3843 - Cen-
tro, Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

I30 1.8 MPI 16V
I30 1.8 MPI 16V GASO-
LINA 4P AUTOMATICO 
2013 2014 PRATA 102276 
OOK7667 Gasolina    TECA 
AUTOMÓVEIS R. Treze 
de Maio, 3843 - Centro, 
Campo Grande – MS 
FONE 3321-4591/ WHATS 
99668-3983

HB20 CONF PLUS 1.6
Hb20 Conf Plus 1.6- Ano 
2017/2018 -Cinza-Comple-
to       C.O.M Veiculos-Av.
Bandeirantes,2796- Telefo-
ne (67) 99981-8686

PRECISA - SE  DE ME-
CÂNICO LINHA LEVE 

Impacto Car, na Av. Bandei-
rantes, 1070, F: 3321-9510

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

ESCOBAR PINTURAS
Trabalhamos com todos os 
tipos de pinturas residencial 
e comercial. Parcelamos no 
cartão de Crédito. Orça-
mento sem compromisso 
Pintor Mauro . Ligação e 
WhatsApp (67) 99998-
1904 / (67) 99198-2647 

DESENTUPIDORA LIM-
PA TUBOS FOSSÃO

Limpeza de caixa de gor-
dura, esgotos, pias, ralos 
e tanque em geral. Limpeza 
de fossa séptica, lavagem 
de galerias e hidro jato. 12 
Anos no Mercado.  Quali-
dade e Excelência. Ligação 
e WhatsApp (67) 99149-
2259/ (67) 99208-5801 

ECOPRAG CONTROLE 
DE PRAGAS

Problemas com escorpi-
ões, carrapatos, caramu-
jos, baratas, formigas e 
cupins? Fazemos limpeza 
de caixa d água. Solicite 
seu orçamento. Ligação 
e WhatsApp (67) 98164-
1321 André Luiz

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

 CONSTRUÇÃO PE-
REIRA

Básico ao Acabamento, 
Pisos e Azulejos, Reformas 
em Geral,  Aceitamos Car-
tões!  WhatsApp para infor-
mações:  (67)99116-5970 
/ (67)99247-8207

CHAVES PINTURAS
Trabalhamos com pinturas 
granelli, grafiato, marmora-
to residencial e comercial. 
Atendemos toda Cidade de 
Campo Grande/ MS. Servi-
ço de qualidade e Confian-
ça Ligação e WhatsApp 
(67) 99161-6021/ (67) 
99211-5481

DANILO LIMA ELETRI-
CISTA

Trabalho com elétrica em 
geral, predial, comercial e 
residencial. Serviço de qua-
lidade e credibilidade  Con-
trate-me e resolverei seu 
problema Ligação e What-
sApp (67) 99879-2806 

SAMPATT CALHAS
Trabalhamos com calhas, 
rufos, pingadeiras, condu-
tores, manutenção e lim-
pezas. Fazemos orçamento 
sem compromisso. Atende-
mos toda Cidade de Campo 
Grande/ MS, falar com Oti-
niel . Ligação e WhatsApp 
(67) 99257-6618/ (67) 
99323-3858 

DM CENTRO AUTOMO-
TIVO

Trabalhamos com mecâni-
ca em geral, manutenção, 
instalação de ar-condicio-
nado, elétrica, alinhamento 
e balanceamento. Ficamos 
na Avenida: Senhor do 
Bonfim, 2526 Estrela Dalva 
Fone: (67) 99637-4270/ 
(67) 98168-0443/ (67) 
3355-6373

JARDINAGEM SOARES
Trabalhamos com cortes de 
grama, limpeza de terrenos 
leve e pesada, Atendemos 
em toda Campo Grande. 
Serviços com Nota Fiscal. 
Qualidade que cabe em seu 
Bolso. Ligação e WhatsApp 
(67) 99274-5171 Soares

PRESTAÇÕES DE SER-
VIÇOS EM GERAL

Precisou? Está aqui Ser-
viços de pinturas em ge-
ral, pequenos reparos em 
elétrica, encanamentos, 
motorista particular e moto 
entregador, com moto 
própria. Mais informações 
entre em contato Ligação 
e WhatsApp (67) 99324-
5792 Ricardo

SERRALHERIA ESTRU-
TURAL PRESTADORA 

DE SERVIÇOS
Trabalhamos com fabrica-
ção e manutenção. Atende-
mos em todo Estado/ MS, 
a número 1 em avaliações 
Google. Av: Alberto Araú-
jo de Arruda, 850 Campo 
Grande/ MS . Ligação e 
WhatsApp (67) 99324-
4437 Gerson

CONTRA VÍRUS
Ivermectina tem eficácia 
provada cientificamente 
randomizada 85% como 
prevenção  ao Covid-19. 
https://ivmmeta.com/ Atua    
também  contra: chikun-
gunya,  dengue, zika, etc. 
Pesquise sobre presídios 
e a Etiópia que usam o re-
médio. www. laurohenchen.
com.br   

SEX SHOP
Géis, Vibros, Fantasias, Vi-
sitas em Domicílio. www.
paixaoeprazer. com.br Fone: 
3043-4343  / 9 9332-9227.

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

JOEL FALCÃO MENSA-
GEM BREGA AO VIVO

Aniversários, despedidas 
e recepção. O único com 
triciclo helicóptero .Ligação 
e WhatsApp (67) 99217-
8613
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